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l Cehap convocará responsáveis por ocupações irregulares. Página 4

l Ceia de Natal deve custar o mesmo de 2015, afirma Empasa. Página 7

l Educação Física, Arte, Sociologia e Filosofia voltam ao Ensino Médio. Página 8

l Trump terá executivo ligado a Putin como secretário de Estado. Página 15
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Aprovado teto de gastos
e oposição vai recorrer

Proposta de Emenda à Constituição deve ser promulgada amanhã. Trabalhadores e movimentos sociais contrários à PEC 
realizaram protestos, ontem, em João Pessoa. Secretário de Estado da Educação diz que medida é um retrocesso. PÁGInAs 3 E 13

PEC lIMITA dESPESAS POr 20 ANOS

Agricultores querem a 
resolução de pendências que 
impedem acesso a projetos 
de reforma agrária.  PÁGInA 5

operação que reuniu 
nove órgãos de fiscalização 
interditou duas clínicas odon-
tológicas na capital. PÁGInA 6

Assentados ocupam 
a sede do Incra
em João Pessoa

Dentista é preso 
por falsificação
de implantes

Prédio foi ocupado por
cerca de 1,5 mil pessoas

Medicamentos vencidos foram 
encontrados em uma das clínicas

Protesto Fiscalização
FOTO: MPPBFOTO: Evandro Pereira

FEST-AruANdA
Lançamento de longa-metra-
gem sobre o ator Antônio Pi-
tanga marca o encerramento, 
hoje, da 11a edição do festival 
de cinema. PÁGINA 9

Esportes
Futebol da PB 
cresce no ranking 
das federações

 

FPF subiu uma posição 
graças à boa campanha 
do Botafogo no Campeo-
nato Brasileiro e na Copa 
do Brasil.  PÁGInA 24

Comércio
Estado tem 2o 
melhor resultado 
do País, diz IBGE

 

O setor do comércio 
varejista paraibano voltou a 
reagir e fechou o mês de ou-
tubro com resultado positi-
vo nas vendas.  PÁGInA 19

literatura

Evaldo Gonçalves - escritor
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Detran leiloa mil veículos

Menor lance inicial é de R$ 50 para a compra de motos e de R$ 500 para os carros; 
entre os itens mais cobiçados estão um BMW, um Hyundai Veloster e um Audi.  PÁGInA 5
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O legado de 
Ariano Suassuna e 

as obras inéditas do 
autor que devem ser 
publicadas em 2017 

são temas da coluna de 
Evaldo Gonçalves
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UN Informe

JOsé RAImunDO DIREItO E ARtEJAzz nO PORtO

sEm EscutAR A vOz ROucA DAs RuAs

Em recente julgamento no Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ), 
em Brasília, a respeito de um 
contrato celebrado entre uma 
artista plástica e os Correios, o 
ministro Humberto Martins, ao 
relatar o processo, citou mais 
de uma vez o livro “Direito da 
Arte”, organizado pelo procu-
rador paraibano Marcilio Franca 
e um grupo e professores bra-
sileiros e estrangeiros. O livro 
é o primeiro no Brasil a tratar 
desse novo ramo do Direito.

O livro “Federação Espíri-
ta Paraibana – História, 
Doutrina, Divulgação”, da 
autoria do ex-presidente 
José Raimundo de Lima, 
que conta a trajetória da 
instituição ao longo de 
100 anos, será lançado no 
próximo domingo, às 16h, 
na sede da Federação Es-
pírita Paraibana (Av. Bento 
da Gama, 555 – Torre, João 
Pessoa – PB). O jornal A 
União é destaque na obra.

O  Projeto “Jazz no Porto”, com a 
banda 4Jazz volta a movimen-
tar o palco do Restaurante Por-
to Madero,  nesta quarta-feira, 
às 20h30, no Cabo Branco. A 
banda 4Jazz é formada por 
Lula Nicácio na bateria, o gui-
tarrista Zé Filho, Costinha no 
sax, Adriano Ismael no baixo 
acústico e Valber Amorim nos 
teclados. O repertório é todo 
instrumental e baseado em 
clássicos do Jazz, bossa-nova, 
versões de clássicos da MPB.

BAgAgEm PAgA
Nada está tão ruim que não possa piorar. A Agência Nacional de Aviação Civil (Anac) aprovou 
oficialmente a permissão para que as companhias aéreas cobrem pelo despacho de bagagem. A 
medida foi anunciada ontem e vale para passagens vendidas a partir de 14 de março do próximo 
ano. A íntegra do documento deve ser publicada na edição de hoje do Diário Oficial da União.

vOtO DOs PARAIBAnOs tExtO ORIgInAl

De nada adiantou o clamor popular. Por 53 votos a 16, a Proposta de Emenda à Constituição (PEC) do 
teto dos gastos públicos foi aprovada ontem no Senado em segundo turno. Antes da votação, saiu 
pesquisa do Datafolha dizendo que a maioria dos brasileiros era contra a aprovação da PEC 51. Pela pes-
quisa, 60% dos brasileiros eram contrários à PEC, que tinha o apoio de 24% da população e indiferença 
de outros 4%. Ainda de acordo com a pesquisa, 62% acreditava que a emenda trará mais prejuízos do 
que benefícios, contra 19% que pensavam o contrário. Apesar dos números expressivos, os senadores 
fizeram ouvidos de mercador aos apelos da população e garantiram a aprovação da principal medida 
econômica do governo Temer. Como disse ontem o presidente do PT estadual, Charlinton Machado, a PEC 
vai de encontro a conquistas históricas inseridas na Constituinte Cidadã, como investimentos mínimos 
em Saúde e Educação. Agora são 20 anos de congelamento das esperanças dos brasileiros que preci-
sam de serviços essenciais e de qualidade nesta área. 

linaldo guedes
linaldo.guedes@gmail.com
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Dois pontos foram votados separada-
mente a pedido de deputados da opo-
sição: a parte que trata do reajuste do 
salário mínimo e o trecho que muda as 
regras para os investimentos em saúde 
e educação. Nos dois casos, o texto ori-
ginal foi mantido. O projeto deverá ser 
promulgado em sessão do Congresso 
Nacional nesta quinta-feira (15). 

 Crônica gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com
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Os três senadores paraibanos presentes na vota-
ção afinaram o tom e votaram de forma uníssona 
na PEC. Deca do Atacadão (PSDB), Raimundo Lira 
e José Maranhão (PMDB) votaram a favor. Este 
último estava mais preocupado em receber a me-
dalha Mérito Tamandaré, oferecida às instituições 
e autoridades que se destacaram na defesa e no 
reconhecimento dos feitos da Marinha do Brasil.

Alô, machadeanos! 

 Essa internet!
 Por outras vias eu jamais chegaria a 

surpreender o bruxo velho do Machado 
de Assis colado ao gozo de um leitor de 
Princeton. Onde fica Princeton? 

A internet é que está me dizendo aqui 
que, mais do que uma cidade, pequena 
cidade, Princeton é uma universidade de 
grande prestígio cultural. 

Pois bem, é de lá o meu achado, para 
mim novíssimo, apressando-me a recor-
rer à neta para salvá-lo antes que vire 
matéria volátil. 

É o que vejo: um professor de litera-
tura comparada, com prestígio coerente 
com o da instituição onde ensina, decla-
rando-se “leitor em gozo” de Machado de 
Assis.

O Harold Bloom já havia tocado em 
Machado, mas de raspão, numa penca  de 
afins em que entram Flaubert, Eça, Bor-
ges e Ítalo Calvino. Grandes companhias, 
embora não constassem da lista semanal 
dos mais lidos.  Mas gozar a arte de Ma-
chado por leitor estrangeiro eu só tinha 
visto na referência de um desses hispa-
no-americanos, creio que Alejo Carpen-
tier,  elegendo o casmurro como expres-
são literária única do continente. O único 
aí valendo naturalmente como singular, 
como o “único” que se aplica a Augusto 
na poesia brasileira.

Pois é um professor de Princeton, da 

língua dos best-selers. Isso me tira do ci-
clo de leitores da Torrelândia para a fa-
mília espiritual de dois continentes. Uni-
versaliza não apenas um autor brasileiro, 
mas um leitor paraibano, brejeiro, com 
conta de luz nos arredores da Torre. 

Verdade. Esse Michel Wood, elevan-
do  esse meio gozo com Capitu dos limi-
tes da língua original para mais amplos 
universos amplia, também, o meu espíri-
to, a minha cidadania. 

Com que desolação me via isolado do 
mundo, quase imóvel como Braz Cubas, 
transformado na Suma Teológica de São 
Tomás! Era esta a ideia formada dos meus 
caminhos de compulsão literária. Ata-
do às páginas de Machado vejo o mundo 
querendo impingir-me um outro clarão.   

Afaga-me, com isto, um sopro de 
reabilitação.

Passo de raspão nessa internet e lá 
vem Machado arrastando os antigos 
convivas para as grandes legiões espiri-
tuais do romance sul-americano. O pro-
fessor Wood analisa Astúrias, Casares, 
Cortazar, Fuentes, Jorge Luis Borges e 
arrebata o velho leitor aldeão nesta fra-
se de salvação:

“Ele é o narrador perfeito” ... “Narra-
dor de histórias que só um romancista 
muito grande e muito seguro poderia ter 
alcançado”. Não estamos sós, confrade 
Hildeberto. 

Ele é o narrador perfeito” ... “narrador de histórias que só um romancista muito grande 
e muito seguro poderia ter alcançado”. não estamos sós, confrade Hildeberto”

Claro que poderia ter sido um ano 
mais pródigo em realizações, mas as difi-
culdades financeiras, ancoradas em uma 
crise institucional que parece não ter fim, 
tornaram o país sem facilidades para cap-
tar investimentos, principalmente em es-
tados mais pobres como a Paraíba. Mesmo 
assim, o saldo apresentado foi extrema-
mente positivo. Obras continuam sendo 
entregues em todos os rincões da Paraíba, 
ações sendo executadas e, o que é mais 
importante nesse momento de crise que 
o Brasil atravessa, os pagamentos em dia, 
inclusive do abono natalino e do décimo 
terceiro, coisa que em muitos estados da 
federação não acontece.

Na última segunda-feira o governador 
Ricardo Coutinho fez, no programa “Fala 
Governador”, um balanço de sua gestão 
à frente do Executivo este ano. Um ponto 
destacado por ele foi a construção de es-
tradas. Não custa lembrar que a gestão já 
retirou quase todas as cidades paraibanas 
do isolamento asfáltico. “Das 54 cidades 
que estavam isoladas quando assumimos 
o Governo, faltam entregar apenas as es-
tradas que tiram os municípios de Santo 
André, Vieirópolis, Santa Inês, Natuba, 
Carrapateira, Santa Cecília e Caraúbas do 
isolamento asfáltico”, frisou. É muito pou-
co para quem pegou um Estado cheio de 
dívidas e com diversas obras paralisadas 
por falta de ação política.

O mesmo acontece na Educação. No 
setor, já foram construídas ou reforma-
das mais de 2.300 salas de aula, além de 
80 ginásios e em 2016, foram 28 escolas 
estaduais inauguradas pelo Governo do 
Estado, totalizando mais de R$ 95 milhões 

em investimento. “Fora as escolas da rede 
estadual de ensino, ainda construímos e 
reformamos este ano inúmeras unidades 
escolares nos municípios, através do Pac-
to pelo Desenvolvimento Social, a exem-
plo de duas escolas de Alagoinha que en-
tregamos semana passada”, lembrou. Não 
parou por aí. Outro destaque da educação 
em 2016 foi a criação do Programa Gira 
Mundo, que proporcionou a oportunida-
de de estudantes e professores da rede 
estadual de ensino participarem de inter-
câmbios em países de língua estrangeira, 
como o Canadá e a Finlândia, uma iniciati-
va pioneira no Estado.

Mas nem só de obras e serviços se faz 
uma gestão. Ainda durante o Programa, 
Ricardo Coutinho fez questão de desta-
car o equilíbrio financeiro e fiscal da Pa-
raíba neste ano. “Tivemos um ano com 
muita instabilidade e o poder público so-
fre muito com as consequências da crise. 
Vários estados brasileiros passam por 
uma situação extremamente caótica e a 
Paraíba, mesmo também sofrendo com a 
crise, conseguiu se manter em equilíbrio 
de acordo com as possibilidades. Estamos 
pagando os salários em dia, o décimo ter-
ceiro do funcionalismo está garantido, 
continuamos tocando as obras e inaugu-
rando as que já estão prontas, a exemplo 
do Viaduto do Geisel, que será entregue 
na próxima semana”, comentou. Não só o 
Viaduto do Geisel. Na terça-feira (13), es-
tará entregando uma escola em Aroeiras 
e uma estrada em Barra de São Miguel. Se 
em 2016 faltou data para tanta obra a ser 
entregue, isso é demonstração da eficiên-
cia da gestão.

Um ano positivo administrativamente 
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PEC 55 é um retrocesso para
a educação, declara secretário
Aléssio Trindade lamentou 
a aprovação da proposta 
no Senado Federal

O secretário de Estado 
da Educação da Paraíba, Alés-
sio Trindade, declarou ontem 
que a aprovação no Senado 
da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 55 foi um 
total retrocesso para o Bra-
sil, que estava na caminhada 
de valorização da educação 
pública. Ele ressaltou que 
há muito investimento a ser 
feito para recuperar escolas, 
qualificação dos laborató-
rios, equipamentos, tecnolo-
gia, além da valorização dos 
professores. 

De acordo com o secretá-
rio, com a decisão do Gover-
no Federal em criar um teto 
para os insvestimentos públi-
cos nos próximos 20 anos, a 
situação complica para a edu-
cação no País.

“Ao invés de avançar, es-
tamos no retrocesso e pre-

judicando a educação de um 
País que necessita de inves-
timentos para formar cida-
dãos. Infelizmente teremos 
prejuízos em todos os seto-
res e a educação lamenta o 
que estão fazendo para o en-
fraquecimento da educação 
pública”, avaliou.

Protestos na capital
A tarde de ontem foi de 

tumulto no Centro da capital 
paraibana, com estudantes e 
representantes das centrais 
sindicais, que foram às ruas 
em protesto a aprovação da 
PEC 55, por 53 votos a 16, no 
Senado Federal, em segunda 
votação.

A proposta que estabe-
lece um teto para os investi-
mentos públicos está prevista 
para ser promulgada amanhã, 
na sessão do Congresso Nacio-
nal. Em João Pessoa, o protesto 
contrário à PEC reuniu cerca 
de 500 pessoas, que fizeram 
uma caminhada iniciada no 
colégio Liceu Paraibano, com 

passagens pelo Parque da La-
goa, Praça dos Três Poderes e 
Ministério da Fazenda, na Ave-
nida Epitácio Pessoa. 

Na ocasião, os mani-
festantes protestaram com 
palavras de ordem, faixas, 
cartazes e queima de pneus, 
interrompendo parte do 
trânsito na localidade. No 
final da tarde, um grupo de 
manifestantes bloqueou par-
te da Avenida Epitácio Pessoa 
e chegou a queimar pneus no 
trecho em frente ao Ministé-
rio da Fazenda.

Os participantes tam-
bém colocaram em pauta a 
Reforma da Previdência (PEC 
287) e a Reforma do Ensino 
Médio (PEC 746). De acordo 
com um dos organizadores, 
Gilberto Paulino, apoiaram a 
mobilização a Central Única 
dos Trabalhadores (CUT) da 
Paraíba, Frente Brasil Popu-
lar, Frente Povo Sem Medo, 
estudantes das ocupações e 
a Adufpb (Sindicato dos Pro-
fessores da UFPB).

Da bancada paraibana 
no Senado Federal, todos 
os senadores votaram a fa-
vor da proposta de conge-
lamento dos gastos pelos 
próximos 20 anos. São eles: 

Deca (PSDB), José Maranhão 
(PMDB) e Raimundo Lira 
(PMDB).

O único paraibano que 
votou contra a proposta foi 
o senador Lindbergh Farias 

(PT), que, entretanto, não é 
considerado da bancada es-
tadual pois foi eleito pelo Rio 
de Janeiro. Leia mais sobre a 
aprovação da PEC 55 na pá-
gina 13 desta edição.

Como votou a bancada da PB

“Ao invés de 
avançar, estamos 
no retrocesso”, 
critica secretário 
de Estado da 
Educação

Manifestantes contra a PEC bloquearam a Avenida Epitácio Pessoa com pneus queimados

“A democracia tem por 
pressuposto o respeito à opi-
nião do ser humano”, disse o 
procurador-geral de Justiça, 
Bertrand de Araújo Asfora, na 
abertura da consulta pública 
realizada na tarde de ontem 
no auditório do edifício-sede 
do Ministério Público da Paraí-
ba (MPPB), em João Pessoa. O 
evento, promovido pela Secre-
taria de Planejamento e Gestão 
(Seplag), reuniu representan-
tes de órgãos e entidades re-
presentativas da sociedade da 
região polarizada pela capital 
paraibana, para votarem nos 
temas considerados prioritá-
rios e vê-los no Planejamento 
Estratégico do MPPB em 2017.

“Esta linha de atuação 
institucional do Ministério Pú-
blico da Paraíba se encaixa na 

importância e na necessidade 
do Ministério Público brasi-
leiro de abrir canais com a so-
ciedade”, destacou Bertrand 
Asfora, complementando: “O 
Ministério Público tem que ter 
a capacidade, neste momento 
difícil que o País atravessa, de 
dialogar e acatar as opiniões 
divergentes (…) Não dá para 
entender o Ministério Público 
sem entender o povo; um nas-
ceu em função do outro”.

Participaram da mesa de 
abertura da consulta pública 
em João Pessoa os procurado-
res de Justiça Valberto Cosme 
de Lira (2º-subprocurador-ge-
ral de Justiça), Doriel Veloso 
Gouveia (ouvidor do MPPB), 
Herbert Douglas Targino e 
Francisco Sagres Macedo Vieira, 
além dos promotores de Justiça  

Clístenes Bezerra de Holanda 
(secretário de Planejamento 
e Gestão) e Francisco Bergson 
Gomes Formiga Barros (presi-
dente da Associação Paraibana 
do Ministério Público).

Na votação dos temas 
propostos, os participantes do 
evento (representantes da re-
gião polarizada por João Pes-
soa) elegeram as prioridades: 
saúde pública, combate à im-
probidade administrativa, pro-
teção de crianças e adolescen-
tes, defesa da educação pública, 
combate aos crimes contra a 
administração pública – licita-
tórios, violência doméstica e 
familiar contra a mulher, siste-
ma prisional, segurança hídrica, 
investigações inconclusas de 
crimes dolosos contra a vida e 
população em situação de rua.

MPPB realiza consulta pública 
de planejamento em João Pessoa

temas Prioritários

O Tribunal de Contas da 
Paraíba vai se reunir hoje sob 
a presidência do conselhei-
ro Arthur Cunha Lima, para 
o exame de 88 processos. 
Na ocasião, também haverá 
a eleição do quadro dirigen-
te para o biênio 2017/2018. 
Serão escolhidos os novos 
presidente e vice-presidente 
do TCE, os presidentes da 1ª 
e 2ª Câmaras, o corregedor, o 
ouvidor e o coordenador da 
Escola de Contas Conselhei-
ro Otacílio Silveira (Ecosil). 
As escolhas ocorrerão por 

meio de cédulas distribuídas 
pela Secretaria do Pleno e 
apuradas com a participação 
da procuradora-geral Sheyla 
Barreto Braga de Queiroz.

A pauta de julgamentos, 
uma das mais longas da histó-
ria da Corte, contém as presta-
ções anuais de contas oriundas 
de 23 Prefeituras e 34 Câmaras 
de Vereadores, além de recur-
sos, consultas, denúncias e 
processos decorrentes de ins-
peções especiais. Serão anali-
sadas as contas de 2014 avin-
das das Prefeituras de Solânea, 

Ouro Velho, Massaranduba, 
Taperoá, Puxinanã, Curral de 
Cima, Jacaraú, Baía da Traição, 
Alcantil, São Bento, São José do 
Brejo do Cruz, Barra de São Mi-
guel, Alagoa Nova, Salgadinho, 
Alhandra e Água Branca.

Também, as contas de 
2013 oriundas de Puxinanã, 
Solânea (dois exercícios na 
mesma sessão), Amparo, Co-
xixola e Serra Redonda. Re-
manescentes de sessões an-
teriores retornam à pauta as 
contas de Cajazeiras (exercício 
de 2010) e Bayeux (2011).

Tribunal de Contas do Estado 
elege hoje novos dirigentes

biênio 2017/2018

Funcionários 
da Saúde e do 
Samu de Piancó 
fazem greve

Os servidores da Saúde 
e funcionários do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu) da cidade de Pian-
có, no Sertão do Estado, deci-
diram paralisar as atividades 
na próxima sexta-feira (16). A 
decisão foi tomada após uma 
assembleia realizada na noite 
de segunda-feira pelo Sindica-
to dos Servidores Públicos Mu-
nicipais em Saúde de Piancó e 
região (Sinsermusp).

Ao receber os salários 
referentes ao mês de novem-
bro, os profissionais de enfer-
magem constataram redução 
de R$ 1 mil em cada um dos 
vencimentos. Eles também 
reclamam da péssima in-
fraestrutura para a realização 
de seus serviços, como viatu-
ras sucateadas e alimentação 
de má qualidade.

No mês de outubro o 
Conselho Regional de Enfer-
magem da Paraíba (COREN) 
havia realizado uma fiscali-
zação no Samu da cidade e 
constatado irregularidades. 
As ambulâncias estariam sem 
fiscalização da Agência Esta-
dual de Vigilância Sanitária 
(AGEVISA). Além disso, a Uni-
dade de Suporte Avançado 
(USA) está sem o aspirador e 
os pneus estão carecas.

A equipe de reportagem 
do ClickPB entrou em conta-
to com o secretário de Saúde 
do município de Piancó, José 
Ruclenato Gomes da Silva. No 
entanto, foi informado que o 
secretário estava em uma re-
união no Ministério Público 
e não poderia nos atender no 
momento.

ClickPB
O prefeito elei-

to de Patos, Dinal-
do Wanderley Filho 
(PSDB), juntamente 
com seu vice, Bonifá-
cio Rocha (PPS), serão 
diplomados amanhã, 
em solenidade que 
acontecerá no Plená-
rio da Câmara Muni-
cipal de Patos, a par-
tir das 19h, presidida 
pelo juiz da 28a Zona 
Eleitoral da Comarca 
de Patos, José Nilton 
Barros de Araújo. Na 
ocasião também serão 
diplomados os 17 ve-
readores eleitos no úl-
timo pleito e mais dois 
suplentes por cada co-
ligação.

Além dos eleitos 
no município de Patos, 
também serão diplo-
mados os prefeitos, 
vices, vereadores e su-
plentes dos municípios 
de Quixaba e São José 
de Espinharas, perten-
centes à 28a Zona Elei-
toral.

A diplomação é o 
último passo do pro-
cesso eleitoral, que 
começou com as con-
venções partidárias, 
registros de candida-
tos, eleições, homolo-
gação dos resultados 
das eleições, apro-
vação das contas de 
campanha e, agora, a 
diplomação.

De acordo com 
assessoria do prefeito 
eleito, a solenidade 

desta quinta-feira é o 
coroamento do pro-
cesso que elegeu Di-
naldinho Wanderley e 
Bonifácio Rocha, pre-
feito e vice do muni-
cípio de Patos, depois 
de uma campanha que 
os levou à vitória por 
26.840 votos contra 
21.740 dados à chapa 
adversária, encabeça-
da pelo ex-prefeito e 
deputado Nabor Wan-
derley (PMDB), numa 
maioria de 5.100 votos 
pra Dinaldinho.

Com o ato da di-
plomação, eles ficarão 
aptos a tomarem pos-
se no dia 1o de janeiro 
de 2017 para adminis-
trarem os destinos da 
cidade de Patos pelos 
próximos quatro anos.

“Será um momen-
to especial e de forte 
emoção em que re-
ceberei o diploma de 
prefeito da minha ci-
dade querida. Tenho 
convicção dos desa-
fios que teremos de 
enfrentar, mas tenho 
certeza que com uma 
equipe qualificada e 
aguerrida vencere-
mos cada dificuldade. 
Agradeço mais uma 
vez a todo povo de 
Patos que nos deu seu 
voto de confiança por 
compreender que po-
demos contribuir mais 
ainda com o futuro 
da nossa cidade”, afir-
mou Dinaldinho.

Prefeitos eleitos vão 
ser diplomados amanhã

três municíPios

Fotos: Reprodução/Internet
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Cehap vai convocar responsáveis 
por terrenos ocupados ilegalmente
CCJ da Assembleia aprovou 
Medida Provisória para 
reaver terrenos invadidos

FOTO: Divulgação/ALPB

FOTO: Divulgação/CMJP

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJ), 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), realizou, na 
manhã dessa terça-feira (13), 
reunião ordinária onde fo-
ram apreciadas 46 matérias, 
dentre elas a Medida Provi-
sória do Governo do Estado 
que autoriza a Companhia 
Estadual de Habitação Po-
pular da Paraíba (Cehap) a 
convocar responsáveis por 
ocupações irregulares de ter-
renos na Paraíba.

A reunião contou com 
a presença da presidente da 
comissão, Estela Bezerra, e 
dos deputados Branco Men-
des, Hervázio Bezerra, Gervá-
sio Maia e Janduhy Carneiro.

A Medida Provisória 
249/2016, do Poder Exe-
cutivo, estabelece critérios 
para regularização de terre-
nos pertencentes à Compa-
nhia Estadual de Habitação 
Popular da Paraíba (Cehap) 
remanescentes de projetos 
habitacionais e que não se-
rão destinados aos futuros 
projetos habitacionais de 
empresa. 

De acordo com o depu-
tado Hervázio Bezerra, com 
a aprovação da matéria pela 
ALPB, a Cehap estará autori-
zada a convocar os responsá-
veis por edificações irregula-
res. “É a permissão para que 
a Cehap possa negociar com 
interessados. Alguns terre-
nos encontram-se ocupados 
de forma irregular, aonde 

chegaram a cercar ou até 
mesmo construir, a revelia 
da Cehap, ao longo dos anos. 
Nós estamos dando a condi-
ção para que chame o feito à 
ordem e convoque quem edi-
ficou uma construção irregu-
lar e procure dentro da lei se 
adequar”, afirmou Hervázio.

Os deputados também 
aprovaram a MP 248/2016, 
de autoria do Governo do Es-
tado, permitindo que comer-
ciantes que têm dívidas com 
o Estado possam, dentro de 
um processo de renegocia-
ção, estabelecer diálogo com 
o governo para pagamento 
de débitos. 

O relator da proposta, 
o deputado Branco Mendes, 
elogiou a iniciativa do Poder 
Executivo e destacou o atual 
momento de crise econômica 
nacional. “A crise no nosso 
País é muito grande e afeta 
diretamente o pequeno e mé-
dio comerciante”, argumen-
tou o parlamentar.

Última reunião
A Comissão de Cons-

tituição, Justiça e Redação 
realizou última reunião or-
dinária da atual legislatura, 
e a deputada Estela Bezerra, 
primeira mulher a presidir a 
comissão no Poder Legislati-
vo paraibano, avaliou de for-
ma positiva o desempenho 
da comissão nos últimos dois 
anos. “Além da aprendizagem 
pessoal, acho que a comissão, 
sendo o coração da produção 
legislativa da Casa, cumpriu 
seu papel. Nós apreciamos 
nesses dois anos mais de 
1100 propostas produzidas 
pelos deputados da Casa em 

várias áreas, desde o Direito 
do Consumidor ao aprofun-
damento da cidadania”, de-
clarou Estela. 

A parlamentar parabe-
nizou e agradeceu aos inte-
grantes da CCJ pelo apoio 
e disse estar satisfeita com 
o trabalho realizado. “Saio 
destes dois anos de gestão 
da CCJ muito feliz e muito sa-
tisfeita com o resultado obti-

do”, ressaltou a deputada.
Os deputados Branco 

Mendes e Janduhy Carneiro 
também se mostraram satis-
feitos com o trabalho reali-
zado pela CCJ durante a pre-
sidência da deputada Estela. 
Branco Mendes declarou que 
se despede da comissão cum-
prindo com a apreciação de 
todos os projetos em pauta 
e aproveitou a oportunidade 

para elogiar a gestão da depu-
tada Estela. “Parabenizo meus 
pares, que fazem parte desta 
comissão, sob o comando do 
excelente trabalho da deputa-
da Estela, que soube coman-
dar com muita eficiência e 
muito êxito”. 

Também deixando a CCJ, 
O deputado Janduhy Carnei-
ro, que já atuou como presi-
dente da comissão, destacou 

o clima harmônico entre os 
componentes da CCJ. “Nós, 
naturalmente, tínhamos algo 
a colaborar com a gestão da 
deputada Estela, pois aquilo 
que queremos pra nós, deve-
mos fazer com os outros. 

Entendo que, sem nenhu-
ma falta na comissão, cum-
pri com o meu dever desde a 
época em que fui presidente”, 
concluiu o parlamentar.

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) realizou, 
na tarde de ontem, uma sessão 
especial na qual concedeu o Tí-
tulo de Cidadão Pessoense aos 
integrantes da banda musical 
Forró Caçuá pelos relevantes 
serviços prestados à cultura da 
capital. A solenidade e a honra-
ria foram propostas pelo vere-
ador Bosquinho ((PSC).

“Com imensa satisfação 
fazemos este reconhecimen-
to através dessa homenagem 
que acontece no ‘Dia Nacio-
nal do Forró’ e aniversário de 
nascimento do ‘Rei do Forró’, 
nosso Luiz Gonzaga. Nossos 
homenageados são irmãos de 
Pinto do Acordeon e, como 
ele, perpetuam nossa cultura 
nordestina. A família Moreno 
tem tradição na área musical 
e quase todos os membros 
da família são envolvidos na 
produção musical, seja como 
músicos, compositores ou ins-
trumentistas. Esse é um incen-
tivo para que continuem a pre-
servar nossa cultura popular”, 
justificou Bosquinho.

A vereadora Sandra Mar-
rocos (PSB), que secretariou os 
trabalhos da sessão, destacou 
que a banda incentiva a mani-
festação cultural na cidade e 
seus integrantes são merece-
dores de honrárias e homena-
gens. Ela anunciou que apre-
sentou, na sessão ordinária 
dessa terça-feira, um Voto de 
Aplauso ao Dia do Forró.

O gabinete do vereador 
Lucas de Brito (PSL) promo-
ve hoje um debate sobre a 
regulamentação do serviço de 
transporte remunerado, indi-
vidual ou coletivo, em carros 
particulares que atuam com 
o uso de aplicativos. O servi-
ço prestado atualmente pelo 
Uber é tema de uma audiência 
pública, às 16h, no Plenário 
Senador Humberto Lucena, 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa.

O serviço teve início na 
capital paraibana no dia 21 de 
setembro, embora esteja em 

vigor a Lei nº 13.105/2015 
que proíbe seu funciona-
mento. O vereador Lucas de 
Brito é contrário à proibição 
e é autor do Projeto de Lei 
(PL) 1563/2016 que propõe 
a revogação da norma. Além 
disso, o parlamentar vem pro-
pondo a regulamentação do 
transporte privado a partir de 
provedor de rede de compar-
tilhamento no município.

“Nosso município não 
pode deixar de acompanhar o 
desenvolvimento tecnológico 
e incentivar a livre iniciativa, 
que é de grande valor para a 

movimentação da economia 
local. O serviço é constitucio-
nal e isso vem sendo compro-
vado por diversas decisões ju-
rídicas em todo o País”, avaliou 
Lucas.  

Durante a audiência, a 
expectativa é que o projeto 
de regulamentação do serviço 
possa ser amadurecido com a 
participação de diversos seg-
mentos interessados. O vere-
ador também vem cobrando 
agilidade na apreciação do 
texto por parte dos colegas, 
que suspende a proibição do 
serviço prestado na cidade.

ClickPB

A Câmara de Vereadores 
de Campina Grande aprovou 
o novo Código Tributário Mu-
nicipal na sessão ordinária, de 
ontem, com 13 votos favorá-
veis. A Câmara de Campina é 
formada por 23 parlamenta-
res, dos quais dois não compa-
receram a sessão. 

Seis vereadores de opo-
sição se posicionaram contra 
o projeto e se abstiveram de 
votar as emendas; enquanto o 
presidente da Casa, Antonio Pi-

mentel Filho (PSD), que condu-
ziu o processo, só vota em caso 
de empate.

O projeto de autoria do 
Poder Executivo foi apreciado 
em três turnos, devido as dis-
cussões das emendas. De acor-
do com a Assessoria da CMCG, 
os vereadores de oposição se 
posicionaram contrários às 
emendas nas duas primeiras 
votações em plenário. A sessão 
foi comandada pelo presiden-
te da Casa, Antônio Pimentel 
Filho. Os vereadores Murilo 
Galdino (PSB) e Orlandino Fa-

rias (PSC) não compareceram. 
Farias está em licença médica. 

O novo Código Tributá-
rio de Campina Grande au-
menta o valor do Imposto 
Predial e Territorial Urbano 
(IPTU) em 10% do valor dos 
terrenos. Já a Taxa de Cole-
ta de Resíduos- Lixo (TCR) 
pode aumentar até 100%.

Após a aprovação do novo 
Código Tributário Municipal, a 
Câmara de Campina vota, no 
próximo dia 20 (terça-feira), a 
Lei Orçamentária Anual (LOA) 
para o execício de 2017.

CMJP homenageia integrantes 
do “Forró  Caçuá” com título

Vereadores vão discutir hoje a 
regulamentação do Uber em JP

Câmara de Campina Grande 
aprova novo Código Tributário

CIDADÃOs PEssOENsEs  Em AuDIêNCIA PúblICA

Damião Clébson Moreno 
falou em nome do grupo. “É 
um prazer e uma satisfação 
receber esta comenda em reco-
nhecimento ao nosso trabalho. 
É uma grande homenagem à 
nossa luta para perpetuar a 
nossa cultura popular nordes-
tina. Sempre gosto de contar 
que minha filha conseguiu, 
através da arte, uma bolsa de 
estudo em um colégio particu-
lar de nossa cidade. Postei um 
vídeo com ela tocando sanfona 
e vários diretores a convidaram 
para tocar na instituição. Ela 
escolheu uma e desde então es-
tuda nela. Foi a arte que possi-
bilitou isso a minha filha. Arte e 
cultura sempre podem mudar 
vidas e garantir um futuro me-
lhor. Vamos incentiva a cultura 
e a arte sempre”, discursou.

Familiares e amigos dos 
homenageados participaram 
da sessão especial. O grupo 

abrilhantou o evento cantando 
a canção “Asa Branca” de Luiz 
Gonzaga e Humberto Teixeira.

Os homenageados
Dos três irmãos que com-

põem a Banda Forró Caçuá, 
dois, José Nildo Moreno e João 
Batista Moreno nasceram em 
Conceição, interior da Paraíba; 
e Damião Clébson Moreno nas-
ceu em Patos, também no inte-
rior paraibano. 

A família Moreno tem tra-
dição na área musical, e qua-
se todos os membros do sexo 
masculino são envolvidos na 
produção musical, seja como 
músico, compositor ou instru-
mentista. José Nildo Moreno é 
um virtuoso guitarrista dono 
de uma voz potente. João Ba-
tista Moreno é violeiro e tam-
bém canta no grupo. Damião 
Clébson Moreno tornou-se um 
virtuoso sanfoneiro.

A deputada Estela Bezerra, PSB, presidiu a última reunião ordinária da Comissão de Constituição e Justiça da Casa Epitácio Pessoa

Banda é toda formada por irmãos de Pinto do Acordeon



Força-tarefa interdita 
duas clínicas e prende 
dentista em João Pessoa
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Serão negociados 939 motos 
e 105 carros em condições 
de uso ou sucateados

Detran leiloa hoje mais mil veículos
EM JOÃO PESSOA

Mais de mil veículos, sen-
do 939 motocicletas e 105 car-
ros em condições de uso ou su-
cateados serão leiloados hoje 
pelo Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran-PB), a par-
tir das 9h, no Centro de Ensino 
da Polícia Militar, no bairro de 
Mangabeira, zona sul de João 
Pessoa. Os lances iniciais va-
riam de R$ 50 pra motos e R$ 
500 para veículos. Entretanto, 
alguns dos carros mais dese-
jados pelos arrematadores são 
um BMW, um Veloster e um 
Audi, que estão em bom estado 
de conservação. Para esses veí-
culos de luxo, o valor do lance 
inicial será acima de R$ 5 mil 

Segundo o presidente da 
Comissão de Leilão de João 
Pessoa, Eugênio Pacelli Guerra 
Santos, todos os veículos arre-
matados sairão emplacados 
2016, com as taxas do Detran 
todas quitadas. Ele alertou 
que com a lei atual, um veículo 
apreendido agora pode ir a lei-
lão em 60 dias. Antes o prazo 
era de 90 dias. 

Os carros que estão indo 
a leilão foram apreendidos por 
várias infrações ao Código de 
Trânsito, mas a maioria deles 
foi apreendida por licencia-
mento atrasado. “Tem moto 
que está para ser arrematada, 
por exemplo, por R$ 2 mil, mas 
está com bastante multa e li-
cenciamento atrasado no valor 
de mais de R$ 6 mil. Por este 
motivo, o dono preferiu aban-
donar, e o produto está indo a 
leilão hoje”.

Pacelli informou também 

que os veículos sucateados só 
poderão ser arrematados por 
pessoa jurídica, ou seja, pessoa 
que comprove que tem um co-
mércio de vendas de peças de 
sucata. Já os carros e motos em 
condições de uso podem ser 
arrematados por pessoa física. 
Os lotes também estarão dis-
poníveis nos sites dos leiloei-
ros oficiais: (leiloespb.com.br) 
e (arremateleiloes.com.br). 

A inspeção visual dos veí-
culos ainda pode ser feita hoje 
a partir das 8h, dia em que 
acontece o leilão a partir das 
9h. Segundo o edital, “é assegu-
rado a todo interessado o direi-
to de inspecionar, visualmente, 
todos os veículos automotores, 
nos dias e horários indicados, 
pelo que ninguém poderá, pos-
teriormente, alegar qualquer 
desconhecimento do estado de 
conservação dos bens, objetos 
do presente leilão”, afirmou Pa-
celli.

Outros leilões
Até o final deste ano, o De-

tran da Paraíba vai leiloar um 
total de 4.500 veículos, entre 
carros, motos e sucatas. Con-
forme o cronograma, os leilões 
seguem hoje e amanhã (15), no 
Centro de Ensino da PM, e dia 
16 no Sesc, em Campina Gran-
de). No dia 17, serão leiloadas 
cerca de 1.000 sucatas inser-
víveis, recolhidas à unidade do 
Valentina Figueiredo. Na mes-
ma data (17), ocorrerá o even-
to no Rodoshopping na cidade 
de Patos.

Os carros e motos recu-
peráveis ou sucateados se en-
contram no pátio da sede do 
Detran, no conjunto Mangabei-
ra VII. O superintendente do 
Detran-PB, Agamenon Vieira, 
destacou que o órgão está en-
gajado na campanha em prol 

FOTOS: Evandro Pereira
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do meio ambiente. “Os leilões 
têm como finalidade reduzir 
a quantidade de veículos e su-
catas nos pátios do órgão, a 
fim de evitar a proliferação do 
Aedes aegypti, mosquito res-
ponsável pela transmissão da 
dengue, zika e chikungunya”, 
enfatizou.

Veículo recuperável
Segundo o presidente da 

Coordenação de Leilão do De-
tran-PB, Crizanto Diniz, o veí-
culo considerado recuperável 
poderá voltar a circular, desde 
que o arrematante tome as 
providências necessárias. “Já o 
veículo considerado sucateado 
não poderá voltar a circular, de-
vendo ser baixado no Renavan 
(Registro Nacional de Veículos 
Automotores), com destinação 
exclusiva para desmonte e re-
aproveitamento comercial de 
suas peças e partes metálicas”, 
finalizou.

A partir de janeiro, o Departa-
mento Estadual de Trânsito (Detran-
-PB) não enviará mais boletos para 
pagamento do licenciamento de veí-
culos para as residências dos seus pro-
prietários. A emissão do documento 
será feita pelo site do órgão ou en-
tregue nas suas unidades no Estado. 
A decisão foi tomada em conjunto 
com a Secretaria da Receita Estadual 
(SER), que tomou a mesma medida 
em relação ao pagamento do Impos-
to sobre Propriedade de Veículos Au-
tomotores (IPVA).

Para isso, no período de 2 a 6 de 
janeiro haverá uma suspensão dos 
serviços concernentes a veículos, para 
adequação do sistema à nova modali-
dade de emissão de boletos somente 
pelo site do Detran-PB (www.detran.
pb.gov.br). A direção da autarquia 

informou que os demais serviços, a 
exemplo de habilitação e consultas, 
não sofrerão paralisação.

Segundo o superintendente do 
Detran-PB, Agamenon Vieira, o siste-
ma será suspenso a fim de ser prepa-
rado e ajustado para essa transição. 
“A medida foi tomada em virtude 
de denúncias de tentativas de gol-
pes com o envio de falsos boletos. 
Portanto, ela trará mais segurança e 
comodidade aos usuários”, alegou, 
enfatizando que o órgão também 
não envia cobranças por mensagem 
eletrônica (email).

Para obter mais informações so-
bre a situação dos veículos, os usuários 
devem consultar o site do Detran-PB, 
através da informação do número do 
Registro Nacional de Veículos Auto-
motores (Renavam) e da sua placa. 

Boletos para pagamento só pelo site

José Alves
zavieira2@gmail.com

Cerca de 1.500 pessoas de 
nove mil famílias de trabalha-
dores assentados da reforma 
agrária de 27 comunidades do 
Agreste, Várzea, Litoral Sul e 
Norte e Vale do Mamanguape, 
ocuparam ontem pela manhã a 
sede do Incra em João Pessoa, 
exigindo o desbloqueio ime-
diato do nome deles do Sipra 
(Sistema de Informação de 
Projetos de Reforma Agrária 
no Estado da Paraíba. Segundo 
a agricultora do assentamento 
de Sapé, Alane Maria Silva de 
Lima, os trabalhadores só de-
socuparão o prédio do Incra 
quando o nome de todos esti-
verem desbloqueados. 

“Desde o mês de maio, 
nossos nomes foram bloquea-
dos, impedindo-nos de acessar 
as políticas públicas que são di-
reitos nossos. Queremos saber 
do Incra quais as razões do blo-
queio”, disse Alane explicando 
que também tem o agravante 
de que todos que compraram 
algum tipo de veículo, que se 
aposentaram, ou que conse-
guiram alguma atividade para 
complementar a renda fora da 
agricultura, estão sendo acusa-
das de adquirir riqueza  irregu-
lar pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU).

A ocupação da sede do 
Incra tem o apoio da Comis-
são Pastoral da Terra (CPT) 
da Arquidiocese da Paraíba.  
Segundo o deputado estadual 
Frei Anastácio (PT), que está 

Agricultores ocupam sede do Incra em JP
PROTESTO

As aulas inaugurais do 
Pronatec Aprendiz foram rea-
lizadas ontem (13), em João 
Pessoa e Campina Grande, 
numa parceria do Governo 
do Estado, por meio da Secre-
taria de Estado da Educação 
(SEE), com o Governo Fede-
ral. O secretário de Estado de 
Educação, Aléssio Trindade, e 
o diretor do Departamento de 
Políticas de Trabalho e Empre-
go para a Juventude, do Minis-
tério do Trabalho, em Brasília, 
Higino Brito Vieira, fizeram o 
lançamento oficial do progra-
ma na Paraíba. Os cursos co-
meçam no dia 9 de janeiro.

Segundo o secretário 
Aléssio Trindade, o Pronatec 
Aprendiz vem complementar 
a formação do aluno da rede 
estadual, com foco no merca-
do de trabalho. “Nós já temos 
o PBVest preparando o aluno 
para a universidade, os inves-
timentos em esportes com os 
jogos escolares, as inciativas 
voltadas à cultura com o pro-
jeto Prima, por exemplo, e re-
forçamos, agora, a qualificação 
do jovem para o mercado de 
trabalho”, disse. “É uma ótima 
oportunidade de se qualificar 
e trabalhar numa empresa du-
rante o curso”, complementou.

O representante do Mi-
nistério do Trabalho, Higino 
Vieira, disse que a edição do 
Pronatec Aprendiz na Paraíba 
integra um projeto-piloto que 
é desenvolvido também no 

Rio de Janeiro e Goiás. “Espe-
ramos lograr êxito para que 
esse modelo possa ser apli-
cado, também, em outros es-
tados, aumentando a abran-
gência em 2017”, revelou. “O 
Pronatec Aprendiz estava 
adormecido e procuramos, 
agora, uma forma de voltar 
com o projeto, trazendo o jo-
vem para o mercado de traba-
lho, despertando nele o inte-
resse vocacional”, completou.  

Um dos alunos já matri-
culados no Pronatec Aprendiz 
é Túlio Andrade Batista, de 16 
anos. Ele estuda no Instituto 
de Educação da Paraíba (IEP), 
em João Pessoa. “Fiquei sa-
bendo do Pronatec Aprendiz 
por meio de um professor e 
logo procurei me matricular”, 
disse o estudante que, futura-
mente, pretende se formar em 
Direito. Apesar de alguns alu-
nos já estarem matriculados, a 
exemplo de Túlio, o Pronatec 
Aprendiz ainda possui cerca 
de 50 vagas disponíveis. O alu-
no interessado deve procurar 
a direção da escola onde estu-
da para se informar. 

Vagas
Ao todo, estão sendo 

oferecidas 200 vagas para 
alunos interessados nos cur-
sos de assistente administra-
tivo, assistente de tesouraria 
e operador de computador. 
Quem se matricular deve fa-
zer os três cursos. 

Pronatec Aprendiz aplica 
projeto-piloto na Paraíba

EDUCAÇÃO

apoiando o movimento, com 
essa medida os agricultores fi-
cam sem a emissão da DAP (De-
claração de Aptidão ao Pronaf). 

O bloqueio está impedin-
do, desde maio, que as famílias 
realizem qualquer atividade 
econômica através de bancos, 
inclusive, vender a produção 
dos assentamentos para os 
programas do próprio Gover-
no Federal, a exemplo do Mais 
Alimentos, Programa de Aqui-
sição de Alimentos (PAA) e 
Programa Nacional de Alimen-
tação Escolar (PNAE), entre 
outros.

Qualidade de vida
“Pelo que percebemos o 

Tribunal não quer que as famí-
lias assentadas se aposentem 
depois do tempo de trabalho 
regular, não aceita que os tra-
balhadores comprem nenhum 
veículo, nem complementem 

a renda com outra atividade 
fora da agricultura. Ou seja, não 
quer ver a melhoria da qualida-
de de vida dos trabalhadores 
rurais, que trabalham de sol a 
sol para conquistar dignidade”, 
criticou o deputado.

Frei Anastácio acrescen-
tou que “enquanto para muitos 
ladrões do dinheiro público 
existe vista grossa, acontece 
esse tipo de discriminação con-
tra os assentados da reforma 
agrária. Não dá para aceitar 
esse tipo de visão de um órgão 
público como o TCU, que faz 
cruzamentos de dados e nomes 
e acaba prejudicando trabalha-
dores e trabalhadoras que vi-
vem de seu suor”, afirmou Frei 
Anastácio.

O deputado informou 
ainda, que havia uma promes-
sa do Incra de que essa situa-
ção seria corrigida, mas não 
foi feito nada e as notificações 

para situações como essas 
denunciadas, não param de 
ser enviadas aos agricultores. 
“Trabalhar e melhorar de vida 
de forma honesta não é crime, 
é dignidade”, afirmou. 

Em nota divulgada à po-
pulação os agricultores que 
ocuparam a sede do Incra, 
explicaram que estão lutan-
do para ter vida digna e que 
eles conseguiram melhorar 
de vida e adquirir transportes 
para escoar a produção com 
muito trabalho. “Isso não é 
crime, é dignidade e uma agri-
cultora que é assentada e en-
sina ou é merendeira da esco-
la de sua comunidade durante 
um expediente, não compro-
mete sua capacidade produ-
tiva em seu lote, mas para o 
TCU ela está em situação ir-
regular. Isso é um desrespeito 
com os trabalhadores do cam-
po”, finalizou Alane.

Leilão acontece a partir das 9h, no Centro de Ensino da Polícia Militar, no bairro de Mangabeira, zona sul da capital 

Famílias de trabalhadores assentados da reforma agrária de 27 comunidades estão no órgão
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Operação interdita duas clínicas 
odontológicas e prende dentista
Profissional foi detido
sob suspeita de estar
falsificando implantes

O Programa de Proteção 
e Defesa do Consumidor do 
Ministério Público da Paraíba 
(MP-Procon) em ação conjunta 
com a Anvisa Federal, Agevisa, 
Gerência de Vigilância Sanitá-
ria de João Pessoa (GVS), Con-
selho Regional de Odontologia 
(CRO), Corpo de Bombeiros, 
Polícia Civil, representante da 
OAB/PB e Fisco Estadual in-
terditaram ontem duas clínicas 
odontológicas na capital e um 
dentista foi preso por falsifica-
ção de implantes.

O caso mais grave ocorreu 
no Centro Paraibano de Reabili-
tação Oral (Cenpro), localizada 
no bairro de Tambaú, onde um 
dentista foi preso porque foram 
encontrados implantes falsifica-
dos e implantes vencidos. A pri-
são ocorreu com base no artigo 
273 do Código Penal que trata 
do crime de falsificação, cor-
rupção, adulteração ou altera-
ção de produto destinado a fins 
terapêuticos ou medicinais. A 
clínica foi interditada por falta 
de condições sanitárias.

A outra clínica interdita-

da foi o Núcleo de Estudos e 
Aperfeiçoamento Odontológi-
co (Neao), uma clínica escola 
que trabalha com especialida-
des odontológicas e cursos de 
graduação e pós-graduação, 
que fica localizada no bairro do 
Cabo Branco, na capital.

De acordo com o promo-
tor de Justiça e diretor do MP
-Procon, Glauberto Bezerra, 
várias irregularidades foram 
detectadas pelas equipes 
de fiscalização e segurança. 
“No momento a clínica será 
interditada. Foram encontra-
dos medicamentos vencidos, 
condições de acessibilidades 
precárias, além de equipa-
mentos sem segurança ne-
cessária”, disse acrescentan-
do que a polícia vai instaurar 
inquérito para apurar o fato.

FOTO: MP-PB

O Núcleo de Estudos e Aperfeiçoamento Odontológico é uma clínica escola que realiza cursos de graduação e pós-graduação

Julgamento de réu ainda não 
tem data definida na capital

ATROPELAMENTO DE JOVENS NA PRAIA

O caso Victor Souto da 
Rosa, que atropelou e viti-
mou o professor Rafael Pa-
triota  (27 anos) e o corretor 
de imóveis Daniel Guimarães 
(24 anos) já pode ser consi-
derado um dos mais demo-
rados da Justiça paraibana. 
Amanhã, completa cinco 
anos das mortes das vítimas, 
sem ainda uma data definida 
para a realização do julga-
mento do réu.

O processo penal tramita 
na 2ª Vara do Tribunal do Júri 
de João Pessoa e já sofreu vá-
rios recursos, inclusive para 
Cortes Superiores do País.

Segunfo o pai de Rafael 
Patriota, o servidor público 
federal, José Patriota, a Pro-
motoria de Justiça ingressou 
com um pedido de revogação 
do habeas corpus, “devido 
a violação, por parte do réu, 
como pedidos de viagens 
para outros estados e cidades, 
sempre usando argumentos 
frágeis, a exemplo de trata-
mento dentário ou visitas à 
cidade de Campina Grande, 
sempre em período de festas”.  

Acusado de matar os 
dois jovens, Victor Souto da 
Rosa ficou preso por três 
anos no Centro de Treina-
mento da Polícia Militar, em 
Mangabeira, na capital. Mas, 
a defesa do réu alegou que 
uma testemunha de defesa 
não teria sido ouvida e con-
seguiu anular a sentença de 
prenúncia. Antes disso, todos 
os pedido de habeas corpus 
tinham sido negados, inclu-
sive no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ). “Queremos 
que o Júri Popular aconteça o 
mais rápido possível. Acredi-
tamos na Justiça”, comentou 
José Patriota.

Conselho de 
Educação 
Física inaugura 
seccional em CG 

Falta de documentação

O Conselho Regional de 
Educação Física da 10ª Re-
gião (CREF10/PB) inaugura 
amanhã sua primeira seccio-
nal. Instalada na cidade de 
Campina Grande, a represen-
tação local do conselho ocu-
pará por 20 anos uma sala a 
título gratuito e não oneroso, 
no Parque da Criança. A inau-
guração acontecerá a partir 
das 16h e contará com a di-
retoria do Conselho e Profis-
sionais de Educação Física de 
toda a Paraíba.

A cessão de uso foi ce-
lebrada pelo procurador 
geral do Município de Cam-
pina Grande, José Fernan-
des Mariz e o presidente 
do CREF10/PB, Francisco 
Martins da Silva, no dia 23 
de setembro de 2015. A 
partir de então, o conselho 
deu início a contratação de 
empresas para elaboração 
do projeto arquitetônico e 
a realização de todas as re-
formas estruturais necessá-
rias para criação de um am-
biente onde os profissionais 
de Educação Física possam 
usufruir de conforto e bom 
atendimento, no momento 
em que buscarem os servi-
ços do CREF10/PB.

A implantação da sec-
cional do CREF10/PB em 
Campina Grande tem por 
objetivo proporcionar me-
lhores condições de aten-
dimento aos profissionais 
registrados no conselho, 
facilitando o acesso e dimi-
nuindo assim a distância do 
conselho, sediado em João 
Pessoa, para outras regiões 
CREF10 da Paraíba. Além 
disso, a seccional visa acom-
panhar o cumprimento das 
determinações da Lei nº 
9.696/98 e das demais nor-
mas legais da profissão de 
Educação Física.

Fernando Patriota
Especial para A União

Os crimes aconte-
ceram no dia 15 de de-
zembro de 2011, por 
volta das 4h30, na Rua 
Frutuoso Dantas, no 
bairro do Cabo Branco, 
em João Pessoa. Segun-
do a denúncia do Mi-
nistério Público, Victor 
Souto da Rosa estava 
embreagado, quando 
utilizou uma caminho-
nete Nissan de proprie-
dade de sua irmã para 
praticar os assassinatos. 
Ele bateu na traseira da 
moto conduzida por Ra-
fael, onde também esta-
va o garupa Daniel. 

Confissão
o acusado confirma 

ter se envolvido em uma 
confusão com as vítimas 
antes dos atropelamen-
tos. Victor Souto teria 
saído em perseguição 
da moto e, na altura 
da terceira lombada da 
Rua Frutuoso Dantas, a 
caminhonete bateu na 
traseira da moto e atro-
pelou os dois jovens. 

Câmeras 
Uma câmera de um 

dos prédios da Rua Fru-
tuoso registrou o fato e a 
fuga do réu, sem prestar 
qualquer socorro às víti-
mas. Só depois de qua-
tro dias do fato, Victor se 
apresentou na 10ª Dele-
gacia de Polícia, acompa-
nhado de um advogado. 
Um exame preliminar da 
perícia constatou que a 
moto pilotada por Ra-
fael foi arrastada por 

cerca de 50 metros, após 
a colisão.

Daniel morreu no 
local e Rafael chegou 
a ser socorrido para o 
Hospital de Emergência 
e Trauma, mas não resis-
tiu à gravidade dos feri-
mentos.

Com a violência 
do impacto a placa do 
veículo causador do 
acidente chegou a se 
desprender e ficou na 
motocicleta, o que per-
mitiu localizar o foragi-
do. Conforme o sistema 
do Departamento Na-
cional de Trânsito (De-
tran) na documentação 
do veículo, Nissan Fron-
tier, consta o nome de 
Caroline Olimpia.

Testemunhas
Testemunhas arro-

ladas no inquérito dis-
seram que Victor teve 
a intenção de matar os 
rapazes, já que ele teria 
provocado uma briga 
com os dois jovens no 
Biquinis Bar, localizado 
na orla do Cabo Branco. 

Vídeo
Ao determinar a 

prisão preventiva, o en-
tão juiz José Aurélio da 
Cruz, hoje desembarga-
dor e próximo correge-
dor-geral de Justiça do 
Trinbunal de Justiça da 
Paraíba, levou em con-
sideração um vídeo dis-
ponibilizado na internet 
que mostra os detalhes 
do atropelamento e da 
fuga do acusado.

Caso aconteceu há 5 anos

Os 14 ônibus escolares fla-
grados com algum tipo de irre-
gularidade durante fiscalização 
realizada anteontem somente 
poderão retornar às atividades 
após a regularização da situa-
ção. No total foram fiscalizados 
27 ônibus, sendo que quatro 
apresentaram o maior núme-
ro de irregularidades. A infor-
mação é da coordenadora do 
Centro de Apoio Operacional 
às Promotorias de Defesa da 
Educação (Caop da Educação), 
Soraya Escorel. A força-tarefa, 
composta pelo Ministério Pú-
blico Estadual, PRF, Detran, BP-
Tran e Semob de JP e Cabedelo, 
realizou fiscalizações nos pos-
tos da PRF de Mata Redonda e 
Café do Vento, PB-008, Viaduto 
do Acesso Oeste, em Cabedelo 
e na Avenida Getúlio Vargas, 
João Pessoa.

De acordo com a promo-
tora Soraya Escorel na fiscali-
zação foram detectadas várias 
irregularidades, sendo as que 
mais chamaram atenção foi a 
falta de equipamentos obri-
gatórios, CNH dos condutores 
vencidas ou de outra categoria 
e em um dos casos não havia a 
autorização do Detran para fa-
zer esse tipo de transporte.

Em João Pessoa é fla-
grante a presença de ônibus 
escolares, com estudantes de 
outras cidades, prática que é 
proibida pelo Programa Cami-
nhos da Escola.  O programa 
“Caminhos da Escola” do Go-
verno Federal estabelece que 
os passageiros devam ser es-
tudantes do município, o ôni-
bus só pode circular dentro 
dos limites do município e a 
bordo do coletivo deve existir 
a lista dos passageiros.

“Precisamos levar a infor-
mação aos promotores de Jus-
tiça dos municípios onde ocor-
reu a irregularidade. Todos 
os ônibus foram flagrados em 
João Pessoa, mas são de fora”, 
esclareceu a promotora.

Esse tipo de fiscalização 
já vem sendo feito pela Polí-
cia Rodoviária Federal nas ro-
dovias que cortam a Paraíba. 
Somente este ano foram regis-
trados quatro casos de uso ir-
regular de ônibus do Programa 
do Governo Federal. Um dos 
casos ocorreu no mês passado 
quando os agentes da PRF fla-
graram, no município de São 
Mamede, durante fiscalização, 
um ônibus sendo utilizado de 
forma irregular.

Força-tarefa flagra 
ônibus irregulares

ESCOLARES

A equipe do Corpo de 
Bombeiros interditou a parte 
superior da Neao, onde fun-
ciona a aula teórica, por causa 
de irregularidades detecta-
das, principalmente com re-
lação à acessibilidade e segu-
rança, e deu um prazo de 15 
dias para corrigir essas ques-
tões. O CRO encontrou irregu-
laridades na documentação 
dos alunos, muitos atuando 
em pós-graduação sem apre-
sentar registro de inscrição 
no órgão.

Já a GVS interditou a parte 
da escola que funciona no tér-
reo por encontrar material de 
trabalho e medicamentos ven-
cidos, esterilizações precárias 
em alguns equipamentos que 
são utilizados em procedimen-
tos dentários, entre outros 
processos de higienização.

A equipe do Fisco Esta-
dual estipulou também pra-
zo para que os responsáveis 
apresentem todas documen-
tações dos equipamentos que 
estão em uso, na clínica.

Medicamentos 
vencidos estão 
entre as
irregularidades 
encontradas
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Ceia de Natal tem produtos com 
preços praticamente iguais a 2015
Levantamento foi feito 
em 15 produtos vendidos 
na Empasa da capital 

A Fundação Getúlio 
Vargas (FGV) fez projeções 
de que os produtos da ceia 
de Natal estarão cerca de 
10,19% mais caros do que 
o ano passado. Mas o Sis-
tema de Informação de 
Mercado Agrícola (Sima) 
da Empresa Paraibana de 
Abastecimento e Serviços 
Agrícolas (Empasa) reali-
zou um levantamento de 
preços no entreposto da 
capital e constatou que 
alguns produtos permane-
cem com preços estáveis 
em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2015.

Quinze alimentos na-
talinos foram pesquisados, 
tanto no varejo quanto no 
atacado, e produtos man-
tiveram o preço, como a 
castanha do Pará custa 
R$ 5,80 (100g) e R$ 55, o 
quilo; o mesmo aconteceu 
com nozes R$ 8,80 (100g) 
e dez vezes mais no quilo; 
avelã em R$ 9,50 (100g) e 
multiplicado em 10 vezes 
o quilo; a amêndoa tam-
bém ficou no mesmo valor 
com R$ 8,50 (100g) e R$ 
85 (kg); outro que perma-
nece o mesmo é a tâmara 
com R$ 2,50 (100g) e o 
quilo a R$ 25; a chia tam-
bém não sofreu alteração 
com R$ 3 (100g) e R$ 30 
(kg); e por último que não 
teve alteração no valor fi-
cou a goji berry que é en-
contrada a R$ 12 (100g) e 
R$ 120 0 quilo.

Já as frutas cristali-
zadas aumentaram de R$ 
1,40 (200g) para R$ 2,00 
e o quilo chega a R$ 8; a 
uva passa pulou de R$ 3 
(200g) para R$ 3,20 e o 
quilo sai a R$ 11; o pista-
che saiu de R$ 8,50 para 
R$ 9,50 (100g), e multipli-
cando por 10, R$ 95. 

Os demais produtos 
comercializados na Empa-
sa têm seus valores atua-
lizados diariamente na 
página da empresa www.
empasa.pb.gov.br, no link 
Cotação de Preços.

O entreposto da Em-
pasa na capital fica na Ave-
nida Ranieri Mazilli, s/nº, 
bairro do Cristo Redentor, 
com maior movimentação 
entre 3h e 10h, de segunda 
a sábado, com estaciona-
mento gratuito.

No Dia de Natal (25) 
não haverá funcionamen-
to. Os demais entrepostos 
ficam em Campina Grande 
(Rua Doutor Vasconcelos, 
Bairro Alto Branco), e em 
Patos (Rua Projetada 18, 
bairro Jardim Magnólia). 

Com o intuito de capacitar 
os bombeiros nas técnicas mais 
modernas de primeiros socor-
ros, o Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba (CBMPB) pro-
moveu o Curso de Socorrista de 
Resgate, com duração média de 
dois meses. A capacitação teóri-
co-prática foi encerrada ontem 
(13), com a formatura de 26 mi-
litares, sendo dois deles da Polí-
cia Militar do Estado.

O encerramento aconteceu 
no auditório da Escola de Ser-
viço Público do Estado da Pa-
raíba (Espep), em Mangabeira, 
na capital, com a presença de 
instrutores e alunos. Conforme 
o subcomandante do Batalhão 
de Atendimento Pré-Hospitalar 
do CBMPB, major Kleriston Lin-
coln, em uma atividade que lida 
com a vida, é essencial a atuali-
zação dos conhecimentos, “pois 
um procedimento errado pode 
deixar sequelas ou gerar até a 
perda de uma vida”. Ele repre-
sentou a comandante da uni-
dade, a tenente coronel Katty 
Sabrina.

O primeiro colocado 
no curso, o soldado Jonata 
Clayton, lembrou que a ativi-
dade de primeiros socorros é 
desenvolvida em grande parte 
das ocorrências atendidas pela 
corporação. “Até quando se 
trata de um combate a incên-
dio, se tem vítimas, nós vamos 
retirá-la e prestar o atendimen-
to pré-hospitalar. Ou ainda em 

Corpo de Bombeiros forma 26 militares 
no Curso de Socorrista de Resgate

CAPACITAÇÃO

O encerramento aconteceu no auditório da Espep, em Mangabeira, na capital, com a presença de instrutores e alunos

uma busca ou um salvamento 
aquático, é preciso prestar o 
atendimento clínico em segui-
da, então ele é a base da nossa 
atividade bombeirística”, afir-
mou, ao receber o certificado 
de conclusão do curso.

Na ocasião, um certificado 
também foi entregue ao coman-
dante da Academia de Bombei-
ro Militar Aristarco Pessoa e um 
dos instrutores do curso, o ma-
jor Arthur Vieira, que represen-

tou todos os outros bombeiros 
que deram aulas aos socorristas. 
O diretor de Ensino e Instrução, 
tenente coronel Tiago Izidro, 
também esteve presente no 
evento e destacou que já está 
sendo feita a grade de cursos 
do CBMPB para 2017, dentro 
do programa de constante ca-
pacitação da tropa. “Vamos dar 
prioridade às capacitações mais 
importantes para a nossa ativi-
dade”, adiantou. 

O Curso 
A capacitação para Socorris-

tas de Resgate teve uma carga 
horária total de 230 horas-aula, 
distribuída pelo período de dois 
meses. Entre as disciplinas minis-
tradas estão: Fisiologia e Anato-
mia Humana, Emergências Clíni-
cas, Traumas de Extremidades, 
Traumas em Idosos, Gestantes e 
Crianças, Atendimento Pré-hospi-
talar Tático, Acidentes com Múl-
tiplas Vítimas e queimaduras. 

A pesquisadora da Eme-
pa, empresa integrante da 
Gestão Unificada, Paula Fer-
nanda Barbosa de Araújo, re-
cebeu o Prêmio Mérito Rural 
na Categoria Pesquisa Agro-
pecuária – Pesquisa, conce-
dido pelo Serviço Nacional 
de Aprendizagem Rural da 
Paraíba (Senar-PB).

A proposta do Senar é 
reconhecer e premiar os es-
forços de profissionais que 
tenham se destacado pela 
realização de um relevante 
trabalho ou projeto visando 
o desenvolvimento agrope-
cuário da Paraíba, de forma 
social, econômica e ambien-
talmente sustentável ou que 
tenham marcante contribui-
ção para a valorização e reco-
nhecimento do setor rural.

Neste ano, 12 pessoas, 
empresas e entidades, que 
trabalham pelo fortaleci-
mento do setor agropecuário 
paraibano, foram homena-
geadas com o Prêmio Mérito 
Rural 2016, oferecido pela 
Federação da Agricultura e 
Pecuária da Paraíba (Faepa) 
e pelo Senar-PB. A solenida-
de de entrega da premiação 
aconteceu em João Pessoa.

O presidente da Gestão 
Unificada Nivaldo Magalhães, 
reconheceu a importância 

do destaque ao trabalho de 
pesquisa de melhoramento 
genético em bovinos que a 
doutora Paula Fernanda de-
senvolve com a equipe da 
Emepa. Igualmente, o diretor 
técnico da Emepa, Manuel 
Duré também realçou a dedi-
cação que a pesquisadora que 
se dedica nos estudos para 
aprimorar suas pesquisas.

O presidente do Sistema, 
Mário Borba, destacou a con-
solidação do evento e de seu 
objetivo. “Essa já é a terceira 
edição que realizamos e fa-
zemos isso como uma forma 
de valorizar as várias pessoas 
que estão produzindo e que 
fazem isso de maneira ino-
vadora e empreendedora. É 
muito gratificante para nós, 
nesse momento de modo par-
ticular, poder contar ainda 
com a presença dos nossos 
funcionários, dos presidentes 
de sindicato e toda diretoria”, 
comentou.

O prêmio é dividido em 
cinco categorias: Agroindús-
tria, Produtor, Pesquisa Agro-
pecuária, Formação Profissio-
nal Rural e Liderança. Ainda 
oferece um troféu especial, 
intitulado Henrique Vieira de 
Albuquerque Melo. Neste ano 
foi concedida uma homena-
gem de Honra ao Mérito.

Pesquisadora recebe 
Prêmio Mérito Rural 

dA emePA

A estudante Ana Carolina 
Coelho Silva, da Escola Esta-
dual Dom Luiz Gonzaga Fer-
nandes, de Campina Grande, se 
destacou entre 16 mil redações 
inscritas no Prêmio Nacional 
de Redação do Programa Coo-
perjovem, na sede da Organiza-
ção das Cooperativas Brasilei-
ras (OCB). A estudante recebeu 
a premiação em Brasília.

Em sua 10ª edição, o prê-
mio teve como tema “Atitudes 
sustentáveis: promover ações 
e agir coletivamente”. Dentre 

as 16 mil redações inscritas, 
48 foram selecionadas como fi-
nalistas depois de duas etapas 
eliminatórias: uma na escola e 
outra na unidade estadual do 
Serviço Nacional de Aprendiza-
gem do Cooperativismo (Ses-
coop). A terceira classificação 
ocorreu em Brasília, no Sesco-
op Nacional. Na última etapa, 
apenas seis estudantes (três da 
categoria I e três da categoria 
II) foram contemplados com a 
premiação.

Além de Ana Carolina 

Coelho Silva, que venceu na 
categoria II, também conquis-
tou o prêmio na categoria I a 
paraibana Maria Clara Pereira, 
de uma escola municipal de 
Santa Rita. 

Tanto os alunos quanto 
suas escolas, professores e coo-
perativas parceiras receberam 
os prêmios de participação 
(troféus e notebooks). Em se-
guida, realizaram um roteiro 
cívico-cultural por Brasília, in-
cluindo uma visita ao Congres-
so Nacional. 

O Centro Universitá-
rio de João Pessoa – Unipê 
abriu ontem (13) o pro-
cesso seletivo de docen-
te 2017.1 para o curso de 
Odontologia. Para se candi-
datar, o profissional deverá 
se inscrever por meio do 
formulário disponível no 
portal unipe.br até o dia 17 
de dezembro. O edital do 
processo seletivo pode ser 

acessado no mesmo site. 
Os candidatos de-

vem possuir graduação 
em Odontologia com pós-
-graduação na área. Há uma 
vaga disponível. O formu-
lário de inscrição está dis-
ponível no portal unipe.br. 
A seleção dos profissionais 
será feita por meio de Prova 
de Desempenho, que será 
baseada nas áreas e unida-

des curriculares escolhidas 
no ato da inscrição. 

O exame terá como tema 
a “Vascularização da cabeça e 
do pescoço”. A Prova de De-
sempenho será dividida em 
20 minutos para exposição de 
aula e 10 minutos para argui-
ção da banca examinadora. As 
datas das provas para o pro-
cesso seletivo serão enviadas 
via e-mail aos candidatos.

Estudante de escola estadual 
conquista prêmio nacional

Unipê abre seleção docente 
para curso de Odontologia

de RedAÇÃO

ATÉ 17 de deZemBRO
Os produtos 
comercializados 
na Empasa têm 
seus valores 
atualizados 
diariamente 
na página da 
empresa www.
empasa.pb.gov.br, 
no link Cotação 
de Preços

FOTO: Secom-PB
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Educação Física, Arte, Sociologia e 
Filosofia aprovadas no Ensino Médio
Votação na Câmara dos 
Deputados aprovou a 
emenda, por 324 votos a 5

O Plenário da Câmara 
dos Deputados aprovou, por 
324 votos a 5, emenda do 
deputado André Figueiredo 
(PDT-CE) à Medida Provisória 
746/16 para incluir como dis-
ciplinas obrigatórias, na Base 
Nacional Comum Curricular 
do Ensino Médio, estudos e 
práticas de Educação Física, 
Arte, Sociologia e Filosofia.

A diferença em relação 
à emenda anterior rejeitada, 
da senadora Vanessa Graz-
ziotin (PCdoB-AM), é que, 
não necessariamente, a base 
comum fixará a oferta dessas 
disciplinas nos três anos do 
Ensino Médio.

Com a aprovação da Me-
dida Provisória 746/16, que 
reformula o Ensino Médio, 
os deputados vão analisar 
os destaques apresentados. 
Conforme acordo entre os 
líderes, todas as votações se-
rão nominais.

Cadastro para internet
Durante audiência da 

Comissão de Ciência e Tec-
nologia, debatedores cri-
ticaram o Projeto de Lei  
2390/15, que cria o Cadastro 
Nacional de Acesso à Inter-
net. Para eles, esse meca-
nismo poderia violar alguns 
direitos, como a liberdade de 
expressão e o acesso livre à 
informação.

A conselheira do Comitê 
Gestor da Internet no Brasil 
Cristine Hoepers também des-
tacou que a medida pode criar 
um ponto de falha de acesso à 
internet. “Qualquer instabili-
dade no cadastro poderia pa-

Leonardo Euler no 
conselho da Anatel

Os senadores aprovaram 
ontem, em plenário, a indicação de 
Leonardo Euler para ocupar uma 
vaga no Conselho Diretor da Agên-
cia Nacional de Telecomunicações 
(Anatel). A indicação agora segue 
para sanção presidencial.

Na semana passada, Euler 
foi sabatinado e teve o nome apro-
vado pela Comissão de Serviços de 
Infraestrutura (CSI) do Senado. 
Ele substituirá Rodrigo Zerbone, 
que conclui mandato de cinco anos 
como conselheiro da Anatel.

Servidor de carreira da agên-
cia, Euler é especialista em regula-
ção e chefe da Assessoria Técnica 
da Anatel. O novo conselheiro é 
formado em Ciências Econômicas e 
mestre em Economia pela Universi-
dade de Brasília (UnB).

Redução do preço de 
passagens aéreas

Duas entidades de defesa dos 
consumidores manifestaram-se a 
respeito da aprovação, pela Agência 
Nacional de Aviação Civil (Anac), das 
novas regras para o transporte aéreo, 
que entrarão em vigor em 14 de março 
de 2017. Para o Idec, a mudança terá 
que ser acompanhada a fim de evitar 
retrocessos para os usuários. Já a Pro-
teste considera que estão mantidos 
os principais direitos de assistência 
aos clientes, embora ainda seja cedo 
para dizer se o preço das passagens 
vai baixar.

A advogada do Idec, Cláudia 
Almeida, acredita que a principal mu-
dança nas regras gerais seja o fim da 
obrigatoriedade das empresas tras-
portarem até 23 kg de bagagem por 
passageiro em voos nacionais e 2 vo-
lumes de 32kg em voos internacionais.

BH terá emergência 
após chuva intensa

Após as chuvas intensas 
dos últimos dias, a Prefeitura de 
Belo Horizonte decidiu declarar 
situação de emergência. Segundo 
o coordenador municipal de Defesa 
Civil, Alexandre Lucas, o decreto 
será publicado pelo prefeito Már-
cio Lacerda hoje e terá validade 
por 180 dias.

Os temporais vêm causando 
danos desde o início do mês. Se-
gundo a Coordenadoria Municipal 
de Defesa Civil (Comdec), em ape-
nas 13 dias, a região da Pampulha 
contabilizou 331,5 mm e superou 
a média histórica de chuva da ca-
pital mineira para dezembro, que 
é de 319,4 mm. Outras regiões 
da cidade, como Leste, Nordeste, 
Norte e Venda Nova, já alcançaram 
mais de 90% da média.

Modernização da 
frota de ônibus

O Governo Federal lançou on-
tem um programa para a renovação 
de parte da frota de ônibus cole-
tivos no País. O objetivo é investir 
R$ 3 bilhões em recursos do Fundo 
de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) para a produção de 10 mil 
novos veículos.

De acordo com o ministro das 
Cidades, Bruno Araújo, o chamado 
Refrota 2017 autoriza bancos a 
acessarem recursos do FGTS para 
o Programa de Infraestrutura de 
Transporte e da Mobilidade Urbana 
(Pró-Transporte), com a meta de 
modernizar cerca de 10% da frota 
nacional. Atualmente, o Sistema de 
Transporte Coletivo conta com 107 
mil ônibus, atuando na mobilidade 
de mais de 30 milhões de brasilei-
ros por dia.

Da Agência Câmara

A emenda do deputado André Figueiredo (PDT-CE) à Medida Provisória 746/16 foi votada no Plenário da Câmara dos Deputados 

rar a rede do País`”, disse.
Ela também afirmou que, 

uma vez criado, o sistema se-
ria um ponto de controle cen-
tralizado da internet, o que o 
faria de alvo para ataques “de 
autores maliciosos que pre-
tendem roubar informações”.

Segundo o presidente da 
SaferNet Brasil, Thiago Tava-
res, 95% da população entre 
15 a 17 anos têm acesso à 
rede social, e a maior parte 
dos perfis são públicos. Mas, 
para ele, falta uma conscien-
tização sobre como se portar 
na web.

“O projeto é bem-inten-
cionado, mas pode ter efeitos 
colaterais indesejados”, disse. 
Ele também destacou que o 

custo para implantar essa 
medida seria de bilhões e que 
o cadastramento poderia  ser 
facilmente burlado caso os 
usuários utilizassem redes 
do exterior.

Representante da Asso-
ciação Brasileira de Internet, 
Carol Conway avaliou que os 
softwares de controle pater-
nal são a melhor solução por 
não interferir na rede. “Esses 
programas de controle dos 
pais permitem bloquear os 
sites indesejados. Não são 
muito conhecidos porém são 
úteis”, disse.

Sem controle 
Já o autor da propos-

ta, deputado Franklin Lima 

(PP-MG), citou uma pesqui-
sa cujos dados revelam que 
10% dos pais admitem não 
ter nenhum controle sobre 
o que os filhos acessam na 
web. Apenas 38% declara-
ram ter controle sobre essas 
atividades.

O deputado explicou 
que o projeto não pretende 
restringir o acesso à internet 
aos maiores de idade. “A in-
ternet continuará a mesma, 
só quero criar um aplicativo 
que exija um cadastro dos 
usuários, para saber qual é a 
idade da pessoa, e que esse 
aplicativo bloqueie sites que 
não são recomendados para 
essa idade”, disse.

Segundo Franklin Lima, 

o aplicativo permitiria o 
acesso apenas a sites que se 
declarassem recomendados 
para menores. Ele concordou 
que o projeto apresenta um 
retrocesso em termos técni-
cos, porém acredita que há 
um lado ideológico positivo.

Tutela 
Por outro lado, a repre-

sentante do Coletivo Brasil 
de Comunicação Social, Bia 
Barbosa, questionou quem 
seria o encarregado de ana-
lisar a recomendação dos 
conteúdos. Para ela, os sites 
muitas vezes não fazem a 
recomendação correta para 
não restringir o público que 
irá acessá-lo.

FOTO: Lúcio Bernardo Jr/Câmara dos Deputados

O paraibano Fran-
çois Patrick Gouveia, 
suspeito de assassinar 
uma família na cidade 
espanhola de Pioz, foi 
considerado como uma 
“pessoa desprovida de 
empatia” por psiquia-
tras espanhóis. No laudo 
psiquiátrico do suspeito, 
Patrick é analisado como 
um psicopata com risco 
de reincidência e crimi-
noso com alto grau de 
periculosidade.

A TVE da Espanha 
foi quem revelou o resul-
tado do laudo na segun-
da-feira (12). A emissora 
teve acesso ao laudo psi-
quiátrico de Patrick que 
foi anexado ao processo 
que tramita na Justiça Es-
panhola. Os psiquiatras 
forenses estiveram com 
ele por três sessões.

De acordo com o 
exame, Patrick é uma 
pessoa consciente do 
que faz, além de ser 
muito inteligente e com 
total carência de senti-
mentos. O suspeito não 
possui empatia e se mos-
trou totalmente incapaz 

de se colocar no lugar 
das vítimas. O Ministé-
rio Público Espanhol foi 
quem solicitou a análise 
de sanidade mental de 
Patrick.

O resultado do exa-
me deverá servir como 
uma das provas periciais 
para decidir sobre a res-
ponsabilidade de Patrick 
no assassinato de seus 
tios Marcos Campos No-
gueira, da esposa dele, 
Janaína Santos Américo, 
e dos dois filhos peque-
nos do casal.

Patrick segue preso 
preventivamente na Es-
panha. No fim de novem-
bro ele precisou ser trans-
ferido para o Presídio de 
Estremera após receber 
ameaças de morte.

Os corpos da famí-
lia paraibana foram en-
contrados no dia 18 de 
setembro deste ano em 
um chalé de Pioz, 60km 
de Madri, depois que 
um vizinho alertou para 
o mau cheiro que ema-
nava do local. Os corpos 
estavam acondicionados 
em sacos plásticos, e os 
dois adultos tinham sido 
esquartejados.

Acusado é classificado 
como sendo psicopata

pARAiBAnOs MORTOs nA EspAnHA

Do ClickPB

Sejel marca 
finais dos Jogos 
dos Servidores 
Estaduais 2016

As datas das semifinais 
e finais do torneio de futebol 
de campo dos Jogos dos Ser-
vidores Públicos Estaduais 
2016 foram confirmados on-
tem. De acordo com a tabela 
elaborada pela equipe técni-
ca da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), todos os jogos serão 
na Vila Olímpica Parahyba 
e no sábado (17), a partir 
das 8h, pela categoria até 40 
anos, a equipe do Corpo de 
Bombeiros enfrentará a Po-
lícia Militar, e em seguida, o 
time da Polícia Civil jogará 
contra a Gerência de Bandas 
Escolares da Paraíba.

No mesmo dia e local, a 
partir das 15h, Assembleia 
Legislativa e Tribunal de Jus-
tiça se enfrentarão pela cate-
goria acima de 40 anos e às 
16h será a vez da partida en-
tre Polícia Militar e Jornal A 
União. As finais estão marca-
das para ocorrer dia 18 deste 
mês, também na Vila. “De-
pois de um mês de competi-
ção, os Jogos dos Servidores 
Públicos estão chegando ao 
seu final e o Governo do Es-
tado não deixou de realizar 
essa grande competição que 
envolve os trabalhadores na 
administração direta e indi-
reta”, disse um dos coordena-
dores, José Hugo Coelho.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio da Ge-
rência Operacional de Resposta 
Rápida, registrou 928 casos de 
microcefalia em 141 municípios 
paraibanos, de agosto de 2015 
até a semana epidemiológica nº 
49/2016, encerrada no dia 10.

Desses casos, 189 foram 
confirmados em 71 municí-
pios, com base nos laudos dos 
exames de imagem e/ou resul-
tados de exames laboratoriais 
para detecção do vírus zika; 
559 descartados para a micro-

cefalia relacionada à infecção 
congênita e 180 estão sob in-
vestigação.

Quanto aos óbitos, dos ca-
sos notificados na Paraíba, 27 
evoluíram para óbito, sendo 
confirmados 18, nos municí-
pios de Sapé (2); São José do 
Sabugi (1); São João do Rio do 
Peixe (1); São Miguel de Taipu 
(1); Santa Rita (3); Sossego (1); 
Olivedos (1); Piancó (1); Parari 
(1); Nova Olinda (1); São Bento 
(1); Juazeirinho (1); João Pessoa 
(1); Conde (1) e Campina (1).

Secretaria da Saúde 
divulga novo boletim

MicROcEFALiA

O relator do processo contra 
o deputado Jean Wyllys (PSOL
-RJ) no Conselho de Ética da Câ-
mara dos Deputados, Ricardo 
Izar (PP-SP),  pediu ontem a sus-
pensão do mandato de Wyllys 
por 120 dias. Em razão do início 
da ordem de votações em ple-
nário, o presidente do colegiado, 
José Carlos Araújo (PR-BA), en-
cerrou a reunião antes do térmi-
no da leitura do parecer e marcou 

outra para esta quarta-feira, às 
14h30, quando o relatório pode-
rá ser discutido e votado.

Entretanto, há a possibili-
dade de que um pedido de vis-
ta adie o desfecho da represen-
tação para depois do recesso 
parlamentar. O deputado Júlio 
Delgado (PSB-MG) já anunciou 
a intenção de fazer o pedido. O 
PSOL também estuda entrar 
com um recurso na Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
contra o parecer de Izar, que te-
ria antecipado o seu voto.

Pedida a suspensão do 
mandato de Jean Wyllys

pOR 120 diAs

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil



Museu da Língua 
Portuguesa será 
reaberto em 2019
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NACIONAL EVENTO

Vitória Lima fala do livro 
“O Egito de Moisés”, da 
autora Vania Perazzo
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Festival Internacional 
de Música “Virtuosi” 
chega hoje à capital
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Lançamento de filme e premiações
encerram a 11a edição do Fest-Aruanda

Festival consolidado

Adiversidade dos sotaques 
e a polissemia em termos 
de pluralidade, levando em 
conta caminhos e todas as 
estéticas trabalhadas este 
ano”, destacou o organiza-
dor do Fest-Aruanda, Lúcio 
Vilar, quando perguntado 

qual seria a marca que o 11ª edição do festival 
deixou no Estado. Após completar a trajetória de 
sete longos dias de muitas exibições de curtas, 
médias e longas-metragens, e a realização de de-
bates, o Fest-Aruanda chega ao final de sua pro-
gramação e encerra o evento com o lançamento 
do longa chamado “Pitanga”, de Beto Brant e da 
própria atriz Camila Pitanga hoje. Marcado para 
ir a tela do cinema, às 18h, a produção audio-
visual será reproduzido na Sala 9 Macro-Xe do 
Cinépolis, que fica localizado no Manaíra Sho-
pping. A entrada é gratuita ao público. 

Fazendo um breve resumo sobre o filme, a 
produção investiga o percurso estético, político e 
existencial do ator Antonio Pitanga, que, dirigido 
por grandes cineastas —como Glauber Rocha, 
Cacá Diegues e Walter Lima Jr.—, foi destaque 
em alguns dos momentos de maior inquietação 
artística do cinema brasileiro.

Além disso, durante a noite de estreia do 
filme, haverá uma solenidade de premiação, às 
20h30, para os melhores filmes das categorias 
que estavam concorrendo a premiações. O início 
do dia no Aruanda começa com uma série de 
debates realizados todos pelo período da manhã 
no Auditório do Nord Luxxor Hotel Sapucaia, 
localizado em Tambaú. Para ser mais preciso, 
às 9h30 a primeira discussão do dia fica por 
conta dos curtas da mostra competitiva. Entre 
os títulos estão: Sala de Reboco; a história de Zé, 
Marcolino; Sexta-Feira e Cumieira s Stanley.

Logo após, às 10h30 o filme “Por trás do 
Céu” é a pauta do debate. A produção, que esteve 
inclusa na mostra Sob o Céu Nordestino, têm 
como diretor Caio Sóh e o longa conta a história 
de Aparecida e Edivaldo. Morando em uma casa 
humilde, os personagens seguem suas vidas sem 
ambições, mas que são marcados pela violência 
de um coronel e a miserável condição que os 
impede de traçar outros caminhos que não o da 
lida num canavial. E por fim, o longa-metragem 
Deserto toma as rédeas do evento.  

“Demos um up e um salto com relação as 

mostras porque esse ano a gente tem além dos 
longas da mostra competitiva e dos filmes exibi-
dos à tarde que são produções, muitas vezes, de 
retrospectiva, um acréscimo com a mostra sob o 
céu nordestino que proporcionou trazer ao festi-
val mais cinco longas-metragens”, contou Vilar. 

Após a manhã de debates e reflexões sobre 
os filmes já exibidos, às 14h, o público que com-
parecer ao Manaíra Shopping poderá conferir 
a última mostra do evento intitulada “O curta 
ainda Pulsa”. Nela serão exibidos produções 
audiovisuais universitárias e independentes. 

No total serão cinco curtas que levam os 
títulos de: Metal Armorial de Beethowen Souza 
e Minna Miná; Os Gregos Serão Minha Herança 
de R.B Lima; Maria do Andor de Paulo Philipe 
e  Rodolfo Dantas; Habitat de Raphael Aragão e 
Acampamedo de Everaldo Vasconcelos.

“Os filmes que nós selecionamos são pro-
duções que de alguma forma conversam com a 
Paraíba. Esse ano o festival tem um desenho e 
um perfil muito identificado com o Estado. Eu 
diria que todos os elementos presentes seja nos 
filmes ou no time de atores e diretores estão li-
gados diretamente com a Paraíba, além da diver-
sidade de cinematografia e vertentes estéticas.” 

No total, foram exibidos 40 filmes e entre 
os principais destaques do festival marcaram 
presença os documentários “Axé: canto de um 
povo de um lugar, de Chico Kertész e a estreia 
de “Divinas Divas” com a atriz Leandra Leal 
como diretora. Além disso, o festival contou com 
homenagens a cineastas, jornalistas e póstumas 
a Geneton Moraes e Manfredo Caldas.

Já como atividades paralelas, o festival 
trouxe atividades educativas como, por exem-
plo, o workshop chamado “Produção criativa: 
os desafios da universidade na construção de 
uma política cultural transnacional”. E finali-
zando sua pluralidade, houve também o lança-
mento de livros a exemplo de “A sombra como 
experiência estética e narrativa” de 
Bertrand Lira.

Lucas Silva
Especial para A União

n Evento: Fest- Aruanda 
n Quando: Hoje
n Onde: Debates no auditório do Nord Luxxor Hotel e 
exibição de filmes no Cinépolis Manaíra
n Horário: Debates durante à manhã e filmes durante 
à tarde e noite 
n Entrada:  Gratuita 

Serviço

O longa-metragem Pitanga, de Beto Brant e Camilla 
Pitanga, será lançado hoje. Na foto, o ator Antonio 

Pitanga com Camila
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Pelo muito que produziu e 
publicou em sua vida em termos 
de romances, poesias e peças te-
atrais, Ariano Suassuna já se po-
deria considerar vitorioso como 
escritor no mesmo nível intelec-
tual de muitos paraibanos e brasi-
leiros. Daí seu merecimento para 
integrar a Academia Brasileira de 
Letras e a Instituição congênere 
da Paraíba.

Se observarmos sua obra 
literária em comparação com 
inúmeros escritores consagrados, 
nacionalmente, nada fica a dever a 
nenhum deles, pois sua dimensão 
intelectual e abrangência de suas 
abordagens sociais e econômicas 
lhe asseguram idêntico destaque.

A mesma constatação se 
observa com relação aos maiores 
nomes da Literatura paraibana, 
de todos os tempos, o que dar a 
Ariano Suassuna um superior sta-
tus, que certamente seus contem-
porâneos reconheceram, todavia, 
o julgamento da posteridade o 
colocará ao nível dos melhores do 
mundo. 

Das pequenas às grandes cidades, o ciclismo está 
na moda na Europa.  Pena que em João Pessoa às es-
tações de bicicletas na Praia de Tambaú tenham sido 
desmontadas, mas fica a torcida para que seja imple-
mentado um plano imediato para o uso deste meio 
de transporte, pois temos tudo para sermos também 
a capital do ciclismo no Nordeste.

Considerando a importância do ciclismo para o 
Reino Unido, o prefeito eleito de Londres, Sadiq Khan 
anunciou um investimento para a infraestrutura 
cicloviária da capital inglesa de cerca US$ 1 bilhão ao 
longo dos próximos cinco anos. Com esse montante, 
a cidade se aproxima de polos cicloviários de outras 
capitais como Amsterdã nos Países Baixos, a capital 
do ciclismo na Europa e Copenhague na Dinamarca, 
a capital do ciclismo na Escandinávia.

A quantia representa 5,5% do orçamento do TFL 
(Transporte para Londres, na tradução da sigla), 
órgão responsável pelo transporte público da cidade, 
além de ser mais que o dobro investido pelo prefeito 
anterior, Boris Johnson, conhecido por ser um apoia-
dor entusiasta do ciclismo.

Khan acredita que o investimento melhorará não 
somente o ar atmosférico da capital, mas também a 
saúde de seus cidadãos, além de incentivar o uso da 
bicicleta para deslocamentos até o trabalho. 

O dinheiro será investido na construção de mais 
ciclovias, conexões com ônibus e metrô, além de 
duas novas autoestradas para bicicletas. O objetivo é 
chegar a 1,5 milhão de viagens.

A indústria do ciclismo tem gerado muito mais 
emprego que diversos setores da economia tradi-
cional na Europa. Um recente estudo promovido 
pela Federação Europeia de Ciclistas (EFC) e publi-
cado no jornal inglês The Guardian, mostra que o 
ciclismo gera na faixa  650 mil empregos na Europa. 

Muito mais que a indústria de calçados (388 mil 
empregos), mais do que a bem estabelecida indústria 
de aço (410 mil empregos); até gerando mais que as 
três maiores companhias automotivas dos Estados 
Unidos (United States’ Big Three – composta pelas 
empresas: Ford, General Motors e Chrysler), que 
combinadas geram cerca de 510 mil empregos.

A bicicleta gera economia de 435 euros per capi-

ta na Europa e o maior impacto é na área da saúde, 
com uma economia de 110 bilhões de euros por 
ano de acordo com o Health Economic Assessment 
Tool (HEAT), sistema desenvolvido pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS).

Segundo dados da EFC, hoje 34 milhões de 
europeus usam a bicicleta como meio de transpor-
te preferencial — o que representa cerca de 7,5% 
da população do bloco. A expectativa é dobrar esse 
índice para 15% até 2020. Se a meta for alcançada, a 
economia de recursos equivale a 100% da dívida da 
Espanha ou 76% da indústria automotiva alemã.

Kevin Mayne, o diretor de desenvolvimento da 
Europeia de Ciclistas Federation (ECF), que enco-
mendou o estudo, disse que tinha uma mensagem 
muito simples para os governos e as autoridades lo-
cais: “Você sabe que investir no ciclismo é justifica-
do economicamente pela melhoria do transporte, as 
alterações climáticas e orçamentos da saúde. Agora 
podemos ver claramente que a cada ciclovia que 
você constrói e cada novo ciclista que você cria 
está contribuindo para o crescimento de empregos 
no seu País. Investir em bicicleta proporciona um 
melhor retorno econômico do que qualquer outra 
opção de transporte. Esta deve ser a sua primeira 
escolha“.

As inovações tais como e-bikes, bem como 
campanhas de segurança rodoviária e projetos de 
infraestrutura poderão impulsionar a economia do 
ciclismo. Ainda de acordo com o ECF, querem 10% 
do orçamento de transportes da Europa ser reserva-
do para o ciclismo.

Enquanto isso, aqui no Brasil estamos andando 
na contramão da Europa, incentivando e dando sub-
sídios cada vez mais ao setor automotivo. O Brasil já 
seguiu o modelo americano há décadas atrás, quan-
do investiu fortemente em rodovias e sucateou suas 
ferrovias — que hoje também é o grande meio de 
transporte na Europa. 

Uma cidade linda como João Pessoa, com seu ver-
de e amplas avenidas tem tudo para que o ciclismo 
seja prioridade, pois milhares de adeptos já temos, 
aguardamos portanto as ações para que esta ativida-
de também seja prioridade aqui como na Europa.

Inéditos de Ariano Suassuna II

A hora e a vez do ciclismo na Europa

Crônica Evaldo Gonçalves - Membro da APL e do IHG

Vivências 
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Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
Lima

Rogério Almeida - Jornalista de turismoArtigo
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O Egito de Vania
Perazzo Barbosa

Tenho aqui, comigo, 
diante dos meus olhos, 
o terceiro livro de Vania 
Perazzo Barbosa, O Egito 
de Moisés (113 páginas, 
Editora Chiado do Brasil, 
Portugal, Angola e Cabo 
Verde). Os dois primeiros, 
Berceuse (2014) e Nas teias 
das Moiras (2012), também 
me impressionaram pela 
sua força narrativa. 

A autora exercita seu 
dom narrativo em outra 
seara artística, o cinema, 
tendo em seu currículo 
vários documentários e um 
longa concluídos, além de 
atuar como roteirista. Em suas obras Vania demonstra a vasta 
cultura que amealhou em sua vida de artista viajante, nascida 
em Areia e descendente de europeus, casada com um búlgaro, 
também atuante na área do cinema e jornalista Ivan Hlebarov.

À primeira vista, O Egito de Moisés pode nos parecer um 
livro de caráter bíblico, a partir do nome do seu protagonista/
narrador, o Moisés do título do livro. Mas este é um Moisés da 
Silva, 12 anos, bem brasileiro, nordestino e paraibano, de uma 
cidade imaginária do interior. O nome Moisés lhe foi dado por 
influência da avó, matriarca da família, que o escolhe, na inten-
ção de conferir ao menino, filho de sua filha Aparecida (a Cida, 
mãe solteira) a missão de resgatar toda a família do Egito árido 
e violento em que viviam, conduzindo-a na travessia do Mar 
Vermelho, (vermelho de sangue, mesmo). 

“...seu nome é Moisés porque você vai tirar a gente desse 
Egito, foi ele que libertou o povo dele abrindo o mar que ainda 
hoje é Vermelho por causa do sangue!”(p. 24)

Moisés teve muita sorte, em não receber um nome 
cheio de k, w, y e consoantes dobradas, como o do seu tio, 
Robynwellyngton, conhecido por todos, inclusive pela família, 
como Dunga. Todos esses y, w e ll do seu nome tinham um ende-
reço certo: segundo a mãe, Dona Maria, “Isso valoriza a pessoa 
pobre!” (p. 22). Aliás, essa é uma crença corrente no Nordeste 
do Brasil onde os nomes estrangeiros abundam com frequência. 
Aliás, pela vontade da avó, Moisés deveria ter sido grafado com y, 
(Moysés) e se assim não o foi é porque o escrivão do cartório não 
o permitiu. Mas à tia, Dayanna, Day para os íntimos, em home-
nagem à princesa Diana, a Lady Di da Inglaterra, não bastou a 
referência à princesa inglesa. Day ganhou o y e o n dobrado no 
seu nome, que não existiam no original, mas que a valorizavam 
perante a comunidade pobre, segundo a concepção de sua mãe. 
Quem é ou foi professor a vida inteira é que sabe o quanto isso é 
verdadeiro. Quando se faz a chamada dos alunos matriculados, 
é preciso controlar o riso, diante dos disparatados nomes que 
aparecem na lista.

E assim cresceu Moisés, diferente de todas as crianças da 
sua idade, ensimesmado e solitário, tendo como único amigo 
um dicionário velho da língua portuguesa que sua mãe resgatou 
do lixo. O menino desenvolveu um apego irrestrito pelo livro, 
que guardava como uma posse preciosa, debaixo do colchão e 
abraçava carinhosamente pela manhã e à noite. Desse apego 
nasceu-lhe um inusitado interesse pela etimologia das palavras e 
é daí que Vania extrai a maior parte da comicidade do livro. Aliás, 
diga-se de passagem, ler O Egito de Moisés neste tempo sem 
graça em que vivemos no Brasil, é um refrigério para a alma. É 
portanto muito bem vindo. Também somos resgatados por este 
pequeno Moisés, que nos ajuda a atravessar nosso Mar Verme-
lho político e urbano. Não parei de rir durante toda a leitura. 

E dou só um exemplo das aventuras etimológicas do per-
sonagem Moisés. Dona Maria (a avó) tinha uma amor extremado 
pelo neto e todos os dias trazia três caramelos para ele, surru-
piados do “vrido” onde o senhor de quem cuidava guardava. 
Diante dos protestos da mãe, que aquilo era um roubo, o menino 
descobre que a palavra ladrão vem do grego klepts, o que o leva 
a considerar que seria muito mais bonito ouvir uma pessoa gri-
tando “pega o klepts” do que o nosso comezinho “pega o ladrão!” 
E a dedicada avó ainda ilustra sua convicção dizendo:

“Oxente, menina, nessa vida de Egito roubar dá arrepio que 
faz bem aos “nervo”, igual a choque elétrico em doido!” (p. 34).

Assim, esses personagens malucos vão construindo sua 
própria ética através da linguagem, do coloquialismo, da etimo-
logia, e Vania vai tecendo sua deliciosa narrativa, que, por vezes, 
escorrega no poético:

“Mas eu, Moisés da Silva, é que me perdi...e me achei pen-
sando que quem não tem história, inventa uma pra se localizar 
no mundo.” (p. 35).

Moisés também tem consciência de ser muito amado pela 
família, apesar de toda a loucura dela:

“E todo mundo me amava muito, pegava eu nos braços e 
dançava, levava pro mato ver os bichos; minha avó dava tiro de 
espingarda pela janela só para eu ficar contente; tio Dunga me 
botava no quadro de bicicleta dele e passeava pela rua grande; 
tia Day me dava banho e botava o perfume dela comprado no 
crediário da loja.” (p. 24)

E mais não digo para não estragar o prazer dos leitores do 
livro. É um prazer garantido, pode apostar! O livro já está dispo-
nível para pré-venda. É só entrar em contato com o divulgador 
da obra, o próprio Ivan.

Consciente da grandeza de 
seus talentos, ele não se confor-
mou com seus escritos, já publica-
dos. Deixou inúmeros livros, e pe-
ças teatrais,  que não se limitaram 
à continuação do romance A Pedra 
do Reino com o volume Dom 
Pantero no Palco dos Pecadores. 
Muitos textos inéditos serão publi-

cados em 2017, dentro das mesmas 
diretrizes que adotou colaborando 
com uma novo ciclo literário, a que 
denominou de pós-moderno.

Dentre estes, ressalta O Sedutor 
do Sertão, escrito em 1966, e que 
se desenvolve em meio à Revolta de 
Princesa, ocorrida na Paraíba, em 
1936, que tem em Malaquias, irmão 
de Quaderna,  principal personagem 
de A Pedra do Reino. Outro livro 
que será impresso, agora, As Infân-
cias de Quaderna, que foi lançado 
em Jornal Diário de Pernambuco, 
em folhetins dominicais, será agora 
publicado em forma de Livro. 

Ainda está programada a pu-
blicação, nessa edição dos inéditos 
de Ariano Suassuna o Auto de João 
da Cruz, com o que seus familiares 
cumprem o desiderato maior con-
sistente na completude da obra po-
ética, teatral e romanesca do grande 
Mestre de Taperoá, que há de estar 
tranquilo em ter correspondido aos 
talentos intelectuais com que foi 
distinguido como um protagonista 
dos mais talentosos da Literatura 
mundial. 
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Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

A velha que 
furava bolas

Crônica em destaque

Fechado há quase um ano, o Mu-
seu da Língua Portuguesa só deve 
reabrir as portas ao público no fim 
do primeiro trimestre de 2019. As 
dependências do museu, no histó-
rico prédio da Estação da Luz, na 
região central da capital paulista, fo-
ram destruídas em um incêndio no 
dia 21 de dezembro do ano passado, 
mas apenas agora os termos para a 
reconstrução foram assinados entre 
o Governo do Estado, o Ministério 
da Cultura e a iniciativa privada.

Até agora foram refeitas só as 
partes estruturais, que eram emer-
genciais, e custaram R$ 3 milhões. 
De acordo com o Governo de São 
Paulo, a reconstrução foi estimada 
em R$ 65 milhões, dos quais R$ 34 
milhões serão aplicados por meio 
do resgate do seguro contra incên-
dio do museu. Já os investimentos 
da iniciativa privada somam R$ 36 
milhões. Além dos R$ 3 milhões 
da obra emergencial, outros R$ 2 
milhões foram aplicados na manu-
tenção do museu.

O projeto de restauração do Mu-
seu da Língua Portuguesa teve que 
ser submetido ao Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), ao Conselho de Defesa do 
patrimônio Histórico, Arqueológico, 
Artístico e Turístico (Condephaat) 
e ao Conselho Municipal de Pre-
servação do Patrimônio Histórico, 
Cultural e Ambiental da Cidade de 
São Paulo (Conpresp). Pelo projeto, 
deverão ser mantidas as fachadas 
do prédio da Estação da Luz, com 
a recuperação e reconstrução das 
esquadrias de madeira afetadas pelo 
incêndio.

Participam do empreendimen-
to, além dos governos estadual e 
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Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.comMarli Moreira

Agência Brasil

Ninguém sabia muita coisa de Dona Eulália. Era uma velha 
muito misteriosa  e pouco se relacionava com a vizinhança.  Só 
sabíamos mesmo que quem vivia com ela era o Brinquinho, um 
vira-latas tão pequeno quanto valente e feroz. 

Nossas vidas, a minha  e dos meus amigos, Zé da Vó, Jair, 
Didi, Vicentinho, Pelezinho, Dão, João Boquinha, Titico e mais 
alguns começaram a mudar quando resolvemos organizar um 
lugar para nosso futebol, nossas  peladas. Quis o destino e as cir-
cunstâncias que fôssemos escolher justamente um terreno baldio 
ao lado do casarão de Dona Eulália. 

Capinamos, recolhemos entulho, fincamos as traves com 
varas de eucaliptos, demarcamos linhas com a cal e não demo-
rou que começássemos ali os nossos seis-vira-e-doze-acaba nos 
finais de tarde. Os times, sempre de seis contendores mais o “goal 
keeper” eram distinguidos, não pela cor das camisas, mas pela 
presença ou ausência delas. 

A bola, bem a bola é a razão dessa crônica. Não se permitia 
ali bola de meia ou de plástico. Tinha de ser a de capotão. De 
capotão era a esfera fabricada, quase sempre artesanalmente, 
em gomos de couro  e  com uma câmara de ar por dentro para 
dar consistência àquele apetrecho. Essas bolas eram classificadas 
pela numeração: número um, a menorzinha; número dois, um 
pouquinho maior até a número cinco que era a chamada “oficial”.

O par-ou-ímpar ficava por conta de Zé Boquinha e Titico 
que eram os craques da turma, e por isso mesmo nunca fica-
vam de fora. Belas contendas aconteceram ali. Alguns safanões, 
outros peletecos, mas tudo ficava normal para a tarde seguinte. 
Não se podia ficar “de mal” por conta de jogo de bola. Passes de 
calcanhar, de letra, carretilha, balão, chapéu e até gol de bicicleta 
aconteceram no “Campinho”. Tudo ia bem até que Dona Eulália 
começou a implicar com os palavrões e passou a não querer 
devolver as bolas quando caiam no seu quintal. Só devolvia com 
muita reclamação. 

_ Não quero mais ouvir nome feio. Se não parar, não devolvo 
mais a bola e ainda por cima vou furar essa porcaria. 

Mas um dia passou das palavras ao ato e furou uma boa de 
capotão número três novinha que Vicentinho acabara de ganhar  
de aniversário. Tentamos algumas estratégias para acabar com 
palavrões. Falou palavrão era falta sem barreira, mas essa e 
outras tentativas não deram certo. Pular o muro nem pensar, lá 
estava o vigilante Brinquinho na espreita.

Assim acabamos ficando mais cuidadosos com as palavras 
e com a pontaria. Passamos uns meses em relativa trégua depois 
de umas quatro ou cinco  bolas decapitadas por Dona Eulália. 
Até que num domingo que sucedera ao dia Natal, levei para o 
Campinho minha bola de capotão, número cinco, oficial. Novinha! 
Acabara de encher.

Ali acabou meu sonho de servir à Seleção Brasileira, de jogar 
pelo Santos Futebol Clube, tudo por causa daquele escanteio tão 
mal batido pelo Zé da Vó seguido pelo grito de Didi fazendo  em 
alto e bom tom uma referência à genitália feminina. A pelota fora 
às nuvens antes de aterrissar  no quintal daquela feiticeira. De-
pois só aquele som maldito de estouro e os latidos de Brinquinho.

Museu da Língua Portuguesa 
será reaberto apenas em 2019

FOTO: Divulgação

Equipamento cultural foi atingido por incêndio de grandes proporções em 2015

federal, a Fundação Roberto Mari-
nho, e os grupos EDP, Itaú e Globo e 
a empresa de consultoria Granito & 
Partners.

Na cerimônia de assinatura dos 
termos entre os parceiros, chamado 
de Aliança Solidária, o governador 
de São Paulo, Geraldo Alckmin, des-
tacou a importância de se resgatar o 
museu, que foi o primeiro do mundo 
no gênero e recebeu 4 milhões de 
visitantes em dez anos de funciona-
mento. Atualmente, as atividades do 
museu são promovidas por meio de 
exposições itinerantes.

Lei Rouanet
Para o ministro da Cultura, 

Roberto Freire, o Museu da Língua 
Portuguesa representa a “moder-
nidade e o futuro”. Freire disse que 
o País precisa de incentivos finan-
ceiros para estimular a cultura, mas 
voltou a defender mudanças na Lei 
Rouanet. Algumas, segundo ele, já 
estão em andamento, seguindo um 

critério mais apurado na avaliação 
das propostas financiadas e melhor 
fiscalização dos recursos.

“Sem a Lei Rouanet não haveria 
Museu da Língua Portuguesa e sem 
a Lei Rouanet não estaríamos aqui 
assinando os termos para a recupe-
ração do terrível incêndio”.

Segundo Freire, “incentivar os 
shows [musicais] faz parte da iden-
tidade e deve continuar, mas isso 
não deve ser prioridade”.

O ministro disse que pretende 
convidar empresários e grandes 
investidores para parcerias para 
evitar o fechamento de bibliotecas e 
outros bens culturais, como o Teatro 
Nacional de Brasília, de portas 
fechadas desde janeiro de 2014. “É 
uma demonstração de descaso com 
equipamentos e bens culturais. Isso 
não pode ocorrer e estamos tentan-
do trabalhar o mais rápido possível 
para que retomemos e tenhamos o 
teatro reaberto”.

ANIMAIS FANTÁSTICOS E ONDE HABITAM (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração: 135 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  David Yates. 
Com Eddie Redmayne, Katherine Waterston, 
Dan Fogler. Sinopse: O excêntrico magizoo-
logista Newt Scamander chega à cidade de 
Nova York com sua maleta, mas Newt mal 
sabe que precisará usar suas habilidades e 
conhecimentos para capturar uma variedade 
de criaturas que acabam saindo da sua ma-
leta. CinEspaço4/: 14h (DUB) e 16h30, 19h, 
21h30 (LEG). Manaíra5/3D:  15h, 21h (LEG). 
Manaíra9/3D: 13h, 19h (DUB) e 16h, 22h 
(LEG). Manaíra10/3D: 14h, 17h, 20h (LEG). 
Mangabeira1/3D: 13h20, 16h25, 19h25, 
22h25 (DUB). Tambiá3: 14h40, 17h30 (DUB). 
Tambiá5/3D: 14h10, 18h25 (DUB). 

TROLLS (EUA 2016).  Gênero: Animação. 
Duração: 92 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Mike Mitchell (V) e Walt Dohrn. Com 
Jullie, Hugo Bonemer, Hugo Gloss. Sinopse: 
Ramo parte para uma jornada de descobertas 
e aventuras ao lado de Poppy, líder dos Trolls. 
Inicialmente inimigos, conforme os desafios 
são superados eles descobrem que no fundo 
combinam. Manaíra5: 12h, 18h (DUB). 

SHAOLIN DO SERTÃO (BRA 2016). Gênero: Comé-
dia. Duração: 101 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Halder Gomes. Com Edmilson Filho, 
Fábio Goulart, Bruna Hamú. Sinopse: Durante a 
década de 80, lutadores de vale-tudo passam 
por dificuldades. A fim de manter a paixão pela 
luta, eles desafiam os valentões no interior do 
Ceará. Manaíra8: 13h10, 15h45. Mangabeira3: 
13h, 15h25. 

CINEMA DE ARTE - ELLE (FRA 2016). Gênero: Sus-
pense. Duração: 130 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Paul Verhoeven. Com  Isabelle Huppert, 
Laurent Lafitte e Anne Consigny. Sinopse: Michè-
le (Isabelle Huppert) é a executiva-chefe de uma 
empresa de videogames, a qual administra do 
mesmo jeito que administra sua vida amorosa 
e sentimental. Sua rotina é quebrada quando 
ela é atacada por um desconhecido, dentro de 
sua própria casa. Manaíra1: 14h, 19h30 (LEG). 

CINE BANGÜÊ: O SILÊNCIO DO CÉU (BRA 2016). 
Gênero: Drama. Duração: 102 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Marco Dutra. Com Leonardo 
Sbaraglia, Carolina Dieckmann, Chino Darín, 
Álvaro Armand Ugón, Mirella Pascual, Roberto 
Suárez, Paula Cohen. Sinopse: Após ser vítima 

de um estupro dentro de sua própria casa, 
Diana escolhe manter o trauma em segredo. E 
o silêncio peculiar acaba se tornando violência 
dentro de casa. Cine Bangüê: 16h, 19h30. 

CINE BANGÜÊ: O MESTRE E O DIVINO ( BRA 2016). 
Gênero: Documentário. Duração: 85 min. 
Direção: Tiago Campos. Sinopse: Dois cineas-
tas retratam a vida na aldeia e na missão de 
Sangradouro, Mato Grosso: Adalbert Heide, um 
excêntrico missionário alemão, que, logo após 
o contato com os índios, em 1957, começa a 
filmar com sua câmera Super-8, e Divino Tse-
rewahú, jovem cineasta Xavante, que produz 
filmes para a televisão e festivais de cinema 
desde os anos 90.  Cine Bangüê: 16h, 17h30, 
18h, 20h30.

CINE BANGUÊ: CHARLOTE SP (BRA 2016). Gênero: 
Ficção. Duração: 118 min. Direção: Frank Mora.  
Com Fernanda Coutinho (Charlote), Guilherme 
Leal, Fernão Lacerda, Thais Piza, Jac Cordeiro e 
Deneli Rodriguez. Sinopse: Filmado em diver-
sas locações icônicas de São Paulo, o filme traz 
a cidade não só como um pano de fundo, mas 
gira em torno da relação estabelecida entre ela 
e os personagens. Cine Bangüê:  18h. 

 

Edição do projeto musical Jazz no 
Porto acontece hoje na capital

O Projeto Jaz no Porto volta hoje, às 20h30 com a banda 
4Jazz no Restaurante Porto Madero, na Praia do Cabo Branco. 
A banda é fromada por Lula Nicácio na bateria, o guitarrista Zé 
Filho, Costinha no sax, Adriano Ismael no baixo acústico e Valber 
Amorim nos teclados. O repertório é instrumental e baseado em 
clássicos do Jazz, bossa-nova, versões de clássicos da MPB, com 
nossos arranjos, jazz Fusion e também chorinhos e regionais. O 
show terá a duração de duas horas. Para reservas e informações 
ligue para 3024 0100.

Evento
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urginda pela vontade de 
fazer música, a ideia da 
criação do Virtuosi foi ali-
mentada pelo sentimento 
de que somente através de 
um evento desta natureza 
era possível fazer música 
da mais alta qualidade”, 

contou a diretora do Virtuosi, Ana Lúcia Altino, 
que traz à capital paraibana o XIX Virtuosi – 
Festival Internacional de Música de Pernam-
buco. Com apresentação marcada para hoje, às 
20h, na Sala de Concertos Radegundis Feitosa, 
no campus I da Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB), o concerto é gratuito e apresenta 
o trio intitulado “Trio con Brio Copenhagen”, 
composto pelos violinos de Soo-Jin, Soo-Kyung 
Hong e o pianista Jens Elvekjaer.

Tendo grande destaque internacional, o 
“Trio com Brio Copenhagen” apresentará du-
rante a noite de concerto, importantes obras do 
repertório clássico, romântico e do século XX, 
incluindo os compositores Haydn, Tchaikovsky 
e Ravel. Sendo assim, sobem ao palco a violi-
nista Soo-Jin que toca em um instrumento de 
Andrea Guarneri do século 17, Soo-Kyung que 
toca um violoncelo Grancino, e o pianista Jens é 
o primeiro Steinway Artist da Dinamarca. 

Segundo Eri Moura, organizador e apoio 
local do concerto, o virtuosi tem se expan-
dido para outras cidades, além de Recife, e 
era natural que viesse para João Pessoa, por 
ser uma cidade que é referência nacional em 

Produzido em 2014, mas só 
lançado na internet em 2015, 
o documentário Sem Rótulos foi 
produzido ao longo de oito meses 
de estudos e gravações. O docu-
mentário foi exibido por vários 
lugares do nordeste, antes de ser 
lançado na internet, entre eles a 
película entrou na programação 
oficial do 11º Colóquio Nacional 
Representações de Gêneros e de 
Sexualidades em Campina Gran-
de e também no Projeto Rondon, 
sob a coordenação do Ministério 
da Defesa, no Maranhão.

Vários educadores, de norte 
a Sul do País, aderiram o docu-
mentário como forma de iniciar 
à discussão do tema, que ainda é 
um tabu, de forma simples e com 
o mínimo de constrangimentos ou 
piadinhas entre os alunados. Ao 
longo dos oito meses de pesqui-
sas, foram analisados quais eram 
os reais motivos de não falar sobre 
um tema tão atual nas escolas em 
gerais. Entre eles estavam o moti-
vo de não ter um conteúdo didáti-
co para isso e muita das vezes, os 
próprios professores não tinham 
conhecimento sobre o assunto. 
Para o diretor do documentário, 

Glêbson Rodrigues, a proposta é 
falar sobre esse tema de forma 
simples, quebrar preconceitos e 
aumentar a igualdade entre as 
pessoas “A essência do ‘Sem Rótu-
los’ é a simplicidade. Não fizemos 
uma ‘super’ produção, com ‘super’ 
imagens. O intuito é fazer com 
que as pessoas reflitam diante da 
simplicidade de cada entrevistado 
e principalmente aumente respei-
to entre as pessoas. É importante 
que os jovens aprendam a respei-
tar a diversidade”, disse Glêbson.

O documentário foi produ-
zido totalmente por nordestinos 
e sem ajuda de editais ou outras 
fontes de financiamento. Todo o 
trabalho foi voluntário. O Sem Ró-
tulos traz o conceito que o respei-
to é necessário para a convivência 
entre os homens. Independente 
da sua condição sexual, de sua 
ideologia política, religiosa, de 
como você enxerga o mundo. A 
película foi produzida por alunos 
do curso de Comunicação Social 
– Habilitação em Jornalismo da 
Universidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB), dirigida por Glêbson 
Rodrigues, sob a orientação da 
professora Agda Aquino.

Intitulado de XIX Virtuosi, Festival Internacional de Música de 
Pernambuco chega a João Pessoa hoje com concerto na UFPB

Documentário gay produzido por 
estudantes da UEPB está na Internet

O “Trio con Brio Copenhagen” é resultado de uma aliança musical dinamarquesa-coreana

Quartas Acústicas apresenta 
o cantor Renan Barbosa com 
show “Do Desejo” 

“Um lugar para as pessoas se sentirem em casa, 
encontrar amigos e partilhar a música e a poesia pa-
raibana”, é assim que Hygia Souza define A Budega 
Arte Café. Ao comemorar um ano de criação, o es-
paço promove uma semana inteira de eventos. Entre 
filmes, canções e encontros, a programação iniciou 
na última segunda-feira (12) e segue até sexta-feira 
(15). Hoje, às 19h30, acontrece o show da artista 
potiguar Joana Knobbe e do pernambucano Vertin 
Moura, que estão realizando um tour pelo nordeste. 

Parceria
Ambos possuem relação com a música desde 

a infância e já permeiam pelo cenário musical com 
carreiras solo. A parceria é resultado de intercâm-
bios que vêm sendo realizados de maneira inde-
pendente com artistas da região ao longo do ano. 
A então produtora de Vertin assistiu a um show 
de Joana, quando percebeu que isso seria “uma 
mistura Boa”. Após articular essa harmonia, ela se 
tornou produtora dos dois artistas.  Como neces-
sidade de confluência, união e de autoafirmação 
do nordeste, para disseminar a poesia dessa região 
rica, esses encontros e trocas têm gerado bons 
frutos, conta Joana. 

Os artistas tiveram o primeiro contato já em 
cima do palco, no primeiro show da tour de fim de 
ano, até então, eles não haviam se conhecido. A 
fusão potiguar e pernambucana se consolidou na 
cidade Pium, no Rio Grande do norte. Os próximos 
destinos são João Pessoa, Olinda e Recife. 

Joana Knobbe é cantora, compositora e ins-
trumentista, além de trabalhar com dança teatro 
e performances corporais. A arte sempre se evi-

denciou nos passos da sua vida. Com influências 
indiretas da família, aos nove anos, ela começou a 
estudar teclado, e na escola criou e participou de 
uma banda chamada “Brigitte Beréu”. Embora se 
apresente só, no palco, Joana é multifacetada e 
atravessa diferentes instrumentos, impressionando 
a todos com tamanha desenvoltura. A pretensão da 
artista é lançar seu primeiro disco no início de 2017.  

Vertin é natural de Arcoverde (PE) e tem sido 
um dos destaques atuais da música pernambuca-
na. Detentor de uma sensibilidade psicodélica, ele 
trabalhou com nomes de destaque como Marcelo 
Jeneci,  Lirinha, Almério e Juliano Holanda. Seu 
primeiro disco solo se chama Filhosofia (2012), 
em que reúne influências da música de raiz e suas 
experiências acadêmicas no curso de Filosofia, por 
isso também o título do álbum. O próximo trabalho 
para a discografia já vem sendo trabalhado, e sob o 
título “Para Voz” deve ser lançado no próximo ano. 

Diante do cenário caótico da política, o atual 
cenário brasileiro é o pano de fundo para o show 
da dupla, que carrega nas performances bastante 
psicodelia, transmutação, poesia e inspiração para 
suas apresentações durante a minitour.

A Budega Arte Café tem uma proposta de 
“Inovação e movimento”, além de contribuir para 
que a poesia paraibana e nordestina se perpetue. 
A iniciativa se deu numa conversa que Hygia teve 
com dois amigos. Assim que saiu do trabalho, ela 
pensou no que iria fazer Dalí em diante.  A prin-
cípio, a ideia seria criar uma sala de arte, onde os 
artistas pudessem expor seus trabalhos. 

“A gente precisa atrair pessoas e lembrar 
sempre que a poesia paraibana ainda está viva”, 
disse ela.   A expectativa da proprietária e orga-
nizadora do evento é que as pessoas tragam sua 
arte para a Budega. 

A Budega Arte Café apresenta show 
autorial de Joana Knobbe e Vertin Moura 

Os jovens artistas que seguem carreira solo firmaram parceria musical para o show deste final de ano

música erudita. Além disso, Moura ressaltou 
a importância de Ana Lúcia Altino como uma 
das fundadoras do Departamento de Música da 
Universidade Federal da Paraíba.

“Além de ser uma das fundadoras, Ana foi 
professora de piano e chefe do departamento, 
bem como fundado da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba no início dos anos de 1980”, finalizou.

Fundada em Viena de 1999 com o con-
ceito de pares reunidos, as duas irmãs co-
reanas e Soo-Kyung e Jens (que é casada com 

Soo-Kyung) têm desde então explorado o 
repertório de trio de piano com curiosidade, 
bem como com respeito e reflexão sobre a 
musicalidade erudita. Em particular, eles têm 
ganhado fama pela forma de sua abordagem ao 
repertório central. 

Mesmo após sua extreia para o mundo e 
sucesso, o trio continua a desempenhar um 
papel central na vibrante cena contemporânea. 
Por exemplo, vários compositores mais proemi-
nentes da Dinamarca, como Per nørgård e Bent 

Rodolfo Amorim
Especial Para A União

Lucas Silva
Especial Para A União

Clássicos mundiais
Sørensen, bem como o compositor sueco Sven 
David Sandström, compuseram e dedicaram 
obras ao trio. 

Como tudo começou? 
O Virtuosi, que começou em 1998 com 

apenas duas noites de concerto, foi crescendo 
ao longo dos anos até conquistar um nome na-
cional. O I Festival Internacional de Música de 
Câmara de Pernambuco foi realizado sob a di-
reção artística do maestro Rafael Garcia, incan-
sável batalhador da cultura musical neste País, 
tornando-se um marco na história da cultura 
do Estado, representando o coroamento de lon-
gos anos de trabalho e dedicação daqueles que 
fazem da música erudita o sentido de viver.

Com o passar dos anos, o festival foi se 
tornando itinerante, cujo atualmente percorre 
as principais capitais do nordeste brasileiro, 
tais como Recife/Olinda, João Pessoa, natal e 
Fortaleza, trazendo grupos de referência em 
música clássica e instrumental do mundo, des-
sa vez, também se expandindo para Argentina, 
Uruguai e Chile.

FOTOS: Divulgação

“S

n Evento: XIX Virtuosi - Festival Internacional de 

Música de Pernambuco

n Quando: Hoje

n Onde:  Sala de Concertos Radegundis Feitosa, no 

campus da Universidade Federal da Paraíba (UFPB)

n Horário: 20h

n Entrada: Franca

Serviço



Trump anuncia nome de 
executivo dos EUA para 
secretário de Estado

Página 15

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de dezembro de 201613

Medida que limita as 
despesas públicas deve
ser promulgada amanhã

PEC do Teto de Gastos é aprovada
sEnAdo fEdErAl

Da Agência Brasil

Com 53 votos a favor e 
16 contra, o Senado aprovou, 
em segundo turno, o texto
-base da Proposta de Emen-
da à Constituição do Teto de 
Gastos (PEC 55/2016). Não 
houve abstenção. 

Encaminhada pelo Exe-
cutivo ao Congresso Nacio-
nal, a proposta limita os gas-
tos públicos pelos próximos 
20 anos, a partir de 2017, 
com possibilidade de revi-
são a partir do décimo ano 
de vigência. Pela medida, os 
gastos públicos totais serão 
reajustados com base na in-
flação oficial do ano anterior.

A expectativa é que a 
PEC seja promulgada nesta 
quinta-feira (15). O texto foi 
aprovado em primeiro turno 
em 29 de novembro, por 61 
votos a 14. Antes de chegar 
ao Senado, a PEC foi aprova-
da em dois turnos na Câmara 
dos Deputados.

Durante a sessão, a opo-
sição apresentou recursos 
para evitar que o texto fosse 
votado ontem. Por 46 votos 
a 13, e com duas abstenções, 
foram rejeitados os reque-
rimentos de cancelamento, 
suspensão e transferência 
da sessão de votação da pro-
posta para limitar os gastos 
públicos.

Durante a tramitação no 
Senado a matéria provocou 
discussões entre a oposição 
e a base de apoio ao governo. 
Segundo os apoiadores da 
medida, o teto de gastos por 
20 anos é necessário para o 
ajuste fiscal e não vai preju-
dicar os gastos sociais. Para 
a oposição, a PEC impedirá 
investimentos públicos, agra-
vará a recessão e prejudicará 
principalmente os mais po-
bres, ao reduzir recursos em 
áreas como educação e saúde.

Destaques 
Dois trechos da propos-

ta foram destacados para se-
rem votados separadamente, 
numa tentativa da oposição 
de modificar o texto. O pri-
meiro destaque tratava da 
limitação de despesas obri-
gatórias, em particular o 
salário mínimo. A oposição 
queria retirar um trecho do 
texto que falava na despesa 
com o mínimo, de modo que 
ele não fosse afetado pelos li-
mites orçamentárias impos-
tos pela PEC. Por 52 votos 
a favor e 20 contra os sena-
dores optaram por manter o 
texto original e não retirar o 
trecho proposto.

O segundo destaque 
tentava modificar a proposta 
para garantir um limite mí-
nimo de gastos com saúde e 
educação, mas também foi 
rejeitado por 52 votos con-
trários e 19 favoráveis à mo-
dificação do texto.

Após a votação dos des-
taques, o presidente Renan 
Calheiros ofereceu a redação 
final, que foi aprovada por 
votação simbólica, conforme 
previsão regimental. Assim, 
sem alteração, a PEC poderá 
ser promulgada na data pre-
vista, em sessão solene no 
dia 15 de dezembro.

Um ônibus foi incendiado durante os protestos contra a aprovação da PEC do Teto dos Gastos, que ocorreram em frente à Esplanada dos Ministérios, em Brasília

Policiais e manifestan-
tes entraram em confronto 
na tarde de ontem na Es-
planada dos Ministérios em 
Brasília durante protesto 
contra a aprovação da Pro-
posta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) do Teto dos 
Gastos Públicos. Os mani-

festantes jogaram garrafas 
de vidro, pedras e bombas 
e os policiais responderam 
com bombas de efeito mo-
ral, spray de pimenta e gás 
lacrimogêneo.

Os policiais e manifes-
tantes trocaram agressões 
físicas e pelo menos dois 

policiais e um manifestan-
te ficaram feridos. Os ma-
nifestantes correram em 
direção ao Museu da Repú-
blica. A cavalaria da PM foi 
acionada.

Com o auxílio da Cava-
lia e da Tropa de Choque da 
PM, os manifestantes recua-

ram em direção ao Setor de 
Autarquias Sul (ao lado da 
rodoviária, que foi isolado 
pela polícia). A Tropa de Cho-
que esteve a postos e os ma-
nifestantes se espalharam-
bpelo Setor de Autarquias 
Sul. A polícia usou bombas 
de gás lacrimogêneo para 

dispersar dos manifestantes.
No local do conflito, 

houve focos de incêndio, 
um ponto de ônibus foi de-
predados e um ônibus in-
cendiado. Funcionários da 
Esplanada que deixavam o 
trabalho foram atingidos 
pelo gás lacrimogêneo.

Policiais e manifestantes entram em confronto 

Após os senadores terem 
aprovado a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 55/2016, 
integrantes da oposição disse-
ram que vão recorrer ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) con-
tra a aprovação da proposta.

“A PEC é inconstitucional, 
interfere nos outros poderes, 
que são independentes e autô-
nomos, e também ataca o arti-
go da Constituição que impede 
que os direitos sociais sofram 
uma regressão. Então, o pró-
ximo passo efetivamente será 
pedirmos uma ação de incons-
titucionalidade contra essa pro-
posta de emenda constitucio-
nal”, disse o senador Humberto 
Costa (PT-PE), líder do partido 
no Senado.

Mais cedo, as senadoras 
Gleisi Hoffmann (PT-PR) e Va-
nessa Graziotin (PCdoB-AM) 
protocolaram pedido no STF 
para interromper a votação da 
PEC, também conhecida como 
PEC do Teto dos Gastos, sob o 
argumento de que a contagem 
de prazo entre um turno de 
votação e outro não poderia 
incluir sessões extraordinárias, 
como ocorreu. No entanto, o 
ministro Luis Roberto Barroso 
rejeitou o pedido. 

Eleições diretas
Os senadores de oposição 

defendem ainda a renúncia do 
presidente Michel Temer e a 
convocação de eleições diretas. 
Segundo Costa, em reunião dos 

partidos da bancada de oposi-
ção, nesta manhã no Senado, 
os oposicionistas decidiram que 
não votariam a PEC e nenhuma 
outra pauta sem definir uma 
posição sobre a crise política, em 
referência ao vazamento de de-
lações premiadas da Odebrecht 
que apontam o envolvimento 
de membros do governo. 

“Essas denúncias, verda-
deiras ou não, atingiram o co-
ração do governo e o próprio 
presidente da República. E se 
já faltava para esse governo 
legitimidade, pelo fato de ser 
oriundo de um processo políti-
co, e não de um processo cons-
titucional, agora com o envolvi-
mento de tantos integrantes da 
alta cúpula em denúncias, uma 
queda extremamente impor-
tante da popularidade do go-
verno, não há outra saída para 
o País que não seja elegermos 
um governo que seja represen-
tante da vontade da maioria”, 
disse Costa.

A bancada defende uma 
alteração na Constituição Fe-
deral para que sejam convoca-
das eleições diretas no próximo 
ano. Pelo texto constitucional, 
em caso de impedimento do 
presidente e do vice nos últimos 
dois anos do mandato, o Con-
gresso Nacional deve convocar 
eleições em 30 dias depois da 
vacância do último cargo, no 
caso o vice-presidente.

A proposta de novas elei-
ções também foi defendida 

pelo senador Ronaldo Caiado 
(DEM-GO), integrante da base 
governista. “O momento na-
cional é um momento sério, 
grave, e não podemos fazer 
cara de paisagem como se nada 
estivesse acontecendo. Neste 
momento, o Congresso tem 
credibilidade para legislar? O 
governo tem credibilidade para 
governar? Se não tem, a popu-
lação tem que ter condição de 
reelegê-los novamente.”

Em nota, o PPS, partido da 
base, disse que “momentos de 
crise exigem união em prol do 
País, dos interesses dos brasilei-
ros. A situação não deve servir 
de justificativa para ameaças 
e até chantagem com o obje-
tivo de conquistar mais espaço 
de poder. Aliás, chantagem é 
uma coisa que já deveria ter 
sido varrida da política”, disse 
o líder da legenda na Câmara, 
deputado federal Rubens Bue-
no (PR).

Para o parlamentar, o mo-
mento é de superação da crise. 
“Temos um governo transitório 
com a principal missão de ado-
tar algumas medidas funda-
mentais para superação da crise 
econômica que está afetando a 
vida de milhões de brasileiros. É 
o caso, por exemplo, da reforma 
da Previdência. Não é um gover-
no salvador da Pátria. Sabíamos 
disso quando aprovamos o im-
peachment. Então, não convém 
tomar atitudes para agravar 
ainda mais a crise.”

Oposição diz que recorrerá ao STF

O presidente Michel Te-
mer comemorou e agrade-
ceu ao Senado a aprovação, 
em segundo turno, da 
Proposta de Emenda à Con-
stituição (PEC) que cria um 
limite para os gastos públicos 
pelos próximos 20 anos. Clas-
sificando a proposta do teto 
dos gastos como a “primeira 
emenda que visa tirar o país 
da recessão”, Temer declarou 
ter “coragem para governar” 
e promover as mudanças que 
o País precisa.

“Se não tiver coragem, 
por que vou reduzir os gas-
tos em dois anos e pouco 
[período para o fim do 
mandato]? Para que mexer 
na Previdência? Poderia 
deixar para depois, para 
que outro cuide do País 
todo atrapalhado e desar-
ticulado. Mas esta não é a 
missão de quem deve tudo 
ao Brasil e de quem ama o 
Brasil”, afirmou.

Ontem, a PEC 55/2016 
foi aprovada pelos senadores 
por 53 votos a 16, número 
menor do que a votação em 
primeiro turno (61 a 14). Te-
mer justificou a diferença 
nas votações afirmando que 
muitos parlamentares com 
quem conversou ainda esta-
vam chegando a Brasília.

Temer elogia 
a aprovação

foTo: Duda Sampaio/Estadão Conteúdo
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O nome da hora
Pesquise e comprove. O fenômeno acontece com 

intensidade desde o mês de julho. Estou dizendo sobre o 
nome de Nelson Jobim fadado à Presidência da República. 
Disse fadado, mas até fardado o estrategista do presidente 
Lula, de quem foi ministro, andou por bares, mares e ares 
da República.

Jobim também foi ministro de FHC. E emplacou seu 
prestígio político e saber jurídico na equipe da presidente 
Dilma. 

Guru de gurus, Jobim foi mais uma vez ontem 
incensado e disponibilizado para assumir antes do Natal a 
candidatura indireta à Presidência da República. 

É considerado o nome com mais chances de emplacar 
no Congresso Nacional caso se confirme mesmo a cassação 
de Temer. Esta é dada como certa. 

Para Jobim, é um sonho de consumo sempre por ele 
sonhado. Pelo qual está disposto a acordar para despachar 
no Planalto. Exames comprovaram: ele não é alérgico ao 
poder. Poder do qual é mestre da teoria e da prática. No 
Executivo, no Legislativo e no Judiciário.

Deputado constituinte, ministro e presidente do STF, 
foi o relator na Câmara do impeachment de Collor, ministro 
da Justiça, ministro da Defesa…

Declarou-se eleitor de Serra em 2010. Era ministro 
de Dilma. Que nem ligou, e o manteve no cargo. É figura 
de responsa para o PMDB, que o ouve.  E manda muito nos 
mandões do PSDB.

Nada tem a ver com a Lava Jato. Não diretamente. Mas 
indiretamente...Ele foi o cara chamado para reestruturar 
o BTG Pactual, de André Esteves. O banqueiro foi preso 
pela Lava Jato depois de tramar com Delcídio Amaral 
aquele mirabolante plano de evasão destinado a Nestor 
Cerveró.

Jobim associou-se ao banco com a credibilidade 
ameaçada, do banco, não a dele, e assumiu a diretoria 
de compliance. Como se sabe, compliance é aquilo que 
antes era só deontologia, e que se ampliou. Não vale 
só o compromisso técnico ético, mas uma adequação 
permanente às diversas ordens que estruturam uma 
organização nesses tempos de accountability.

Nelson Jobim para presidente? Tem a cara do Cavalo 
de Troia. O meu voto é para Luiza Erundina. Seria uma 
presidenta arretada.

PEDALANDO POR AÍ
E por falar em presidenta, foi uma surpresa boa 

para os dilmistas nostálgicos o destaque na imprensa 
internacional conquistado por Dilma Rousseff. 

O jornal inglês “Financial Times” incluiu a ex-
presidente na relação das mulheres do ano. Aqui pra nós, 
um ano que não foi bom para ela.

Um ano agressivo, não só para ela, mas para 
todos e todas que vivenciaram a dureza do processo de 
impeachment. Que ainda não terminou.

É injusto que só a presidente tenha sofrido o 
impedimento, uma vez que Temer foi a outra face da moeda 
com que ela jogou a sorte do Governo para o qual foi eleita e 
principalmente a sorte dos brasileiros e brasileiras.

A presidente jogou e perdeu. Perdeu para os 
próprios parceiros que jogaram o jogo para que juntos 
conquistassem o Planalto pela segunda vez. 

Não engulo a tese de que enquanto a presidente 
dormia, Temer tramava com Aécio e com Eduardo Cunha 
para derrubá-la. O golpe foi de descuidista que encontra a 
porta escancarada.

Na verdade, a presidente dormia quando deveria 
estar fazendo política. Ou quando delegou a Elenice Guerra 
poderes que ela não soube como exercer. Dormiu também 
narcotizada pelo encosto vaporizador de Lula. 

Afinal, ninguém percebeu o que estava acontecendo? 
Parece que estão percebendo agora. 

Ao jornal, Dilma disse com outras palavras que estava 
feliz descobrindo as delícias da bicicleta. Dá milhares de 
pedaladas por semana. E nem liga para o irônico do hobby 
que escolheu.

IDEOLOGIA 
A esquerda militante assumiu por esses dias de forma 

mais que exacerbada o seu lado megafone. E está gritando 
com força e cheia de razão contra a aprovação pelo 
Senado, ocorrida ontem, do limite de gastos proposto pelo 
esfarrapado desgoverno Temer.

Por falar em farrapos, não sei se a “Veja” ou a “IstoÉ” 
foi quem trouxe reportagem esta semana cheirando a 
maldades e dando conta de que há em fogo brandíssimo 
uma fritura à espera do ministro Henrique Meirelles. 

Pior do que isso para a economia brasileira só a 
permanência de Temer no poder. Pois é. Por isso é que esse 
limite de gastos como cadinho para cozinhar uma saíde de 
curto prazo do sufoco econômico é uma inutilidade. 

Essa fórmula equivale a alguém que acha que para 
consertar o carro que bateu o motor precisa começar 
fazendo uma pintura. O Brasil não merece isso.

MPF lança nota técnica em defesa da 
legitimidade de ocupações nas escolas
Documento foi para o ministro 
da Educação, universidades e 
Institutos Federais do País

“As ocupações de estabe-
lecimentos de ensino por es-
tudantes devem ser tratadas 
como um evento político–cons-
titucional, e não um evento cri-
minal, sem prejuízo de apura-
ção, administrativa e criminal, 
no caso de eventuais abusos no 
exercício deste legítimo direito 
e da prática de ilícitos”. Esse é 
o posicionamento do Grupo de 
Trabalho Educação, da Procu-
radoria Federal dos Direitos 
do Cidadão (PFDC/MPF), que 
lançou na segunda-feira (12) 
nota técnica em que defende as 
ocupações de escolas públicas 
como direito constitucional.

O documento foi encami-
nhado ao ministro da Educa-
ção, Mendonça Filho, a Univer-
sidades e a Institutos Federais 
de todo o País, além de ter sido 
enviado a membros do Minis-
tério Público Federal brasileiro 
como subsídio para a atuação 
na área.

A nota técnica destaca a 
importância de que as ocupa-
ções sejam compreendidas 
como exercício dos direitos 
constitucionais de reunião e de 
livre manifestação por parte 
de estudantes, na medida em 
que representam participação 
democrática dos principais des-
tinatários das políticas de edu-
cação em discussão, notada-
mente a Medida Provisória Nº 
746/2016 e a PEC Nº 55/2016.

“O ato político-democrá-
tico de ocupação estudantil 
ao revelar-se como exercício 
da cidadania – um dos funda-
mentos da República Federa-
tiva do Brasil – é plenamente 
compatível com o contorno 
que a Constituição atribuiu ao 
direito à educação, na medida 
em que o artigo 205 estabelece 
que o Estado deve promover e 
incentivar a educação, sempre 
visando ao pleno desenvolvi-
mento da pessoa e seu preparo 
para o exercício da cidadania”, 
reforça o documento.

Acerca do suposto con-
fronto entre o direito à ocupa-
ção e a continuidade da pres-
tação do serviço público do 
ensino, o Grupo de Trabalho do 
MPF ressalta que não há posi-
ção preferencial, em abstrato, 
de um direito sobre o outro: 
“nos casos em que houver con-
flitos de interesses – ou seja, 
quando a ocupação contar com 
oposição de parte da comu-
nidade escolar/acadêmica –, 
pode o Ministério Público atuar 
no sentido de se fazer respeitar, 
oportunizar e dar prioridade ao 
processo democrático de nego-
ciação, dando margem ao de-
senvolvimento do diálogo entre 
estudantes e profissionais das 
instituições de ensino para so-
lução pacífica do impasse, sem-
pre prezando pela urbanidade 
e cordialidade no trato entre os 
envolvidos e buscando-se prio-
rizar a compatibilidade entre 
o direito de livre manifestação 
dos estudantes e o respeito a 
funcionalidades dos prédios 
ocupados”, diz o texto.

A nota ressalta ainda 
que, em sua atuação na área, 
o Ministério Público irá prio-
rizar a atuação extrajudicial, 
ouvindo todos os envolvidos 
e privilegiando métodos auto-
compositivos. “O ajuizamento 
de ação, por sua vez, deve ser 
excepcionalíssimo, sobretudo 
no que diz respeito à defesa do 
patrimônio público, tendo em 
vista ser vedado à instituição a 
representação judicial e a con-
sultoria jurídica de entidades 
públicas”.

FOTO: Agência Brasil/EBC

Na avaliação dos economistas da Serasa Experian, o desemprego está estimulando o empreendedorismo

O número de empresas 
abertas entre janeiro e setem-
bro deste ano aumentou 1,3%, 
somando 1.542.967 de no-
vas companhias. Foi a maior 
quantidade já registrada des-
de 2010, segundo o Indica-
dor Serasa Experian de Nas-
cimento de Empresas. Apesar 
de ter atingido um recorde no 
período, em setembro último 
comparado a igual mês do 
ano passado, houve retração 
de 6% com o surgimento de 
162,9 mil empresas.

Na avaliação dos econo-
mistas da Serasa Experian, o 
crescimento do desemprego 
é que está estimulando o em-
preendedorismo. “Pessoas 
que perderam seus empre-
gos estão abrindo novas em-
presas visando alguma renda 
dadas as dificuldades econô-
micas atuais”, diz a nota téc-
nica da Serasa.

A maior parte dos regis-
tros (79,1%) são de Microem-
preendedores Individuais 
(MEIs) que, em 2010, repre-
sentavam menos da metade 
(45,9%). Segundo a pesquisa, 
a crescente formalização dos 

negócios no Brasil é respon-
sável pelo aumento constante 
dos MEIs. Nos nove primeiros 
meses deste ano, este gêne-
ro cresceu 5,3%, atingindo 
1.159.388 novas ações.

Em relação às Socieda-
des Limitadas, foram criadas 
133.340 unidades, 12,9% 
abaixo do mesmo período do 
ano passado. Também dimi-
nuiu em 22,1% o surgimento 
de Empresas Individuais em 
um total de 101.498 novos 
negócios. Já as novas empre-
sas de outras naturezas cres-
ceram 9,1% (87.600).

Entre os segmentos que 
mais cresce está o de pres-
tação de serviços com uma 
participação de 62,9% e um 
total acumulado até setem-
bro de 970.664 novas em-
presas. Neste setor, segundo 
a Serasa, o crescimento tem 
sido constante desde 2010 
quando era 53% do total de 
empresas criadas.

O segundo maior interes-
se em empreender é no ramo 
comercial (439.487 empresas 
e 28,5% do total). Neste caso, 
caiu a participação em com-
paração a 2010 (35,6%). Em 
terceiro lugar na lista de atra-
tividade para empreender apa-

rece a área industrial (128.474 
empresas e 8,3% do total).

Empresas por região
O maior número de em-

presas abertas foi verificado 
na região Sudeste (798.054), 
onde se concentram mais da 
metade dos novos empreen-
dimentos (51,7%). Em se-
guida, aparece o Sul do país 
(257.784) com taxa de par-
ticipação em 16,7%; o Nor-
deste (257.515 empresas e a 
mesma taxa do Sul, 16,7%); 
o Centro-Oeste (134.962 em-
presas e taxa de 8,7%) e o 
Norte (73.594 novas empre-
sas e taxa de 4,8%).

Mas foi no Sul do país que 
houve mais crescimento entre 
janeiro e setembro com alta 
de 2,4%, seguido do Sudeste 
(2,2%). Nas outras regiões, 
ocorreram quedas: Nordeste 
(-6,0%), Norte (-3,9%) e Cen-
tro-Oeste (-3,5%).

O Estado de São Paulo 
registrou o maior número de 
empresas abertas (435.461), 
o correspondente a 28,2% 
dos novos empreendimen-
tos. Em Minas Gerais surgi-
ram 169.815 empresas (11,% 
do total) e no Rio de Janeiro 
(166.880 e 10,8% do total).

Desemprego eleva abertura 
de novas empresas no País

NOs úLTImOs 6 ANOs

Marli Moreira
Da Agência Brasil

Entre os oito presos na Operação He-
festo, deflagrada ontem pela Polícia Fe-
deral (PF), estão os secretários municipais 
de Cultura e Obras de São Bernardo do 
Campo (na Grande São Paulo), Osvaldo 
de Oliveira Neto e Alfredo Buso. Eles são 
acusados de participar de um esquema 
de desvio de verbas para construção do 
Museu do Trabalho, na região central do 
município. Até o momento, não há in-
dícios de envolvimento do prefeito Luiz 
Marinho (PT).

Além das prisões temporárias, foram 
cumpridos ainda 16 mandados de busca 
e apreensão, inclusive no Ministério da 
Cultura ((SP OU BSB?)), de onde saiu par-
te dos recursos usados na obra. Entre os 

bens apreendidos estão dois veículos de 
luxo – um BMW e um Porche – e R$ 300 
mil em espécie de uma das empresas acu-
sadas de envolvimento. Foram cumpridos 
ainda oito mandados de condução coerci-
tiva. As ações ocorreram em São Bernar-
do, São Paulo, Santos (SP), Barueri (SP), no 
Rio de Janeiro e no Distrito Federal.

Desvios
Segundo o Ministério Público Fe-

deral (MPF), foram investidos no museu 
cerca de R$ 12 milhões, dos quais R$ 7,9 
milhões foram desviados. A procuradora 
Fabiana Bortz disse que o grupo usava di-
versas estratégias para se apropriar do di-
nheiro que deveria ser usado na obra. O 
projeto inicial, por exemplo, foi feito por 
duas vezes, de acordo com ela, ao custo 
de mais de R$ 500 mil cada.

PF prende os secretários de 
Obras e Cultura do município

em sãO BerNArDO DO CAmpO

Daniel Mello
Da Agência Brasil
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Trump anuncia executivo próximo  
a Putin como secretário de Estado
A indicação de Rex Tillerson
preocupa parlamentares
democratas e republicanos

O presidente eleito 
dos EUA, Donald Trump, 
confirmou ontem a nome-
ação do CEO da petrolífera 
ExxonMobil, Rex Tillerson, 
como chefe da diplomacia 
americana. A escolha de 
Tillerson foi antecipada na 
última segunda-feira à noi-
te pela imprensa local. As 
informações são da Rádio 
França Internacional.

O cargo de secretá-
rio de Estado é o de maior 
prestígio no governo ame-
ricano. A indicação de Til-
lerson preocupa políticos 
democratas e uma parte 
dos republicanos, tanto 
pela proximidade do exe-
cutivo com o presiden-
te russo, Vladimir Putin, 
quanto pelas suspeitas de 
ingerência da Rússia a fa-
vor de Trump na eleição 
presidencial americana.

Em um comunicado di-
vulgado por sua equipe de 
transição, Trump justificou 
a escolha de Tillerson di-
zendo que “sua tenacidade, 
sua ampla experiência e 
sua compreensão profunda 
da geopolítica fazem dele 
uma excelente escolha para 
o posto de secretário de 

Da Rádio França 

Foto: MnonononnoononnEstado. Ele irá favorecer a 
estabilidade regional e vai 
se concentrar nas questões 
essenciais para a seguran-
ça nacional dos Estados 
Unidos”.

Com a indicação de 
Tillerson a equipe do novo 
governo americano está 
quase completa. Trump 
deve designar ainda os se-
cretários de Agricultura, 
Energia e de Assuntos para 
os Veteranos.

Perfil
Rex Tillerson, executi-

vo do setor petroleiro, de 
64 anos, dirige a Exxon Mo-
bil desde 2011. Em cinco 
anos à frente da empresa, 
ele assinou onze contratos 
com a principal compa-
nhia russa do setor, a Ros-
neft. Em 2013, recebeu das 
mãos de Putin a Medalha 
da Ordem da Amizade.

Vários meios de co-
municação americanos, in-
cluindo os jornais The New 
York Times e Washington 
Post, além do canal NBC 
News, informaram ontem à 
noite que Trump havia es-
colhido Tillerson após uma 
busca prolongada. A lista 
de candidatos tinha de oito 
a nove nomes, incluindo o 
do ex-governador de Mas-
sachusetts e ex-candidato 
à presidência Mitt Romney, 
que ontem anunciou que 
não estava na disputa.

Foto: Reprodução/Internet

A proximidade entre Putin e Rex Tillerson (D), novo secretário de Estado norte-americano, gera desconfiança nos Estados Unidos

Da Agência Estado

Teerã (AE) - O presidente do 
Irã, Hassan Rouhani, pediu que as 
Forças Armadas do país façam pla-
nos para a construção de navios 
nucleares para mostrar como os 
Estados Unidos violaram o acordo 
nuclear do ano passado.

O anúncio acontece em res-
posta à decisão do Congresso nor-
te-americano de estender parte 
das sanções por um período maior 
de tempo. Segundo especialistas, 

no entanto, ele não compromete 
o acordo firmado em julho do ano 
passado.

A decisão do Congresso espe-
ra a aprovação do presidente Ba-
rack Obama para se tornar lei, e 
acontece em meio a especulações 
sobre como o presidente eleito 
Donald Trump, um crítico do acor-
do nuclear, irá lidar com o tema 
assim que assumir o comando da 
Casa Branca.

Em uma carta lida em rede 
nacional, Rouhani deu a Ali Akbar 

Salehi, da Agência Atômica Irania-
na, três meses para a formulação 
de um plano para a construção de 
navios movidos a energia nuclear. 
Em uma carta separada, o presi-
dente pede que o ministro de Re-
lações Exteriores, Javad Zarif, “re-
bata” as violações ao acordo feitas 
pelos EUA.

 O iraniano afirmou que as 
medidas “foram concedidas em 
razão da incapacidade dos EUA de 
se aterem a seus compromissos sob 
o tratado nuclear multilateral”. 

Irã ameaça construir navios 
nucleares após novas sanções

rEtAliAção Aos EuA

Hollande diz  
que a situação 
em cidade síria  
é inaceitável
Da Agência Estado

Genebra (AE) - O pre-
sidente da França, François 
Hollande, está pressionando a 
Rússia a facilitar a ajuda huma-
nitária para civis presos entre 
o confronto de rebeldes e as 
forças do presidente Bashar 
Assad.

Após uma reunião com a 
chanceler da Alemanha, Angela 
Merkel, Hollande afirmou que a 
situação humanitária em Alep-
po é “inaceitável”. Segundo ele, 
cerca de 120 mil pessoas “es-
tão sendo feitas reféns, não há 
outra palavra para isso”. “São 
vítimas de bombardeios, da re-
pressão”, acrescentou.

 O francês reiterou ser ne-
cessário que a população seja 
retirada às pressas do local, e 
que a Rússia e a Turquia serão 
pressionadas nesse sentido. 
“Sem os russos, o exército sírio 
não pode fazer nenhuma ope-
ração”, disse.

 Também  ontem o escritó-
rio da Organização das Nações 
Unidas (ONU) para Direitos 
Humanos afirmou ter recebido 
relatos de que as forças de As-
sad mataram ao menos 82 civis 
nas áreas antes ocupadas por 
rebeldes em Aleppo.

Da Agência Ansa 

Em seu primeiro pro-
nunciamento na Câmara dos 
Deputados como premiê da 
Itália, Paolo Gentiloni deu 
indícios  de que não preten-
de antecipar o fim da atual 
legislatura, como cobra a 
oposição e até o ex-primeiro-
-ministro Matteo Renzi.

O novo chefe de governo 
afirmou que ficará no poder 
enquanto tiver a confiança 
do Congresso. “Deixo para a 
dialética das forças políticas 
o debate sobre a duração do 
nosso governo. No que diz 
respeito a mim, o que vale 
é a Constituição: o governo 
durará enquanto tiver a con-
fiança do Parlamento”, decla-
rou Gentiloni.

A atual legislatura foi 
eleita em 2013 para um man-
dato de cinco anos, mas há 
uma crescente pressão para 
o Congresso aprovar rapida-
mente uma nova lei eleitoral 
e levar o país às urnas já em 
2017. O populista Movimen-
to 5 Estrelas (M5S) e a ultra-
nacionalista Liga Norte exi-
gem eleições no início do ano 
que vem, e o próprio Renzi 
defendeu publicamente a re-

alização de um pleito o mais 
rápido possível.

A ideia de antecipar as 
eleições não agrada ao pre-
sidente Sergio Mattarella e 
nem a uma parte do centro-
-esquerdista Partido Demo-
crático (PD), sigla liderada 
pelo ex-premier e à qual per-
tence Gentiloni. Além disso, 
parlamentares em primeiro 
mandato precisam manter 
suas cadeiras ao menos até 
setembro para garantir sua 
aposentadoria.

“O governo que se apre-
senta para receber a con-
fiança é um governo de res-
ponsabilidade, garantidor 
da estabilidade das nossas 
instituições. E pretende con-
centrar todas as suas ener-
gias nos desafios da Itália e 
nos problemas dos italianos”, 
disse Gentiloni.

O primeiro-ministro elo-
giou o “grande trabalho” de 
seu antecessor para “reco-
locar o país em movimento” 
e afirmou que Renzi mere-
ce o “respeito de todos”. Ele 
também prometeu trabalhar 
em parceria com os Estados 
Unidos, principal parceiro 
da Itália no mundo, criticou 
as políticas de austeridade 

da União Europeia, disse que 
está pronto a intervir para 
garantir a estabilidade do 
sistema bancário italiano e 
declarou que atuará para im-
pulsionar a economia do sul 
do país.

“Quem, como eu, sempre 
foi motivado pela paixão polí-
tica, não se enxerga na dege-
neração dessa paixão. O Par-
lamento é o lugar do embate 
dialético, não do ódio. Quem 
representa os cidadãos deve 
disseminar segurança, não 
medo”, acrescentou.

Durante o discurso, os 
deputados do M5S abandona-
ram o plenário em protesto, 
assim como os conservadores 
da Aliança Liberal Popular-
-Autonomias (ALA), grupo 
parlamentar liderado pelo se-
nador Denis Verdini, ex-alia-
do de Silvio Berlusconi.

A ALA fazia parte da 
base de Renzi e chegou a 
negociar com Gentiloni para 
apoiá-lo, mas como não con-
seguiu emplacar nenhum 
ministro, decidiu passar à 
oposição. Sem os 18 votos de 
Verdini no Senado, a coalizão 
governista terá apenas 13 a 
mais do que a maioria sim-
ples na Casa.

Premier italiano pede voto
de confiança ao Parlamento

NoVo GoVErNo 

    

Na segunda-feira 
(12), os líderes do Con-
gresso e a Casa Branca 
se alinharam a favor de 
uma investigação sobre 
a interferência da Rússia 
na eleição presidencial 
dos EUA com o objeti-
vo de beneficiar Trump, 
apesar de o republicano 
negar essa hipótese. De 
acordo com a imprensa 
americana, a Agência 
Central de Inteligência 
(CIA) fez uma investi-
gação e concluiu que a 
Rússia lançou ataques 
cibernéticos para ajudar 
na eleição de Trump, e 
não apenas para obs-
truir o desenvolvimento 
normal das eleições.

Além de políticos 
democratas, a investi-
gação ganhou a adesão 
de dois pesos-pesados 
do Partido Republicano. 
O influente presidente 
da Câmara de Repre-
sentantes (equivalente 
à Câmara dos Deputa-
dos), o republicano Paul 
Ryan, disse à imprensa 
que qualquer interven-
ção estrangeira nas elei-
ções americanas é “com-
pletamente inaceitável. 
E toda intervenção da 
Rússia é particularmen-
te problemática porque 
Putin é um agressor que 
busca afetar os interes-
ses dos EUA”.

Já o presidente do 
bloco majoritário re-
publicano no Senado, 
Mitch McConnell, disse 
em entrevista coletiva 
que “os russos não são 
nossos amigos. Tenho a 
mais alta confiança na 
comunidade de inteli-
gência e especialmen-

te na CIA”. Tanto Ryan 
quanto McConnell, no 
entanto, deixaram claro 
que se opõem à criação 
de uma “supercomis-
são” bicameral para 
apurar o assunto, como 
aconteceu com o escân-
dalo de Watergate ou 
na época dos ataques de 
11 de setembro de 2001.

 Outros dois influen-
tes parlamentares repu-
blicanos − o ex-candidato 
à presidência John Mc-
Cain e o senador Lindsey 
Graham − manifestaram 
apoio à ideia de realizar 
uma investigação bipar-
tidária.

O porta-voz da Casa 
Branca, Josh Earnest, dis-
se na segunda-feira que 
a Presidência america-
na defende o papel do 
Congresso em situações 
como essa. “Você não 
precisa de acesso privi-
legiado para entender 
quem se beneficiou da 
maliciosa ciberativida-
de russa”, disse Earnest, 
lembrando que o presi-
dente Barack Obama já 
ordenou à comunida-
de de inteligência que 
“reúna informação que 
possa ser apresentada 
ao Congresso”.

Investigação sobre ataques

O Congresso e 
a Casa Branca 
se alinharam 
para investigar  
interferência 
da Rússia na 
eleição dos EUA
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MEC estende até o dia
30 prazo para renovação 
de contrato do Fies
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Impunidade é o principal motivo, constata pesquisa

Violência contra a mulher
Foto: Reprodução/Internet

Ludmilla Souza 
Repórter Agência Brasil

A impunidade é o prin-
cipal motivo para que um ho-
mem pratique violência sexual 
contra uma mulher. É o que 
pensam 76% das mulheres e 
67% dos homens ouvidos na 
pesquisa divulgada pelo Insti-
tuto Patrícia Galvão.

 “O que impede a conde-
nação dos autores de violência 
é uma visão retrógrada de todo 
sistema de segurança pública. 
E uma parte do sistema de jus-
tiça ainda não se conscientizou 
da gravidade da violência se-
xual para a sociedade brasilei-
ra”, avalia a diretora executiva 
do Instituto Patrícia Galvão, 
Jacira Melo. Para ela, não punir 
a violência sexual significa dei-
xar o Brasil no atraso.

De acordo com a pesquisa 
encomendada pelo Instituto 
Patrícia Galvão ao Instituto Lo-
comotiva, 59% dos entrevista-
dos acreditam que as vítimas 
de violência sexual que de-
nunciam seus agressores não 
recebem o apoio de que preci-
sam. Para 54%, as vítimas não 
contam com o apoio do estado 
para denunciar o agressor.

Segundo Jacira, o sistema 
de segurança pública culpa a 
mulher e busca justificativas. 
“O que se vê no sistema de se-
gurança pública é o tempo todo 
a pergunta: ‘onde essa mulher 
estava?’ Com que roupa ela 
estava?’ Quando se busca jus-
tificativas, isso acaba, social-
mente falando, autorizando 

esse crime”, ressalta. Jacira cita 
como exemplo o caso do estu-
pro coletivo ocorrido no Rio de 
Janeiro, em maio deste ano. “O 
primeiro delegado que atendeu 
disse que não foi um estupro 
coletivo porque a mulher foi 
num baile funk. Esse é só um 
exemplo de constrangimento. 
Estudos demostram que per-
to de 10% de mulheres criam 
coragem e vão a uma delegacia 
para denunciar. Mesmo assim 
essas 10% não são atendidas 
com o rigor da lei, são menos-
prezadas, ou a violência sexual 
é vista como crime menor”, 
lamenta.  A pesquisa também 

mostra que 39% das mulheres 
entrevistadas afirmam ter sido 
submetidas a algum tipo de 
violência sexual. Pela amostra-
gem, é possível estimar que 30 
milhões de brasileiras já foram 
vítimas de violência sexual.

Muitas mulheres e ho-
mens não sabem quais são 
todos os fatores que configu-
ram a violência sexual: espon-
taneamente, apenas 11% das 
entrevistadas afirmaram já ter 
sofrido alguma forma de vio-
lência sexual, mas o número 
sobe para 39% quando são 
apresentadas a uma lista de 
situações. Quanto aos homens, 

apenas 2% admitem esponta-
neamente ter cometido violên-
cia sexual, mas diante da lista 
de situações, 18% reconhecem 
ter praticado a violência. Se-
gundo a diretora do instituto, 
uma das intenções da pesquisa 
é colocar o assunto na pauta do 
dia. “Precisamos fazer o debate, 
falar mais da violência sexual. 
Foi surpreendente o número de 
pessoas dizendo que a maioria 
dos estupros acontece dentro 
de casa, por uma pessoa conhe-
cida. Isso quer dizer que ainda 
temos na sociedade uma visão 
antiga de que o estupro acon-
tece no beco escuro, por um 

homem não branco, tarado”, 
declarou. O velho ditado “segu-
rem suas cabras que meu bode 
está solto” já pode estar com 
os dias contados, afirma Jacira. 
Isto porque a pesquisa mos-
tra que 96% concordam que 
é preciso ensinar os homens 
a respeitar as mulheres, e não 
educar as mulheres a ter medo. 

“A sociedade ainda que 
tem uma visão muito atrasa-
da em relação ao lugar de ho-
mens e de mulheres e isso é, 
em última instância, um dos 
incentivadores para a violên-
cia sexual”, diz a diretora. “Nós 
temos denúncias cotidianas de 

garotas que sofrem violência 
sexual nas universidades, nas 
escolas, ou seja, num ambiente 
civilizatório. Porque os rapa-
zes se sentem à vontade e não 
respeitam as mulheres. E nós 
temos que ensinar, dentro das 
famílias, das escolas, junto os 
meios de comunicação, para 
que a sociedade fique melhor 
e as mulheres não sofram essa 
violência”, completou Jacira.

O levantamento mostra 
que 75% dos entrevistados 
são a favor de que as mulheres 
tenham direito a aborto legal 
em caso de gravidez decorren-
te de um estupro. Já 96% dos 
entrevistados são favoráveis 
a que o governo disponibilize 
a pílula do dia seguinte para 
mulheres vítimas de violência 
sexual. Ambas as medidas são 
adotadas no Brasil. A pesqui-
sa também apontou que 74% 
dos entrevistados concordam 
que a mídia reforça comporta-
mentos desrespeitosos com as 
mulheres. “Principalmente a 
publicidade, que mostra a mu-
lher como um objeto sexual, de 
desejo. Isso tem um efeito per-
verso sobre as novas gerações. 
A mídia presta um desserviço 
e poderia contribuir com essa 
educação”, alertou Jacira. 

A pesquisa ouviu 1.000 
pessoas de ambos os sexos, em 
70 municípios das 5regiões do 
País, entre os dias 6 e 19 de ju-
lho de 2016, e foi realizada com 
apoio da Secretaria de Políticas 
para as Mulheres e da Campa-
nha Compromisso e Atitude 
pela Lei Maria da Penha.

A Feira das Nações do Ro-
tary Club no Natal Iluminado da 
Lagoa será aberta na próxima 
sexta-feira (16) com uma vasta 
programação cultural. O even-
to, que segue até domingo (18), 
terá expositores, atrações artís-
ticas e feira gastronômica com 
foodtrucks e foodbikes.  Os visi-
tantes também poderão confe-
rir os costumes de países como 
Argentina, México, Estados 
Unidos, Canadá, Taiwan, Índia, 
Dinamarca, Polônia, Alemanha, 
Espanha, França, Suíça, Bélgi-
ca, Finlândia, República Tcheca, 
Portugal, Brasil e Uruguai.

 De acordo com a gestora 
do projeto de Turismo do Se-
brae Paraíba, Regina Amorim, a 
proposta do evento é estimular 
a ocupação do espaço público, 
em parceira com a iniciativa 
privada, pública e instituições, 
para o desenvolvimento e for-
talecimento da economia local. 

“O Natal Iluminado é um 
projeto para unir pessoas, famí-
lias, gestores públicos, fazendo 
reinar o espírito natalino, com 
acesso à mobilidade social. Es-
peramos que esta iniciativa seja 
exemplo de território inteligen-
te, com história, cultura, coope-
ração, o agir em conjunto, ofe-
recendo aos pequenos negócios 
da região a oportunidade de 
ampliar mercado”, disse.

 A gestora destacou que 
as cidades mais competitivas e 
atrativas do mundo têm focado 
em estratégias inovadoras de 

recuperação e revitalização dos 
seus centros urbanos, utilizando 
o modelo de cooperação públi-
co-privada, para a gestão desses 
espaços econômicos e sociais, 
facilitando a liberação do seu 
potencial endógeno e criativo. 
“A gestão dos centros urbanos 
não pode ser responsabilidade 
só do poder público. O novo 
paradigma é a cooperação pú-
blico-privada, para o êxito das 
estratégias de inovação desses 
espaços. O desenvolvimento de 
projetos planejados, integrados 
e acordados, que incluem o co-
mércio e as atividades econômi-
cas como agentes proativos, é o 
eixo fundamental dessa estraté-
gia com inovação e criativida-
de”, ressaltou.

 

Abertura
A programação da Feira 

das Nações do Rotary Club tem 
início às 16h com a banda de 
música do Grupamento de En-
genharia. Às 17h, será a vez do 
Jazz da Vila tocando Músicas 
Natalinas. Em seguida, haverá a 
apresentação do Coral Meninos 
e Meninas de Lucena. Já às 19h, 
está programado os Tambores 
da Cultura Japonesa. 

O encerramento será às 
20h, com a Banda Marcial do 
Rotary Alto do Pascoal (Recife) 
e terá a participação especial 
de coro intercambistas de vá-
rios países. No sábado, às 17h, 
a programação é retomada com 

a Cantata da Unimed. Às 18h, o 
público assistirá a Orquestra do 
Projeto de Ação Social pela Mú-
sica – Núcleo João Pessoa. Em 
seguida, terá a apresentação 
do Auto de Natal do SESC. No 
domingo (18), o Grupo Folcló-
rico do SESC apresenta músicas 
natalinas em ritmo de forró a 
partir das 17h. Às 18h, haverá a 
apresentação da Banda Jazz Ru-
bacão da UFPB. Já a partir das 
19h terá apresentação do grupo 
Ciganos. A programação cultu-
ral será encerrada com o show 
de Evangelina Etchebest Tangos 
e Boleros.

 Ao longo dos três dias da 
Feira das Nações do Rotary 
Club, serão promovidas oficinas 
de Ikebana/arranjos de flores - 
cultura japonesa (17h); Oficina 
de Origame – cultura japonesa 
(18h); e o Oficina de Guirlandas 
Natalinas (19h). No sábado (17) 
e domingo (18), será oferecido 
ainda orientação nutricional e 
massagem relaxante por equi-
pes do Senac-PB. 

 Também estarão disponí-
veis os serviços de verificação 
do  Índice de Massa Corpórea, 
aferição de pressão e glicemia, 
pela Faculdade Maurício de 
Nassau.  O evento contará ain-
da com a presença da Miss Pa-
raíba Plus Size nacional, Maluh 
Vinagre, que estará vestida de 
Mamãe Noel para tirar fotos 
com os visitantes.  A Feira das 
Nações do Rotary Club terá uma 
vasta opção de alimentação, 

com a presença de foodtruck e 
foodbikes com docinhos, doces 
importados e artesanais, pale-
tas mexicanas, coxinhas, batatas 
fritas, sanduíches e hambúrgue-
res, espetinhos, pastéis, caldos 
e comida japonesa.  O evento é 
uma realização do Rotary Club 
e conta com diversos parcei-
ros e apoiadores, como Sebrae 
Paraíba, Antares Publicidade, 
Sinduscon, Fecomercio - Se-
nac- Sesc, Funjope, Rede de Su-
permercados Bem Mais, Sonho 
Doce Eventos, Chuva de Ideias 
Eventos, Portobrito Eventos, 
NET Eventos, UFPB, 1º Grupa-
mento de Engenharia, Alice De-
corações, Telasat, Jornalismo de 
Viagem, Faculdade Maurício de 
Nassau, Polícia Militar, TV Cabo 
Branco, Prefeitura de João Pes-
soa, através Emlur, Semob, Se-
durb e Guarda Municipal.

Vasta programação abre o evento na 6a feira
FeStA dAS nAçõeS

Afrodescendente 
terá bolsa para 
seguir a carreira 
diplomática

O Ministério da Justi-
ça e Cidadania (MJC) firmou 
um convênio com o Conselho 
Nacional de Desenvolvimen-
to Científico e Tecnológico 
(CNPq) para concessão de 20 
bolsas de estudos a afrodes-
cendentes que queiram se 
preparar para a carreira di-
plomática. A oferta de bolsas 
de estudo é uma parceria com 
o Ministério das Relações Ex-
teriores (MRE), por meio do 
Programa de Ação Afirmativa 
do Instituto Rio Branco.

Para concorrer à bolsa 
de R$ 30 mil, o candidato terá 
de realizar provas objetivas, 
passar por entrevistas e apre-
sentar um plano de estudos. 
O edital deverá ser publicado 
nos próximos dias. A secre-
tária especial de Políticas de 
Promoção da Igualdade Ra-
cial (Seppir/MJC), Luislinda 
Valois, avalia ser de extrema 
importância incentivar o in-
gresso de pessoas negras no 
Concurso de Admissão à Car-
reira Diplomática (CACD). 
“Faremos ampla campanha de 
divulgação em todo o Brasil 
para que tenhamos o máximo 
de candidatos possíveis dispu-
tando as 20 bolsas”, antecipa a 
secretária. Luislinda Valois diz 
que sempre observou a falta 
de negros nos postos de car-
reira diplomática. Pouco tem-
po depois de assumir o cargo 
de secretária da Seppir, em ju-
nho, propôs ao ministro aderir 
ao convênio com o CNPQ e o 
Itamaraty. A resposta foi ime-
diata. Meses depois a parceria 
foi confirmada.

Militantes afirmam que visão retrógrada do sistema de segurança pública ainda impede a condenação dos autores

Abertura ocorre a 

partir das 16h e 

o público terá 

exposições, 

gastronomia, 

atrações artísticas 

e os costumes 

de 18 nações
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Prazo para renovação vai até dia 30
ContRAto do FiEs
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Diário Oficial publica 
portaria com decisão do 
Ministério da Educação

O Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
do Ministério da Educação 
(FNDE/MEC) publicou no 
Diário Oficial da União (DOU) 
de ontem, portaria que for-
maliza a ampliação do prazo 
para a renovação de contra-
tos do Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies). Os 
interessados têm agora até 
o dia 30 de dezembro para 
realizar os aditamentos refe-
rentes ao segundo semestre 
de 2016.

O ato também autoriza 
os agentes financeiros do Fies 
a receber até 29 de dezembro 
os Documentos de Regula-
ridade de Matrícula (DRMs) 
emitidos a partir do dia 25 de 
novembro último e que este-
jam com o prazo de compare-
cimento ao banco expirado.

Segundo o governo, 
até agora cerca de 1,2 mi-
lhão de estudantes fizeram 
o aditamento. A previsão é 

Luci Ribeiro
Da Agência Estado

Venezuelanos não 
serão desportados

A Justiça Federal em Roraima 
suspendeu liminarmente a depor-
tação de 450 venezuelanos, que 
havia sido determinada pela Polícia 
Federal na última sexta-feira (9). 
“A Defensoria Pública acredita que 
esse tipo de procedimento, uma 
deportação em massa, não respei-
ta a ampla defesa e o contraditório 
dessas pessoas”, disse a defenso-
ra pública, Roberta Alvin, autora 
do habeas corpus que resultou na 
decisão. Na última sexta-feira, a 
Polícia Federal determinou a de-
portação de 450 venezuelanos que 
viviam no centro de Boa Vista (RR).

descriminalização do 
aborto é discutida

O programa Diálogo Brasil, da 
TV Brasil, de ontem debateu a descri-
minalização do aborto. A polêmica em 
torno do tema reacendeu depois do 
julgamento recente da primeira tur-
ma do Supremo Tribunal Federal que 
revogou a prisão preventiva de profis-
sionais de saúde de uma clínica clan-
destina que realizava procedimentos 
de aborto em Duque de Caxias (RJ). 
Nesse caso específico, os juízes en-
tenderam que a interrupção da gra-
videz até o terceiro mês de gestação 
não é considerada crime. A decisão 
gerou a expectativa de descrimina-
lização do aborto no Brasil. 

Bicicletário inclusivo 
é lançado em Recife

Recife irá sediar, hoje, um dos 
lançamentos mais importantes do 
ano no quesito acessibilidade. Trata-
se do lançamento oficial do projeto 
Bike Sem Barreiras, onde serão apre-
sentados, por meio de uma coletiva 
de imprensa, três bicicletas inéditas 
e acessíveis para pessoas com de-
ficiência ou mobilidade reduzida. O 
projeto chega ao Recife por meio da 
UNINASSAU e do Instituto Ser Educa-
cional em parceria com a IN SOLUÇÕES 
INCLUSIVAS e será fixado na Praça 
Edgar Amorim, na Jaqueira. A coletiva 
ocorre a partir das 9h no restaurante 
Tokiomaki situado na Av. Rui Barbosa.

Casal suspeito de 
trocar filha por moto

Um casal foi preso em São Lou-
renço, na região sul de Minas Gerais, 
suspeito de trocar a filha de 7 meses 
por uma moto. Um outro casal, da 
cidade de Santa Rita do Sapucaí, tam-
bém no sul do Estado, que estava com 
a criança, foi ouvido pela Polícia Civil e 
liberado em seguida. A denúncia da 
suposta troca foi feita por um pa-
rente dos pais da menina. “Está em 
andamento agora uma investigação, 
para ver se isso de fato ocorreu”, 
afirmou a integrante do Conselho 
Tutelar de São Lourenço, Sandra Silva 
Nascimento. A criança está em abri-
go sob a custódia do Estado.

oMM registra a 
maior onda do mundo

Um novo recorde é batido nos 
mares: o da altura de uma onda. Se-
gundo a Organização Meteorológica 
Mundial (OMM), uma onda identifi-
cada com 19 metros ocorreu no dia 
4 de fevereiro de 2013, no Oceano 
Atlântico Norte, entre a Islândia e o 
Reino Unido (59° N, 11° W). Foram 
necessários mais de três anos de 
estudo por parte de um comitê de es-
pecialistas canadenses, americanos, 
britânicos e espanhóis para determi-
nar a altura exata da onda, gerada por 
uma frente fria, com vendas de mais 
de 50 milhas por hora, em pleno mar. 
O recorde anterior era de 18,2 me-
tros, calculado no dia 8 de dezembro 
de 2007, também no Atlântico Norte.

que, ao final do prazo, apro-
ximadamente 1,5 milhão de 
contratos estejam devida-
mente renovados, envolven-
do um investimento federal 
da ordem de R$ 8,6 bilhões. 

“Queremos tranquilizar os 
estudantes e dizer que todos 
terão a oportunidade de re-
novar seus financiamentos”, 
disse o presidente do FNDE, 
Gastão Vieira, nesta segunda-

feira, 12, quando a ampliação 
do prazo foi informada. 

Prorrogação
O período inicial para a 

renovação dos contratos do 

Fies do segundo semestre ter-
minaria no dia 31 de outubro, 
mas o FNDE prorrogou o pra-
zo em uma primeira vez para 
15 de dezembro e agora nova-
mente, para 30 de dezembro.

Até o momento, cerca de 1,2 milhão de estudantes fizeram o aditamento e 1,5 milhão de contratos deverão ser renovados

Foto: Reprodução/Internet

Você se preocupa com o nível de 
agrotóxico presente nas frutas ou ver-
duras que consome? A Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária (Anvisa), 
realizou uma pesquisa com  12.051 
amostras de 25 alimentos de origem 
vegetal e constatou que 99% estavam 
em conformidade com parâmetros 
adequados de toxidade, estabelecidos 
pela legislação vigente. 

A Anvisa e o Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) estabeleceram uma parceria 
para desenvolverem ações de monito-
ramento dos resíduos de agrotóxicos 
em produtos vegetais. Um dos objeti-
vos da iniciativa é proporcionar orien-
tação nas cadeias produtivas sobre in-
conformidades no processo produtivo 
e incentivar Boas Práticas Agrícolas 
(BPA) no País.

Para o secretário de Defesa Agro-
pecuária, do Mapa, Luis Rangel, a 
meta de obter 100% de adequação 
está muito próxima de ser alcançada.  
“Continuaremos a buscar os 100% 
em produtos, como frutas, cereais, 

amêndoas e pimentas para garantir a 
segurança alimentar. Já conseguimos 
reverter um cenário com mais de 25% 
de amostras não conformes das pes-
quisas anteriores para apenas 1%”, 
destacou Rangel.

Com base no relatório do Pro-
grama de Análise de Resíduos Agro-
tóxicos em Alimentos (Para), realiza-
do entre 2013 e 2015,  a Anvisa está 
adotando providências com vistas a 
mitigação de riscos identificados e 
desenvolvendo ações com as vigilân-
cias sanitárias estaduais e municipais 
em busca de proporcionar maior se-
gurança alimentar quanto aos resí-
duos de agrotóxicos presentes nos 
alimentos.

A ação conta com a participação 
de 27 unidades da Federação, envol-
vidas na amostragem e na tomada 
de decisões depois da divulgação dos 
resultados. As análises são realizadas 
por quatro Laboratórios Centrais de 
Saúde Pública (Lacen GO, MG, RS e PR) 
e por um laboratório privado contra-
tado por processo licitatório.

Anvisa e Ministério fazem 
parceria para monitoramento

ALiMEntos dE oRiGEM VEGEtAL

Fiscalização 
de resíduos de 
agrotóxicos 
em produtos 
vegetais é 
feito pelo Mapa 
e Anvisa

Foi publicada ontem no 
Diário Oficial da União a Lei 
13.370/2016, que estende 
o direito a horário especial 
ao servidor público federal 
que tenha cônjuge, filho ou 
dependente com deficiência 
de qualquer natureza e que 
revoga a exigência de com-
pensação de horário nesse 
tipo de caso.

A lei foi sancionada pelo 
presidente Michel Temer na 
última segunda-feira. Até en-
tão, apenas funcionários com 
deficiência tinham direito ao 
horário especial sem neces-

sidade de compensação, de 
acordo com o Regime Jurí-
dico dos Servidores Públicos 
da União.

Com a mudança, os fun-
cionários públicos que têm 
cônjuges, filhos ou depen-
dentes com algum tipo de 
deficiência terão direito a 
trabalhar em horário espe-
cial para o acompanhamento 
dos familiares em atividades 
relacionadas à saúde da pes-
soa com deficiência.

De autoria do senador 
Romário (PSB-RJ), o projeto 
de lei aprovado no Senado e 
na Câmara foi enviado a Te-
mer para sanção no último 
dia 1º.

Lei desobriga servidor 
de compensar horário

FiLHo CoM dEFiCiÊnCiA

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

A pesquisa de um pro-
fessor brasileiro pode ser um 
passo importante na desco-
berta de medicamentos para 
prevenção de Alzheimer e 
Mal de Parkinson. O estudo 
do professor Leandro Bergan-
tin, da Universidade Federal 
de São Paulo (Unifesp) pre-
tendia elucidar o mecanismo 
pelo qual os bloqueadores de 
cálcio,  usados para reduzir 
a pressão arterial, por vezes 
tinham o efeito contrário, po-
rém, no decorrer do trabalho, 
ele percebeu que o medica-
mento poderia ser voltado 
para doenças neurodegenera-
tivas e psiquiátricas.

“Um importante estudo 
clínico publicado em 2016 
descreveu que pacientes hi-
pertensos, os quais faziam uso 
de bloqueadores de canais de 

cálcio, possuíam uma signifi-
cante redução da incidência 
de Mal de Alzheimer. A partir 
dessa nossa descoberta, a qual 
elucida o enigma do “paradoxo 
de cálcio”, pudemos inferir no 
mecanismo celular pelo qual 
os bloqueadores de canais de 
cálcio também poderiam re-
duzir a incidência de Mal de 
Alzheimer”, explicou Leandro 
Bergantin. O livro publicado 
a partir da pesquisa, intitula-
do From discovering “calcium 
paradox” to Ca2+/cAMP in-
teraction: Impact in human 
health and disease, esteve en-
tre os mais vendidos da Ama-
zon. Ainda sem versão para o 
português. Os estudos estão 
sendo feito em parceria com 
pesquisadores estrangeiros, 
no entanto, o resultado pode 
ser um grande avanço para o 
tratamento de doenças cada 
vez mais presentes com o en-
velhecimento populacional.

Pesquisa de brasileiro 
pode reduzir incidência

ALzHEiMER E PARKinson

Aline Leal
Da Agência Brasil
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Comércio varejista
PB teve 2a melhor taxa de crescimento no País

Marli Moreira
Repórter da Agência Brasil

Em cenário ainda de for-
te recessão econômica, a Pa-
raíba voltou a se destacar nas 
vendas do varejo do País, se-
gundo informou nessa terça-
feira (13) a Pesquisa Mensal 
do Comércio (PMC) divulgada 
pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
O volume de vendas do varejo 
paraibano reagiu em outubro 
com alta de 0,8% na compa-
ração sobre o mesmo mês do 
ano anterior, o que represen-
tou a segunda melhor taxa do 
País. Além da Paraíba, apenas 
Roraima (5,1%) teve cresci-
mento nas vendas em outubro 
frente ao ano passado. Já o co-
mércio brasileiro teve um for-
te recuo de 8,2%.

Segundo o IBGE, das 26 
unidades da Federação e do 
Distrito Federal, apenas Rorai-
ma e a Paraíba tiveram taxas 
positivas no varejo em outu-
bro frente ao ano passado. Já 
as unidades que registraram 
as maiores quedas foram Pará 
(18,7%), Amapá (16,9%) e 
Rondônia (15,4%). Na com-
paração de setembro para 

Impostômetro 
atinge R$ 1,9 trilhão

O Impostômetro, que mede o 
total de taxas, impostos e contribui-
ções pagos pela população brasileira 
desde o começo do ano, registrou 
ontem, a marca de R$ 1,9 trilhão. Em 
2015, esse mesmo montante, calcu-
lado pela Associação Comercial de São 
Paulo (ACSP), foi atingido dois dias 
depois. Para a ACSP, o fato de a mar-
ca ter sido alcançada antes em 2016 
não significa que houve aumento do 
consumo ou melhora da economia. O 
avanço na arrecadação é atribuído a 
programa de repatriação do recursos 
enviados ilegalmente ao exterior.

Produção de motos 
tem queda de 1,7% 

A produção de motos no Brasil 
caiu 1,7% em novembro ante outu-
bro, para 70.320 unidades, informou 
ontem, a Associação Brasileira dos Fa-
bricantes de Motocicletas, Ciclomoto-
res, Motonetas, Bicicletas e Similares 
(Abraciclo). Diante de novembro de 
2015, a queda é de 6,2%. Com os re-
sultados, o setor acumula, de janeiro 
a novembro, a produção de 854.839 
motocicletas, retração de 29,5% em 
relação a volume alcançado em igual 
intervalo de 2015. A expectativa da 
Abraciclo é que o ano termine com a 
fabricação de 890 mil unidades, o que 
representa recuo de 29% ante o nú-
mero de 1,26 milhão de motocicletas 
produzidas no ano passado.

BNDES vai ampliar 
crédito para micros

O Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social (BNDES) 
anunciou ontem um conjunto de me-
didas para simplificar, agilizar e am-
pliar o acesso ao crédito das micro, pe-
quenas e médias empresas (MPMEs). 
Segundo a instituição, o plano visa à 
indução da retomada do crescimento 
econômico e à manutenção e gera-
ção de emprego e renda. O impacto 
esperado é de um aumento de 20% 
nos desembolsos para o segmento, 
um acréscimo de R$ 5,4 bilhões até 
o fim de 2017.

Frango: produção de 
carne tem redução

A produção de carne de fran-
go deve chegar aos 12,9 milhões 
de toneladas em 2016, um volume 
1,8% inferior ao que foi produzido 
no ano anterior (13,1 milhões de 
toneladas), de acordo com dados 
divulgados ontem, na capital pau-
lista, pela Associação Brasileira de 
Proteína Animal (ABPA). Segundo 
a entidade, as exportações de-
vem aumentar 2% na comparação 
com 2015, com um total de 4,30 
milhões de toneladas embarcadas 
para o mercado externo. Em valo-
res, as exportações devem chegar a 
US$ 6,875 milhões, 4,1% a menos 
do que no ano passado.

Índice de preços na 
internet subiu 0,44% 

O índice de inflação na inter-
net, conhecido como E-flation, subiu 
0,44% em novembro, depois de ter 
recuado 0,77% em outubro, segundo 
o Instituto Brasileiro de Executivos de 
Varejo e Mercado de Consumo (Ibevar) 
em parceria com o Programa de Ad-
ministração de Varejo (Provar). Nos 
últimos 12 meses, os preços pratica-
dos no comércio eletrônico acumulam 
avanço de 8,13%. De janeiro a se-
tembro, o aumento é de 5,29%, 0,45 
ponto porcentual a mais que o re-
sultado verificado no ano passado.

Foto: Reprodução/Internet

Na comparação entre setembro e outubro, as vendas do varejo paraibano também cresceram 1,4%, enquanto o País manteve queda de 0,8%

outubro, as vendas do varejo 
paraibano também cresceram 
1,4%, enquanto o País mante-
ve queda de 0,8%.

No acumulado de janeiro 
a outubro, o comércio varejis-
ta da Paraíba reduziu a queda 
no volume de vendas de 4,0% 

para -3,2%. O índice é inferior 
no País apenas aos estados de 
Roraima (+1,2) e de Minas Ge-
rais (-1,5%), mostrando resis-
tência no segundo ano de for-
te recessão econômica e sem 
retomada de crescimento. O 
País teve um agravamento na 

retração do varejo, chegando 
agora no acumulado de dez 
meses a queda de 6,7%. 

A gerente de Serviços e 
Comércio do IBGE, Isabela Nu-
nes Pereira, revelou que “a es-
tabilidade no pagamento dos 
servidores públicos do Estado 

deve ter uma relação direta 
com o resultado do varejo”. 
Um terço das riquezas geradas 
na Paraíba vem da adminis-
tração pública, o que mostra 
ainda uma forte participação 
e relação do setor público na 
economia do Estado.

Quase não houve altera-
ção nas taxas de juros para a 
pessoa física entre outubro e 
novembro, segundo  pesquisa 
feita em seis modalidades pela 
Associação Nacional de Execu-
tivos de Finanças, Administra-
ção e Contabilidade (Anefac). 
Na média, a taxa ficou estável 
em 8,2% ao mês e 157,47% 
ao ano, a menor desde agos-
to último. No entanto, um dos 
principais meios de consumo, 
o cartão de crédito continua 
nas alturas com uma taxa de 
459,53% ao ano com alta de 
0,26% acima da registrada em 
outubro último.

Na rolagem da dívida, a 
taxa ao mês atingiu 15,43%. 
A segunda modalidade mais 
onerosa ao consumidor con-

tinua sendo o cheque especial 
com taxa mensal de 12,56% e 
313,63% ao ano, tendo sido 
corrigida em 0,40%. A maior 
elevação do período foi cons-
tata no empréstimo pessoal 
junto a financeiras que esta-
vam cobrando 8,35% ao mês e 
161,79% ao ano, um aumento 
de 0,95%. E o que levou a es-
tabilidade da taxa média foi o 
recuo no empréstimo pessoal 
bancário de 1,28%. 

Neste tipo de financia-
mento, a taxa ao mês passou 
de 4,68% para 4,62%, atin-
gindo 71,94% ao ano. No pe-
ríodo, também ficou estável o 
juro sobre o Crédito Direito ao 
Consumidor (CDC) oferecido 
pelos bancos para a compra de 
automóveis. A taxa foi mantida 
como a mais baixa, de 2,32% 
ao mês e 31,68% ao ano. Já 
no comércio, o custo do cré-

dito alcançou 5,90% ao mês 
e 98,95% ao ano, ou 0,68% 
mais do que em outubro. O 
diretor executivo de estudos 
e pesquisas da Anefac, Miguel 
José Ribeiro de Oliveira, prevê 
apenas para o começo do pró-
ximo ano uma diminuição nas 
taxas como efeito do corte de 
0,25 ponto percentual na Taxa 
Básica de Juros, a Selic) pelo 
Banco Central. “Com certeza 
essa queda, eventualmente, 
será repassada para as taxas 
de juros das operações de 
crédito e será observada na 
próxima pesquisa de juros, 
a ser divulgada em janeiro 
de 2017”, disse.

Por meio de nota, ele 
afirmou que o fato de o Banco 
Central ter efetuado essa bai-
xa no último dia do mês ainda 
não houve tempo hábil para 
um impacto no mercado.

A economia brasileira 
começará a se recuperar len-
tamente em 2017, de acordo 
com a Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI). A 
projeção para a expansão 
do Produto Interno Bruto 
(PIB, a soma de todos os 
bens e serviços produzi-
dos no País), é de cresci-
mento de 0,5%. 

A estimativa para o PIB 
industrial é de crescimen-
to de 1,3%. Para este ano, a 
estimativa de queda do PIB 
é de 3,6%, com retração da 

indústria em 3,9%. As pro-
jeções para o consumo das 
famílias indicam queda de 
4,5% este ano e crescimento 
de 0,2% em 2017. Para a for-
mação bruta de capital fixo 
(investimentos), a estimati-
va é de queda de 11,2% em 
2016, e expansão de 2,3% no 
próximo ano.

Projeção
A expectativa da CNI é 

que a taxa de desemprego 
aumente em 2017, ficando 
em 12,4% contra a previsão 
de 11,2%, este ano. A pro-
jeção para a inflação ficou 
em 6,6% este ano, e 5%, em 

2017. A estimativa ficou um 
pouco acima do teto da meta 
de inflação, que é de 6,5% 
em 2016. A projeção da CNI 
para a dívida pública bruta 
é de 72,1% do PIB este ano 
com aumento para 76,2% 
do PIB em 2017. 

A estimativa para o 
déficit primário, receitas 
menos despesas sem con-
siderar gastos de juros, é 
de 2,5%, em 2016 e 2,7%, 
no próximo ano. A CNI 
também fez projeção para 
o superávit comercial que 
deve passar de US$ 49 bi-
lhões este ano para US$ 44 
bilhões, em 2017.

Juros continuam nas alturas e 
apresentam taxa de 459,53%

CNI prevê recuperação lenta 
da economia no próximo ano
Kelly Oliveira
Repórter da Agência Brasil

Circe Bonatelli
Agência Estado

O volume de vendas do 
comércio varejista brasilei-
ro recuou 0,8% na passa-
gem de setembro para ou-
tubro deste ano. Segundo 
dados da Pesquisa Mensal 
de Comércio (PMC), divul-
gados ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), esta é a 
quarta queda consecutiva 
do indicador neste tipo de 
comparação.

As vendas no comércio 
também tiveram quedas de 
0,8% na média móvel tri-
mestral, de 8,2% na com-
paração com outubro de 
2015, de 6,7% no acumu-
lado do ano e de 6,8% no 
acumulado de 12 meses.

A queda na passagem 
de setembro para outubro 
foi provocada por resulta-
dos negativos em três dos 
oito setores: combustíveis 
e lubrificantes (-1,7%), su-
permercados, alimentos e 
bebidas (-0,6%) e artigos 
farmacêuticos (-0,1%).

As vendas de móveis e 
eletrodomésticos mantive-
ram-se estáveis. Em quatro 

setores houve crescimento 
do volume de vendas: equi-
pamentos e materiais para 
escritório, informática e 
comunicação (7,1%), ou-
tros artigos de uso pessoal 
e doméstico (0,8%), teci-
dos, vestuário e calçados 
(0,5%) e livros, jornais, re-
vista e papelarias (0,4%).

A receita nominal do 
comércio varejista recuou 
0,5% de setembro para 
outubro e 0,2% na mé-
dia móvel trimestral. Mas 
avançou 1,9% em relação 
a outubro de 2015, 4,8% 
no acumulado de 2016 e 
4,3% no acumulado de 12 
meses.

Considerando-se tam-
bém os setores de mate-
riais de construção e veí-
culos, o chamado varejo 
ampliado, o volume de 
vendas caiu 0,3% na passa-
gem de setembro para ou-
tubro. Os veículos, motos 
e peças acusaram redução 
de 0,3%, enquanto os ma-
teriais de construção tive-
ram um decréscimo de 4% 
nas vendas.

Brasil apresenta recuo

Deflação na construção

CARtÃo DE CRÉDIto

CRISE CoNtINuA

 O faturamento defla-
cionado da indústria de 
materiais de construção 
no País em novembro caiu 
8,6% na comparação com 
outubro e diminuiu 14,5% 
em relação ao mesmo mês 
de 2015. 

No acumulado do ano, 
o setor teve retração de 
12,4%, de acordo com pes-
quisa divulgada ontem, 
pela Associação Brasileira 
da Indústria de Materiais 
de Construção (Abramat).

Segundo o presidente 
da Abramat, Walter Cover, a 
recessão econômica e seus 
efeitos sobre emprego, 
renda e crédito continuam 
a impactar negativamen-
te a indústria. “Enquanto 

não houver uma política 
contundente de crédito vi-
ável, juros acessíveis, um 
programa de recomposi-
ção, um grande acordo de 
compromissos mútuos en-
tre governo e empresas, 
a situação do mercado de 
materiais tende a perma-
necer negativa em 2017”, 
avalia, em nota distribuída 
à imprensa.

A Abramat ressalta 
que, nos últimos três anos, 
a queda das vendas da in-
dústria de materiais alcan-
çou 33%, e as projeções 
apontam para mais quedas 
nos próximos meses.

Já o nível de emprego na 
indústria em novembro apre-
sentou queda de 6,3% frente 
ao mesmo período do ano 
passado. No acumulado do 
ano a redução foi de 8,9%.



Decorador Glauber Castro, 
Sras. Ana Lúcia Dantas, Ilka 
Almeida e Valdenice Gama, 
ex-presidente Dilma 
Rousseff, empresários 
Chang Chyon Jeon e La-
erson Alves de Medeiros, 
bibliotecária Yluska Que-
sado Almeida, advogada 
Gabrielle Rocha de Oliveira, 
apresentador de TV Alex 
Filho, fisioterapeuta Mércia 
Oliveira de Albuquerque.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

FOTOs: Goretti Zenaide

Festejos
FOI DAs mais 

agradáveis a confra-
ternização natalina 
do Grupo Marieta 
Bernardo, realizado no 
apartamento de Lide 
Milanez, que foi uma 
anfitriã perfeita.

A linda mesa de 
Natal foi organizada  
com o bom gosto de 
Suzana Brindeiro e as 
delícias gastronômi-
cas foram assinadas 
por Jussara Florenti-
no. O grupo, como faz 
todos os anos, ainda 
fez uma generosa 
doação para a Amem.Patrícia Farias, Sandra Bernardo, a anfitriã Lide Milanez, Ana Karina Maia, Francy Belmont, Lícia Beltrão, 

Fabiana Gama, Cristianny Sobreira, Nara Lemos, Wanderlucia Brito e Suzana Amorim

Chang Chyon Jeon e Carmelita, ele é o aniversariante de hoje

Ignez Cunha com as irmãs Julinda Ribeiro Coutinho que sempre a considerou uma segunda mãe: Cláudia, 
Edla, Débora, Berenice, Flávia, Ana e Grace nas núpcias de Francisco Leocádio e Natália

Estimados Maria Luiza Rota, Roberto e Lisiane Honorato, Martha Lins na Fortaleza de Santa Catarina

Zum Zum Zum
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Turma de Direito de 1975 na confraternização natalina no restaurante Gulliver Mar: Penha e Paulo 
Bezerril, Tereza e GermanoToscano, Tereza Suassuna, Petrônio Souto, Janete Ismael, Terezinha Vieira, 
Durval Fernandes, Telma Coelho, Salete Carvalho, Isabel Lemos, Lúcia Farias, Aluizio Nicácio e Marina

sucesso

 Os ARTEsÃOs 
do PAP comemoram o 
sucesso das vendas na 
27a Feira Nacional de 
Artesanato, realizada em 
Belo Horizonte. As vendas 
atingiram mais de 84 mil.

sERÁ realizado hoje o I Seminário de Educação Emo-
cional e Social na Paraíba com o tema “Reflexões sobre 
o valor das emoções e a construção da autoestima”.

O evento é uma promoção da Secretaria Estadual 
de Educação e acontece no Centro de Formação de 
Educadores “Professora Eliza Bezerra Mineiros”, no bairro 
de Mangabeira.

Educação emocional

Troféu
A APREsENTADORA 

Thereza Madalena 
será uma das agra-
ciadas com o Troféu 
Personalidade 2016, 
dado pelo site “Eu tô 
na Mídia”.

A solenidade de 
entrega será hoje 
às 20h no Versalles 
Recepções, conduzida 
por Ailton Silva e José 
Olímpio Filho.

   A Casa Roccia está com um cardápio para as festas de final de ano 
aceitando encomendas para o Natal até o dia 22 e para o Reveillon até o dia 28. 
Informações pelo telefone (83) 3225-4904 e 09927-2828.

   A professora e sanitarista Jória Guerreiro será a secretária de Saúde do Conde 
na administração de Márcia Lucena. Especializada em saúde pública e epidemiologia, 
a estimada Jória com certeza vai fazer um bom trabalho naquele município.

Dois Pontos
  Tida como uma das cidades 
mais belas do mundo, o Rio de 
Janeiro recebeu da Unesco o títu-
lo de Paisagem Cultural Urbana 
declarada Patrimônio Mundial.
  A entrega foi ontem aos pés 
do Cristo Redentor.

Turismo

Os HOTELEIROs da 
Paraíba definiram o 
calendário para 2017, com 
ações para o primeiro 
semestre nos estados da 
região Sudeste. As ações 
serão iniciadas na primeira 
semana de fevereiro.

FOTO: Kubi Pinheiro

 O CORAL Jovem da Unimed João Pessoa vai se 
apresentar neste sábado, às 17h30 no Parque Solon de 
Lucena, dentro do projeto “Natal Iluminado”, promovido 
pela Prefeitura da capital.

Criado no ano de 2007, o coral é formado por 63 
crianças e adolescentes das comunidades São Rafael 
e Padre Hildon Bandeira.

Natal Iluminado

A DUPLA  de artistas de Petrolina-PE, Zé Manoel 
e Carol Guimarães será a primeira atração do proje-
to “Música do Mundo 2017”, com o show intimista 
“Vazante”, no formato voz e violão.

O show está marcado para acontecer no dia 6 de 
janeiro, a partir das 21h, na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cultural José Lins do Rego.

Música do Mundo

O GOVERNADOR Ricardo Coutinho fez um balanço da 
gestão este ano no programa “Fala Governador”, trans-
mitido em cadeia estadual pela Rádio Tabajara.

Os destaques foram as estradas entregues que já 
retirou quase todas as cidades paraibanas do isolamento 
asfáltico. Na educação, foram construídas ou reformadas 
mais de 2.300 salas de aula, foi criado o Programa Gira 
Mundo que deu oportunidade a estudantes e professores  
a participarem de intercâmbios em países de língua es-
trangeira. Ricardo ainda falou que, mesmo com a grave crise 
que assola vários governos estaduais, o da Paraíba está 
pagando os salários em dia, tocando obras e inaugurando 
as que estão prontas como o Viaduto do Geisel que será 
entregue no próximo dia 20.

Balanço de gestão

   A rede BHG (Brazil Hospitality Group) inaugurou na última semana na capital 
potiguar o Golden Tulip Natal Ponta Negra. 

   Já foi iniciada a montagem da estrutura para o Fest Verão Paraíba 2017 
que vai acontecer nos dias 8, 15 e 22 de janeiro na Praia de Intermares.

“Metade do mundo 
quer emagrecer e a outra 
metade passa fome”

“A fome não é um 
problema mundial... é uma 
falha humana”

LUCA TONI DUARTE GARDÊNIA BITENCOURT

   A renomada chef Carla Pernambuco é quem assina as ceias natalinas da rede 
Pão de Açúcar. As encomendas podem ser feitas nas lojas de João Pessoa.
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Rodrigão só perde para Jesus
Willian Pottker, da Ponte 
Preta, é outro destaque 
nos Brasileiros A e B

Página 24

Belo será beneficiado 
no sorteio da Copa do 
Brasil nesta 5a feira

Em uma temporada onde no-
vamente os veteranos se destaca-
ram, com Fred e Diego Souza ter-
minando na ponta da artilharia do 
Brasileiro, novos valores também 
conseguiram surgir. O principal de-
les, Gabriel Jesus, do Palmeiras. Aos 
19 anos de idade, o atacante termi-
nou o ano como camisa 9 da Sele-
ção Brasileira, campeão nacional, 
negociado com o Manchester City 
e também o maior goleador do País 
entre os atletas com 23 anos ou me-
nos em 2016.

Quem também se destacou 
foi William Pottker. Após um bom 
Paulistão pelo Linense, onde brigou 
pela artilharia, o jogador foi para a 
Ponte Preta e terminou o Brasilei-
rão no topo do ranking ao lado do 
camisa 9 do Galo e do meia-atacan-
te do Leão, todos com 14 gols no 
campeonato.

Outros dois nomes surgiram 
muito bem em equipes que não são 
da Série A mas caíram de rendimen-
to quando foram contratados por 
clubes da elite. Rodrigão brilhou no 
Campinense no 1º semestre, porém, 
não conseguiu repetir o desempe-
nho no Santos, já que era reserva de 
Ricardo Oliveira e não teve maiores 
chances de aumentar a sua artilha-
ria . O mesmo aconteceu com Gusta-
vo no Corinthians. Goleador da Série 
B pelo Criciúma, passou em branco 
com a camisa do Timão.

A curiosidade da lista fica por 
conta dos estrangeiros, que ficaram 
de foram na lista do ano passado. O 
argentino Calleri e o uruguaio De 
Arrascaeta aparecem no top 10. O 
atacante, aliás, poderia estar no 
topo se não tivesse se transferido 
em julho para o West Ham, da In-
glaterra, e caso mantivesse a boa 
média de gols que vinha tendo.

Foto: Ivan Storti/ Flickr oficial do Santos FC

Foto: Gilvan de souza/Flamengo

Foto: CbF/Divulgação

Rodrigão teve um excelente primeiro semestre, mas na reserva do Santos não conseguiu ampliar o número de gols na temporada e ficou em segundo lugar

A Comissão de Arbitra-
gem da CBF quer usar uma 
espécie de “tropa de elite” 
nas competições de 2017. O 
contingente de árbitros será 
reduzido, para que entrem 
em ação com mais frequên-
cia aqueles que a entidade 
identificar como mais prepa-
rados, restringindo o leque 
nos sorteios.

“Estamos criando um 
novo ranqueamento, vamos 
ter 50 árbitros que vão atu-
ar nas Séries A e B. E serão 
em torno de 60 assistentes. 
Vamos ter um grupo menor 
para analisar, acompanhar, 

buscando melhora de atua-
ção. Neste ano, usamos em 
torno de 80 nas Séries A e 
B” avisou o presidente da co-
missão, coronel Marcos Ma-
rinho.

O dirigente ressaltou 
que a “tropa” ainda pode ser 
reduzida com o desenrolar 
da temporada.

“Vamos focar no plano 
de carreira no início. Vamos 
procurar usar todos para ver 
como é o potencial. Aqueles 
que se derem melhor vão 
prosseguir. Quem não for, vai 
ficar. Quem corresponder vai 
até o final” avisou.

CBF reduz o quadro de 
árbitros no próximo ano

TROPA DE ELITE

Marcos Marinho só quer trabalhar com 50 árbitros no Brasileiro

Cinco clubes seguem sem rebaixamento
A queda do Internacio-

nal para a Série B do Cam-
peonato Brasileiro já era 
anunciada. Mudanças cons-
tantes de técnicos e de esti-
los de jogo e uma diretoria 
que se atrapalhou em suas 
decisões fizeram com que o 
Colorado deixasse um seleto 
grupo.

Desde 1971, quando o 
Campeonato Brasileiro co-
meçou a ser disputado, ape-
nas seis clubes haviam sido 
rebaixados, Internacional, 
Cruzeiro, Flamengo, São Pau-
lo, Santos e a Chapecoense. 
Em 1979, os paulistas não jo-
garam por divergências com 
a organização do torneio. 
Agora, o Brasil tem apenas 
cinco times que jamais caí-
ram da Série A para a Série B. 

Na Argentina, o Boca 
Juniors é o único dos chama-
dos grandes que nunca caiu. 
Na Primeira Divisão desde 
1913, os xeneizes viram to-
dos os seus rivais na Série B. 
Arsenal de Sarandí (2002), 
Defensa y Justicia (2014), 
Aldosivi (2015) e Patronato 
(2016) também fazem parte 
da lista. O River Plate, grande 
rival do Boca, caiu em 2011 
e o Independiente, em 2013. 

O futebol boliviano tem 
apenas três clubes que sem-
pre jogaram na Primeira Di-
visão, The Strongest, Oriente 
Petrolero e Sport Boys War-
nes, que subiu em 2013. No 

QUEDA DO INTERNACIONAL

Chile, o Colo-Colo é o único 
que joga a liga principal e ain-
da não foi rebaixado.

Na Colômbia, Atlético 
Nacional, Santa Fé e Millo-
narios estão presentes em 
todas as temporadas da prin-
cipal divisão. No entanto, In-
dependiente Medellín, Junior, 
Once Caldas, Boyacá Chicó, 
La Equidad, Patriotas Boya-
cá, Alianza Petrolera e Jagua-
res nunca foram rebaixados. 
Neste ano, o tradicional Amé-
rica de Cali retornou à elite 
no País.

Assim como no Equador, 

onde o Barcelona está desde 
1957 na Série A, mas com In-
dependiente del Valle (2010), 
Mushuc Runa (2014), River 
Equador (2015) e Fuerza 
Amarilla (2016) sem cair. 
Na Venezuela, o Deportivo 
Táchira joga a divisão princi-
pal desde 1974, assim como 
Mineros (1983) e Caracas 
(1985). Recentemente, Ara-
gua, Deportivo Anozategui, 
Zamora, Lara, Zulia, La Guaira 
e JNL del Zulia subiram para 
a elite e não saíram mais. 

O Campeonato Para-
guaio tem desde 1906 ape-

nas duas equipes, Guaraní 
e Olimpia. O Cerro Porteño 
disputa desde 1913 sem cair 
e o Deportivo Capiatá, desde 
2013. No Peru, o Universi-
tario é o recordista ao jogar 
desde 1928. Sporting Cristal, 
Universidad de San Martín 
de Porres, Sport Huancayo, 
Inti Gas, Unión Comercio, 
Real Garcilaso, Comerciantes 
Unidos e Defensor La Boca-
na nunca caíram também. Os 
mais antigos, no entanto, são 
os uruguaios Peñarol e Na-
cional. Eles estão na elite do 
País desde 1900 e 1901.

O Flamengo nunca caiu para a Série B do Brasileiro como Santos, São Paulo, Cruzeiro e Chapecoense

1º – Gabriel Jesus – 19 anos – Palmeiras/Seleção Brasileira 26 gols
2º – Rodrigão – 23 anos – Campinense/Santos ..................... 22 gols
3º – William Pottker – 22 anos – Linense/Ponte Preta .......... 21 gols
4º – Gustavo – 22 anos – Criciúma/Corinthians ..................... 18 gols
5º – Calleri – 23 anos – São Paulo ........................................... 16 gols
6º – Rômulo – 21 anos – Avaí.................................................. 15 gols
7º – Gustavo Scarpa – 22 anos – Fluminense ........................ 14 gols
Sassá – 22 anos – Botafogo ..................................................... 14 gols
Vitinho – 23 anos – Internacional  ........................................... 14 gols
De Arrascaeta – 22 anos – Cruzeiro ......................................... 14 gols
Roni – Náutico – 21 anos ......................................................... 14 gols 
* Apenas jogadores que disputaram as Séries A e B

Maiores artilheiros



Federação encerra atividades com 
final do Paraibano de Beach Soccer

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de dezembro de 2016

Decisão na categoria Sub 
17 será no domingo na 
Praia de Cabo Branco

A Confederação Brasileira de Futebol (CBF) divulgou 
na última segunda-feira a atualização do ranking dos 
clubes brasileiros. Além da mudança no sistema de 
pontuação, que passa a considerar os últimos cin-
co anos de competições, o título da Copa do Brasil 
devolveu ao Grêmio a liderança na disputa entre os 
times. O Tricolor gaúcho saltou para 15.038 pontos e 
deixou o Palmeiras, campeão do Brasileirão deste ano, 
na segunda colocação, com 14.720 – a diferença é de 
318 pontos. Atrás deles, fecham o top 10 do ranking: 
Santos, Corinthians, Atlético-MG, Cruzeiro, Inter, São 
Paulo, Flamengo e Fluminense.

Grêmio, o melhor!

CR7 no futebol, o Usain 
Bolt no atletismo!

Em 2016, o mundo do futebol se rendeu pela quarta 
vez ao talento de Cristiano Ronaldo. Na última segun-
da-feira, o português foi eleito o vencedor da “Bola de 
Ouro”, prêmio dado aos melhores jogadores do mundo pela 
renomada revista France Football. A vitória, porém, veio 
acrescida de uma dose cavalar de vantagem: o português, 
sozinho, fez 745 pontos, número este que é maior que o 
dos cinco rivais que vieram a seguir na lista - Lionel Messi 
(316), Antoine Griezmann (198), Luis Suárez (91), Neymar 
(68) e Gareth Bale (60), respectivamente. Na soma dos 
pontos, o quinteto perdedor tem 733 pontos, 12 a menos 
que o total obtido pelo português do Real Madrid. A revista 
francesa coloca como critérios à premiação cinco pontos 
para o primeiro colocado, três para o segundo e um para 
o terceiro. A votação é feita por jornalistas esportivos do 
mundo da bola a partir de uma lista de 30 pré-selecionados 
pela publicação, divulgados no fim de outubro. 

Cléber Machado, da TV Globo, foi o representante bra-
sileiro na votação. Ele optou por não colocar Neymar entre 
os três, elegendo Cristiano Ronaldo, Griezmann e Messi 
entre os três melhores, respectivamente.

Com o quarto troféu conquistado, Cristiano Ronaldo 
deixou para trás um trio de imenso respeito: Johan Cruyff 
(1971/Ajax,1973/Barcelona e 1974/Barcelona), Michel Platini 
(1983/Juventus, 1984/Juventus, 1985/Juventus) e Marco 
Van Basten (1988/Milan, 1989/Milan e 1992/Milan), que têm 
três Bolas de Ouro cada. Ao português, só resta agora o 
recorde de Lionel Messi (2009, 2010, 2011, 2012 e 2015), que 
é dono de cinco títulos, sendo quatro consecutivos. 

“É um novo sonho que vira realidade. Nunca teria ima-
ginado conquistar quatro vezes a Bola de Ouro. Quando é 
a primeira vez, a emoção é especial, mas não poderia dizer 
que o sentimento é o mesmo”, disse Cristiano Ronaldo. A 
“France Football” lançou a Bola de Ouro em 1956 com o 
objetivo de escolher o melhor jogador europeu do ano. A 
partir de 1995, atletas que nasceram em outro continente 
passaram a concorrer.

A diretoria do Atlético de 
Cajazeiras vai fazer um 
amistoso no período de 
pré-temporada. O adversário 
será o Nacional de Patos, 
no dia 22, no Estádio José 
Cavalcanti. Este vai ser o 
primeiro teste do elenco.

Atlético-PB

A Federação Paraibana de Futebol promete encerrar o Cam-
peonato Paraibano de Futebol Feminino até o dia 23 próximo. 
Encurtou a tabela de jogos e, até lá, as quatro equipes que 
disputam a competição terão partidas às terças, sextas-
feiras e aos domingos. Muitas das jogadoras não gostaram 
da decisão, devido a sequência de jogos, no entanto, essas 
datas foram justificadas devido a morte dos jogadores da 
Chape que atrasou o calendário em uma semana.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

O Botafogo segue firme 
em sua preparação para o 
Paraibano 2017. No próxi-
mo dia 17 faz jogo-treino 
com a Seleção de Paulis-
ta-PE, dia 23 terá outro 
amistoso e dia 30 joga 
com o Santa Cruz-PE.

Amistoso

Futebol Feminino

A manhã do próximo do-
mingo será de muita festa na 
arena da Federação Paraibana 
de Beach Soccer, situada na 
Praia de Cabo Branco, em João 
Pessoa, em frente ao Serviço 
Social do Comércio – Sesc. É 
que dois eventos no futebol 
de areia ocorrerão naquela 
ocasião, encerrando assim a 
temporada desta modalidade 
esportiva em 2016, o que já 
vem gerando bastante expec-

tativa ao público que sempre 
prestigia este esporte.

O primeiro evento diz 
respeito a um jogo festivo 
entre diretores da federação, 
atletas renomados no Estado 
e profissionais de Imprensa da 
Paraíba que, ao longo de 2016, 
deram suporte ao desenvol-
vimento e crescimento cada 
vez mais da prática do beach 
soccer (futebol de areia) na 
Paraíba. O jogo festivo ocor-
rerá às 8h, com arbitragem da 
própria federação. “Uma opor-
tunidade de o público presti-
giar a presença de jornalistas 
e radialistas esportivos que 
cobrem este segmento e que 

são vistos apenas pela tela de 
televisão, ouvidos em emisso-
ras de rádios e acompanhados 
ainda através da mídia escri-
ta”, afirmou Ailton Cavalcanti.

O outro evento que tem 
chamado também a atenção 
do desportista é a grande final 
do Campeonato Paraibano de 
Beach Soccer 2016, categoria 
Sub-17. O confronto, já pro-
gramado para as 10h, logo 
após o jogo festivo contra jor-
nalistas, será entre as equipes 
do Porto de Cristo/Craques do 
Futuro  x Pitimbu Fênix. “Uma 
decisão, onde estarão em 
campo duas grandes equipes”, 
afirmou Ailton.

De acordo com o presi-
dente da federação, o Cam-
peonato Paraibano de Beach 
Soccer 2016 no masculino 
Sub-17 é promovido pela Fe-
deração Paraibana de Beach 
Soccer e chancelado pela Con-
federação Brasileira de Beach 
Soccer, com apoios de entida-
des e muitos colaboradores. 

“Vamos encerrar com 
mérito nossas atividades do 
ano de 2016. Uma tempora-
da de vitórias, onde pudemos 
contribuir cada vez mais para 
o crescimento e desenvolvi-
mento deste esporte em âm-
bito local e nacional”, finalizou 
Ailton Cavalcanti.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A decisão do Campeonato Paraibano de Futebol de Areia ocorrerá no próximo domingo, na arena montada na Praia de Cabo Branco

São Silvestre 2016 terá 30 mil participantes
As inscrições para a 92a 

São Silvestre já foram encer-
radas. A principal prova de 
atletismo do País e uma das 
mais importantes do mundo 
contará com o limite técnico 
de participantes: 30 mil.

Tradicionalmente rea-
lizada no dia 31 de dezem-
bro, a prova tem início e fim 
na Avenida Paulista, em São 
Paulo. A largada acontece na 
altura da Rua Frei Caneca, e 
a chegada, momento mais 
importante da disputa, será 
em frente ao prédio da Fun-
dação Cásper Líbero.

Nos 15 quilômetros de 
prova, os atletas passarão 
por pontos importantes da 
capital paulista. A primeira 
largada será do pelotão de 
elite feminino, às 8h40. Vinte 
minutos depois, às 9 horas, 
partem o pelotão de elite 
masculino e pelotão geral 
(masculino e feminino).

Entre os dias 27 e 29 de 
dezembro serão realizadas 
as primeiras entregas do kit 
e do chip, das 9h às 19h, e 
no dia 30, das 9h às 16h. Os 
atletas devem comparecer 
ao Ginásio Estadual Geraldo 

José de Almeida.
A programação no dia 

da prova começará cedo. O 
pelotão de elite feminino 
terá sua largada às 8h40. 
Logo em seguida, às 9h, será 
a vez do pelotão de elite 
masculino, pelotão especial 
(masculino e feminino) e 
atletas em geral. Cadeirantes 
e atletas com deficiência te-
rão seus horários definidos 
posteriormente.

No percurso passa por 
alguns dos principais pontos 
turísticos da cidade de São 
Paulo, com largada na Ave-

nida Paulista, altura da Rua 
Frei Caneca, e chegada em 
frente ao prédio da Funda-
ção Cásper Líbero.

Idealizada pelo jorna-
lista Cásper Líbero no ano 
de 1924, a prova chega a sua 
92ª edição sem interrupção. 
Ela foi realizada até mesmo 
durante a Revolução Cons-
titucionalista de 1932 e a II 
Guerra Mundial.

Já a São Silvestrinha, que 
é composta por provas de 
50m a 600m, acontece no dia 
17 de dezembro, e conta com 
categorias de 6 a 16 anos.

INSCRIÇÕES ENCERRADAS

Corrida acontece no último dia do ano e encerra o calendário de atividades das provas de pedestrianismo anual do Brasil

FotoS: Divulgação



Atlético estreia contra Kashima
MUNDIAL DE CLUBES

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de dezembro de 2016

Time colombiano teme 
que fuso horário seja o 
maior adversário hoje

Curtas

NETO PODE VOLTAR AO BRASIL AMANHÃ

As notícias são boas para o último sobrevivente da tragédia aérea envolvendo a comissão técnica da Chapecoense. 
Nessa terça-feira, momentos depois de Alan Ruschel e Rafael Henzel embarcarem ao Brasil, o médico intensivista 
da Chapecoense, Edson Stakonski, revelou que a expectativa é de que o zagueiro Neto possa voltar ao País já 

amanhã. “A expectativa é de retorno na quinta-feira. Conversamos já com um representante do Ministério da Saúde, 
que veio acompanhar o transporte dos outros pacientes inclusive. Fizemos alguns exames com ele (Neto), não tem 
sinal de pneumonia, ainda estamos analisando uma tomografia... A previsão, se tudo correr bem, é de voltarmos 
amanhã para casa”, disse Stakonski em entrevista ao canal SporTV.

Grêmio faz proposta 
para manter Renato

O Grêmio abrirá negociações para 
manter Renato Gaúcho. Em contato com o 
empresário do treinador, Gerson Oldenburg, 
o Tricolor oferecerá um contrato de dois 
anos com aumento salarial ao técnico. 
Porém, descarta fazer 'loucuras' para 
contar com ele. Internamente, a direção 
de futebol não teme o 'efeito 2013'. Na 
ocasião, Renato terminou a temporada 
em alta com o vice-campeonato brasileiro, 
começou a negociar renovação mas 
pediu uma ampliação salarial impossível 
de ser paga no momento. Acabou 
deixando o clube e Enderson Moreira 
assumiu no ano seguinte. Desta vez, 
os vencimentos oferecidos baterão 
entre R$ 500 mil e R$ 600 mil mensais. 
Ultrapassando os salários mais altos 
entre os atletas do elenco. Hoje Renato 
ganha aproximadamente R$ 350 mil por 
mês. Mais do que isso seria considerado 
'loucura' pela direção do clube, que rejeita 
se movimentar neste sentido. 

Brasil e Argentina vão jogar na Austrália

Ex-presidente do Inter agride jornalista

No mês de novembro, Brasil 
e Argentina se enfrentaram no 
Mineirão e a seleção canarinho 
venceu por 3 a 0. Agora, as duas 
seleções podem se encontrar 
novamente em 2017, em amistoso 
na Austrália. De acordo com a mídia 
australiana, o duelo está previsto 
para acontecer em junho, na cidade 
de Melbourne, no estádio com 
capacidade para 100 mil pessoas. A 

intenção é promover o grande duelo 
entre Messi e Neymar, astros do 
Barcelona. Em entrevista à agência de 
notícias AFP, a Federação Australiana 
de Futebol não quis tocar no assunto 
e disse que o amistoso não passa 
de meras especulações. Caso seja 
confirmado, Brasil e Argentina iriam 
se enfrentar antes da Copa das 
Confederações, que acontece no 
mesmo mês, na Rússia.

O inédito rebaixamento do 
Internacional tem causado dor de 
cabeça aos colorados. Contudo, um 
ilustre, lamentavelmente, acabou se 
excedendo durante um programa ao 
vivo.  Na noite da última segunda-
feira, o ex-presidente do Internacional 
Fernando Miranda se irritou durante o 
debate e acertou um soco no jornalista 
Julio Ribeiro. O insólito episódio 
ocorreu no programa Cadeira Cativa, 

da Ulbra TV. Via Facebook, Julio Ribeiro 
anunciou que acionará a Justiça contra 
o "descontrolado" ex-cartola. “Passei 
por uma situação lamentável, tendo sido 
agredido no ar pelo Fernando Miranda, no 
programa Cadeira Cativa. Estou fazendo 
este post rápido para tranquilizar as 
centenas de amigos que estão me 
ligando, mandando mensagens. Estou 
bem fisicamente, mas muito abalado 
emocionalmente” postou Julio.

FOTO: Divulgação/Chapecoense

O Atlético Nacional 
chegou ao Japão quatro dias 
antes da estreia no Mundial 
de Clubes para ter tempo de 
adaptar-se à mudança de 
fuso-horário e deixar para 
trás os efeitos da viagem de 
mais de 26 horas ao país. 
Apesar disso, o chamado 
efeito jet-lag ainda é uma 
preocupação para a dele-
gação verdolaga, antes do 
confronto diante do Kashi-
ma Antlers, hoje, às 8h30 
(de Brasília), em Osaka. 

Na véspera do confron-
to contra, o técnico Reinal-
do Rueda não escondeu que 
ainda há o temor sobre uma 
possível influência da mu-
dança no rendimento dos 
atletas – uma vez que, en-
quanto o Kashima joga em 
casa, o Nacional enfrenta 
uma diferença de 14 horas 
para a Colômbia.

“É um fator a consi-
derar, as experiências de-
monstram isso, que o jet-lag 
influi no rendimento. Todo 
ser-humano sofre quando 
há essa diferença de horário. 
Os outros latinos sofreram, 
e o Nacional tentou procu-
rar preparar-se da melhor 
forma. O calendário não foi 
bom, com os jogos da liga co-
lombiana antes, mas agora é 
torcer para que as medidas 
tomadas pelo Departamento 
Médico deem certo, além dos 
 jogadores, com seu talento, 
que é um fator vital. Pude 
sentir no jogo anterior como 
Mamelodi caiu no segundo 
tempo, diante do que foi a 
superioridade, a reação e a 
contundência do Kashima” 
disse Rueda, em coletiva de 
imprensa nessa terça.

Para tentar amenizar tal 
questão, o Atlético Nacional 
montou um planejamento 
específico, a ponto de os jo-
gadores terem apenas dois 
períodos de horário para en-
trarem em contato com seus 
familiares na Colômbia. O za-
gueiro Felipe Aguilar apon-
tou que já se sente adequado 
ao horário japonês e elogiou 
as medidas da comissão téc-
nica.

“ Creio que o plano que 
se fez foi fundamental, com 
o espaço de tempo, nos sen-
timos cada vez melhor. Esta-

mos conscientes disso. Tra-
tamos de não dormir à tarde, 
buscamos conversar, jogar, 
estar no celular para evitar 
o sono. Trato de não dormir 
à tarde para de noite descan-
sar. Hoje acordamos às 7h, e 
ontem estava dormindo às 
22h. Creio que foi uma boa 
hora” contou.

Real Madrid
O zagueiro Sergio Ramos 

não treinou pelo segundo dia 
consecutivo no Japão nessa 
terça-feira e virou dúvida do 
Real Madrid para a estreia no 
Mundial de Clubes,  amanhã, 
contra o América do México, 
às 8h30 (de Brasília).

O jogador sente dores 
musculares desde a parti-
da contra o Deportivo La 
Coruña, no último sábado, 
e segundo o jornal “Marca” 
tem grandes chances de ser 
poupado pelo técnico Zidane 
na primeira partida do clube 
no torneio. Sergio Ramos não 
quer ficar de fora do duelo, 
mas o treinador está preocu-
pado com uma possível so-
brecarga e quer resguardar o 
zagueiro para uma eventual 
final no domingo. 

FOTO: AFP / STR / RAUL ARBOLEDA
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Miguel Trauco acerta com o Flamengo
O Flamengo ainda não anun-

ciou oficialmente, mas contratou 
seu primeiro reforço para 2017. 
Trata-se do lateral esquerdo Mi-
guel Trauco, de 24 anos, que esta-
va no Universitário, do Peru, seu 
País de origem. O jogador revelou 
o acerto com a equipe rubro-ne-
gra nessa terça-feira, em entrevis-
ta ao jornal "Líbero".

Ele assinou contrato de três 
anos com a equipe da Gávea, que 
procurava por um jogador da 
posição. O titular atualmente é 
o jovem Jorge, que sofre assédio 
de diversos clubes europeus, en-
quanto que o reserva, Chiquinho, 
já deixou o Flamengo.

"É meu primeiro passo no 
futebol de fora e espero que corra 
tudo bem. É um grande presen-
te de Natal. Quero triunfar neste 
novo desafio para mim. Flamengo 
é um grande da América do Sul, é 
o clube com mais torcedores no 
mundo e pelas redes sociais já 
me dão boas vindas. Se tudo der 
certo, no dia 1º de janeiro esta-
rei no Brasil", comentou Trauco, 

feliz com o acerto. O lateral se 
destacou atuando pelo Unión Co-
mércio, time pelo qual iniciou a 
carreira em 2011 e conquistou o 
título da Copa Peru. Em 2015, ele 
se transferiu para o Universita-
rio, onde fez ao todo 40 partidas 
e acabou sendo convocado para a 
seleção nacional.

Trauco chegará ao Fla, no 
entanto, já pensando em seu pró-
ximo sonho a ser realizado: atuar 
no futebol europeu.

“Não será fácil, realmente. 
Vou para o País dos laterais, mas 
sempre vivi de desafios e consigo 
minhas metas. A partir da convic-
ção, consegue-se grandes coisas e 
quero me consolidar para logo ir à 
Europa”, comentou.

E antes de acertar com a 
equipe carioca, Trauco foi muito 
elogiado pelo flamenguista Paolo 
Guerrero, centroavante titular 
tanto na seleção como no time 
brasileiro.

“Muito. As referências que 
ele deu sobre mim ajudaram 
muito”, concluiu.

LATERAL COLOMBIANO

O Atlético Nacional da Colômbia ganhou a simpatia do povo brasileiro pelas homenagens prestadas à Chapecoense que perdeu 19 jogadores antes do confronto

Miguel Trauco tem 24 anos e assinou contrato por três anos
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Belo sobe no ranking 
de clubes e ajuda FPF a 
melhorar sua posição

Paraíba pode ter três clubes
COPA DO BRASIL DE 2018

As boas campanhas do 
Botafogo, no Campeonato 
Brasileiro e na Copa do Brasil, 
este ano, contribuiu para que 
o futebol paraibano também 
crescesse no Ranking Nacio-
nal das Federações, divulgado 
esta semana pela CBF, jun-
tamente com o Ranking Na-
cional de Clubes. A FPF saiu 
do 16º lugar no ano passado, 
com 4.979 pontos, para a 15ª 
colocação este ano, atingindo 
5.651 pontos, ultrapassando a 
Federação do Maranhão. 

A subida da FPF deveu-se 
exclusivamente a ascensão do 
Botafogo em 2016, quando o 
clube conseguiu ficar entre as 
16 melhores equipes da Copa 
do Brasil, e chegou a disputar 
as quartas de final do Cam-
peonato Brasileiro da Série C. 
O Belo saiu da 56ª posição no 
Ranking Nacional de Clubes 
do ano passado, com 1.491 
pontos, para a 46ª colocação 
este ano, com 2.988 pontos. 
O Treze, que no ranking do 
ano passado era o 57º, com 
1.810 pontos, caiu para a 69º 
posição, com 1.162 pontos. 
Já o Campinense, que estava 
na 72ª colocação com 1.037 
pontos, subiu para o 71º lugar, 
com 1.162 pontos. 

Com o resultado do Bo-
tafogo, a FPF se aproximou de 
uma colocação que dá o direi-
to a ter 3 clubes participando 
da Copa do Brasil. Para tan-
to, a Paraíba precisa apenas 
ultrapassar a Federação de 
Mato Grosso, que atualmen-
te está na 14ª posição, com 
8.291 pontos. Há a possibili-
dade disto acontecer para a 
Copa de 2018, caso Botafogo 
(Copa do Brasil e Brasileiro 
Série C), Campinense (Copa 
do Brasil e Brasileiro Série D) 
e Sousa (Campeonato Brasi-
leiro Série D) consigam boas 
campanhas nas competições 
nacionais. No momento, a di-
ferença entre as duas federa-
ções é de 2.640 pontos. 

De acordo com os crité-
rios utilizados pela CBF para 
definir as vagas para a Copa do 
Brasil, as duas melhores fede-
rações do ranking indicam 5 
clubes para a competição. Da 
terceira a quinta colocação, as 
entidades têm direito a 4 va-
gas. Da sexta a décima quarta 
posição, as federações ficam 
com 3 vagas. Da décima quin-
ta a vigésima segunda posição 
- onde está incluída a Federa-
ção Paraibana de Futebol -, as 
entidades estaduais só podem 
indicar 2 clubes. As demais fe-
derações ficam com apenas 1 
vaga para a Copa do Brasil.

Segundo o Ranking Nacio-
nal das Federações divulgado 
pela CBF, a Federação Paulista 
de Futebol continua sendo a 
primeira colocada, com 91.732 
pontos, seguida das federações 
carioca, com 52.493 pontos, a 
mineira, com 45.798, gaúcha, 
com 39.598 e catarinense, com 
35.595 pontos .

A Paraíba poderia estar 
numa posição bem melhor, se 
os pontos da Copa do Nordes-
te fossem computados, já que 
o levantamento é dos últimos 
5 anos, e neste período, o Cam-
pinense conseguiu um título e 
um vice-campeonato, além de 
ter chegado a segunda fase da 
competição em outro ano. A 
CBF alega que apesar de ser 
responsável pelo torneio, é um 
campeonato apenas regional, 
e não tem a participação de 
outras equipes nacionais.

Foto: Christian Alekson/Ceara

Foto: R. Soares

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A Confederação Brasileira 
de Futebol fará amanhã o sor-
teio que definirá a primeira ro-
dada da Copa do Brasil de 2017. 
O evento será na sede da CBF, 
no Rio de Janeiro. Segundo o 
regulamento da entidade, os 
40 melhores clubes do Ranking 
Nacional de Clubes serão colo-
cados num pote e os outros 40 
farão parte de um outro pote. 

Os do Grupo A enfrenta-
rão os do Grupo B, na primeira 
fase, fora de casa, em jogo úni-
co, com a vantagem de jogar 

pelo empate para seguir no 
torneio. Porém, o novo regula-
mento da Copa do Brasil prevê 
que alguns clubes só entrarão 
na competição na quinta fase. 
São eles os que vão participar 
da Libertadores (Palmeiras, 
Santos, Flamengo, Atlético
-MG, Botafogo, Atlético-PR, 
Chapecoense - campeã da Copa 
Sul-Americana - e Grêmio - cam-
peão da Copa do Brasil), além 
do campeão da Copa Nordeste 
(Santa Cruz), campeão da Copa 
Verde (Paissandu) e campeão 

da Série B (Atlético-GO). Sen-
do assim, algumas equipes que 
estariam - baseado no Ranking 
Nacional do Clubes - no pote B, 
ganharão o direito de perten-
cer ao grupo dos 40 melhores. 
Entre eles, estão o Botafogo da 
Paraíba. 

O clube agora é o 46º colo-
cado no ranking, e com a exclu-
são da primeira fase de 9 clubes, 
ficará na 37ª posição. Isto quer 
dizer que o Botafogo enfren-
tará uma equipe teoricamente 
mais fraca, do pote B, e jogará 

fora de casa, com direito ao em-
pate na decisão da vaga para a 
segunda fase.

O Campinense, na 71ª co-
locação, não será beneficiado, 
e enfrentará uma equipe teo-
ricamente mais forte do grupo 
A, jogando no Amigão, tendo a 
obrigação de vencer. 

Existe inclusive a possibili-
dade de termos o clássico parai-
bano entre Campinense e Bota-
fogo, em Campina Grande, já 
que as duas equipes estarão em 
potes separados no sorteio.

Bota deve ser beneficiado no sorteio de amanhã na sede da CBF

Coruripe conquista a segunda edição ao vencer o Ceará
O Coruripe, de quem o Bo-

tafogo perdeu nos pênaltis nas 
quartas de finais, é o grande 
campeão da 2a edição da Copa 
do Nordeste Sub-20 2016. Con-
tando com o apoio do torcedor 
alagoano, o Hulkinho Praiano 
fez a festa no Estádio Gerson 
Amaral, em Coruripe (AL), ao 
vencer o Ceará por 1 a 0. O gol 
do título foi marcado por Ma-
teus, já nos acréscimos da etapa 
final na última segunda-feira. O 
outro representante da Paraíba 
na competição foi o Campinense 
que ficou na primeira fase.

A bola na trave, com apenas 
três minutos de jogo, em cobran-
ça de falta de Eduardo foi o retra-
to do primeiro tempo da grande 
final. Liderado pelo atacante, 
que carimbaria o travessão em 
outras duas oportunidades ao 
longo do jogo, o Vozão dominou 

as ações da etapa inicial. Apesar 
das melhores chances de gol, o 
Alvinegro cearense pecou nas fi-
nalizações e o placar se manteve 
inalterado.

Na volta do intervalo, o Co-
ruripe acertou a marcação e 
cresceu de produção, jogando 
nos erros do Ceará. No lance 
mais perigoso, o time da casa 
por pouco não saiu na frente. 
Aos 16 minutos, após cobrança 
de escanteio, o zagueiro Samuel 
mandou contra a própria meta, 
mas o goleiro Esau se esticou 
todo e salvou em cima da linha. 
Aos 38 minutos, com a expulsão 
de Esau, os mandantes passaram 
a pressionar. Em superioridade 
numérica, o Coruripe chegou ao 
gol do título já nos acréscimos. 
Aos 48 minutos, o capitão Ma-
teus cobrou pênalti com firmeza 
e garantiu a vitória por 1 a 0.

COPA NORDESTE SUB-20

A equipe do Coruripe derrotou o Ceará com gol de pênalti e conquistou a Copa Nordeste Sub-20

O Botafogo fez bonito 
na Copa do Brasil e no 

Campeonato Brasileiro 
da Série C de 2016
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Quase 70% dos brasileiros dizem não ter tempo para relaxar

Vida pessoal e profissional
Equilibrar a vida pes-

soal e profissional é uma 
tarefa difícil para os bra-
sileiros. Isso é o que reve-
lou uma pesquisa realizada 
pelo Groupon, maior plata-
forma de comércio eletrô-
nico local do mundo. Se-
gundo o estudo, que tem o 
intuito de conhecer o nível 
de qualidade de vida dos 
entrevistados, 67% deles 
afirmam que não têm tem-
po suficiente para relaxar 
e 25% indicam que preci-
sariam de quatro horas ex-
tras por dia para fazerem 
tudo que precisam. Promo-
vida entre os dias 21 e 24 
de novembro, a pesquisa 
contou com 527 respon-
dentes, da base de usuários 
do Groupon.

O que mais influencia 
neste resultado é o fato de 
que 36% dos entrevistados 
trabalham mais horas do 
que deveriam, sendo que 
47% deles realiza jornada 
entre oito e 10 horas e 18% 
entre 10 e 12 horas diárias. 
Além dos longos expedien-

tes, outros fatores impe-
dem o brasileiro de relaxar, 
como as preocupações fi-
nanceiras (72%), o cansa-
ço físico e mental (70%), 
as contas (55%), as tarefas 
do lar (46%) e o volume de 
trabalho (46%).   

A notícia boa é que 
mesmo com todas as co-
branças do dia a dia, o 
brasileiro não abre mão 
das tão sonhadas e me-
recidas férias: 39% tiram 
entre 15 e 29 dias de des-
canso por ano. 

E a atividade mais 
apreciada para isso é pas-
sar um dia na praia, com 
41% da preferência; o day 
spa ficou em segundo lu-
gar (32%) – dentro desta 
modalidade, a massagem é 
o tipo de tratamento pre-
ferido para relaxar (84%). 
“Isso explica porque os 
tratamentos de beleza e 
estética são os serviços 
mais procurados em nossa 
plataforma”, diz João Pedro 
Serra, country manager do 
Groupon Pesquisa do Groupon diz que brasileiro não abre mão das férias: 39% tiram entre 15 e 29 dias de descanso por ano 

Da Agência Brasil

O governo do Distrito 
Federal lançou ontem um 
projeto de capacitação de 
servidores públicos para 
atendimento às vítimas de 
racismo ou a violência de 
gênero. 

A iniciativa foi batiza-
da de Ubuntu, uma referên-
cia à filosofia africana que 
tem como princípio “se eu 
sou, é porque nós somos”, 
baseada na solidariedade.

Mais de 56% da po-
pulação do DF se decla-
ra negra, o que, segundo 
o governo local, reforça 
a necessidade da presta-
ção adequada de serviços 
de atendimento a vítimas 
que sofreram algum insul-

to, seja racial ou ligado a 
questões de gênero. O pro-
jeto será implementado ini-
cialmente em três regiões 
administrativas do Distrito 
Federal, todas na periferia: 
Ceilândia, Itapoã e Varjão. 
Além da capacitação de ser-
vidores, o governo pretende 
criar   centros de referência 
em direitos humanos e igual-
dade racial.

Durante o evento, o 
secretário de Cidades, 
Marcos Dantas, destacou 
a importância de aceitar e 
respeitar o próximo, inde-
pendente de raça, opção 
sexual ou outras caracte-
rísticas. “Se você que ser 
aceito, aceite. Se quer ser 
reconhecido, reconheça. 
Quer ser amado, ame.”

DF capacita servidores 
para atender as vítimas

rAcismo E VioLÊNciA DE GÊNEro

Heloisa cristaldo 
Repórter da Agência Brasil

A quantidade de presos provi-
sórios tem agravado a superlotação 
nas cadeias em todo o país. A conclu-
são faz parte do relatório A Visão do 
Ministério público sobre o Sistema 
prisional Brasileiro, lançado ontem 
pelo Conselho Nacional do Ministé-
rio público (CNMp). O documento 
reúne dados colhidos em 1,4 mil ins-
tituições por promotores de Justiça 
e procuradores da República em re-
gulares inspeções carcerárias feitas 
em 2014 e 2015. Nas cadeias públicas 
visitadas em 2015, a capacidade to-
tal era de pouco mais de 83 mil, en-
quanto a ocupação total chegava a 

cerca de 137 mil presos. “Em grande 
parte, a superlotação é agravada em 
razão do excessivo número de presos 
provisórios, cerca de 40% do total de 
internos, enquanto a média mundial 
encontra-se por volta de 25%”, disse 
o conselheiro Antônio Duarte.

Segundo o procurador, os dados 
mostram o incremento dos índices 
de superlotação ainda mais grave 
nos estabelecimentos destinados a 
homens, embora o crescimento da 
população carcerária feminina seja 
mais acelerado. As 523 penitenciá-
rias inspecionadas em todo o país, 
juntas, tinham uma capacidade para 
receberem cerca de 225 mil internos 
em 2015, mas tinham a ocupação 
total de quase 365 mil. Das 1.438 

unidades inspecionadas em 2015, no 
país inteiro, 490 tinham camas para 
todos os presos, 516 forneciam rou-
pa de cama e 494 disponibilizavam 
toalha de banho aos internos. Nes-
se aspecto, a região Centro-Oeste é 
a que apresenta os piores números: 
3,85% das unidades, por exemplo, 
forneciam toalha de banho.

A publicação traz também da-
dos sobre a integridade física dos 
presos. Em 2014, por exemplo,  so-
mando as unidades das cinco regi-
ões, houve 137 homicídios e 2.786 
presos apresentaram ferimentos. No 
relatório, é ainda possível ver dados 
sobre perfil dos presos, assistência à 
saúde, medidas de segurança, visitas, 
assistência jurídica, entre outros.

Presos provisórios agravam 
situação do sistema prisional

rELATÓrio Do miNisTÉrio PÚBLico

São diversas as mani-
festações possíveis quando o 
assunto é epilepsia. Por isso, 
é necessário entender não 
só quais são elas, mas como 
agir ao presenciar uma crise 
e ajudar o paciente. Muitas 
vezes, essa primeira assistên-
cia pode ser decisiva para um 
diagnóstico precoce e/ou au-
xílio ao tratamento.

A crise epiléptica é regu-
larmente confundida com ou-
tras enfermidades, uma vez 
que é comum se associar a fa-
tores como febre alta, abuso 
de drogas ou distúrbios me-
tabólicos. A crise, principal 
sintoma da epilepsia, deve-se 
a uma alteração temporária e 
reversível do funcionamento 
do cérebro. “Na realidade, a 
doença epilepsia tem várias 
causas como traumas na ca-

beça, problemas durante o 
parto ou até um tumor”, sa-
lienta a Dr. Maria Luiza Man-
reza, doutora em Neurologia 
pela Universidade de São 
Paulo (USP). 

Segundo a Liga Brasilei-
ra de Epilepsia, há, até o mo-
mento, cerca de 3 milhões de 
brasileiros com o diagnóstico 
da doença, que é clínico com 
base na história relatada pelo 
paciente, seus familiares ou 
pessoas que presenciaram as 
crises epilépticas, o que mos-
tra como é importante ter co-
nhecimento acerca das carac-
terísticas da doença. Exames 
complementares como o ele-
troencefalograma (EEG) e de 
neuroimagem, como a tomo-
grafia e a ressonância magné-
tica, ajudam na confirmação 
do diagnóstico, na caracteri-

zação do tipo de crise epilép-
tica e na definição da causa 
da epilepsia. A manifestação 
mais conhecida é a “crise tô-
nico-clônica generalizada ou 
crise grande mal”, em que o 
paciente apresenta uma con-
vulsão na qual perde a cons-
ciência e contrai os músculos 
do corpo podendo cair no 
chão, salivar excessivamente, 
morder a língua, respirar de 
forma ofegante e até urinar. Já 
a “crise de ausência”, menos 
popular e mais recorrente na 
infância, é caracterizada por 
um “desligamento”, em que o 
paciente fica com o olhar fixo 
e perde o contato com o meio 
por alguns segundos, voltan-
do depois como se nada ti-
vesse ocorrido. Outro tipo de 
crise generalizada é a “crise 
mioclônica”, em que ocorrem 

movimentos bruscos, muitas 
vezes como um choque, e os 
pacientes podem derrubar ou 
mesmo jogar objetos que te-
nham nas mãos. Essas crises 
geralmente ocorrem no pe-
ríodo da manhã, após o des-
pertar, facilitadas pela falta 
de sono ou excesso de estres-
se. Muitas vezes passam des-
percebidas por quem está por 
perto, principalmente quan-
do ocorre na adolescência, 
momento em que “movimen-
tos desajeitados” são consi-
derados mais frequentes. 

Diagnóstico
Todo esse cenário retar-

da o diagnóstico e consequen-
temente o tratamento, o que 
pode agravar certos quadros. 
As crises epilépticas podem 
ser ainda “focais”, quando 

comprometem áreas mais res-
tritas do cérebro. Elas podem 
ocorrer com ou sem perda 
da consciência e as manifes-
tações clínicas são variáveis 
dependendo da área do cére-
bro que foi acometida. Uma 
das formas mais comuns são 
aquelas caracterizadas por 
dor na região abdominal se-
guida de perda de consciência 
e movimentos automáticos 
nas mãos ou mesmo na boca. 
Certas crises podem ainda 
ser confundidas com distúr-
bios psiquiátricos, visto que 
os sintomas podem envolver 
alucinações  ou experiências 
similares a um sonho. 

Algumas medidas que 
podem ser tomadas durante 
as manifestações da epilep-
sia podem aliviar a tensão 
do paciente e até mesmo sal-

var vidas. “No caso de crises 
convulsivas, por exemplo, o 
procedimento é afastar obje-
tos que possam machucar o 
paciente, apoiar sua cabeça 
virando-o de lado para não 
deixar ocorrer o acúmulo de 
saliva ou que haja a possibili-
dade de engasgamento e, por 
fim, esperar que passe”, refor-
ça a neurologista.

O papel de quem presen-
cia uma crise faz a diferença. 
A compreensão é o primeiro 
passo para se tornar capaz de 
auxiliar uma pessoa que con-
vive com a doença, além de 
contribuir para que ela não 
seja marginalizada social-
mente. Informar-se, respeitar 
e estar pronto para ajudar é 
fundamental para colaborar 
com a inclusão dos pacientes 
na sociedade.

Como fazer a diferença na hora de crise
mANiFEsTAÇÃo DA EPiLEPsiA

FoTo: Reprodução/Internet



Protocolo: 2016 - 064513
Responsavel.: JEAN CLAUDIO TEIXEIRA
CPF/CNPJ: 025712134-07
Titulo: DUP VEN MER INDR$100,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 064402
Responsavel.: LUIZ ANDRE ALVES DE OLIVEIRA 
EIRELL
CPF/CNPJ: 022104205/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$527,59
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 064351
Responsavel.: LUIZ ANDRE ALVES DE OLIVEIRA 
EIRELL
CPF/CNPJ: 022104205/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$649,87
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 064355
Responsavel.: MASTER MIX DISTRIBUIDORA DE 
PRODUTO
CPF/CNPJ: 011272825/0001-81
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.899,29
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065594
Responsavel.: OSEAS RAMALHO PEREIRA VAS-
CONCE
CPF/CNPJ: 009366326/0001-01
Titulo: DUP VEN MER INDR$900,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065686
Responsavel.: RICHARD RUBENS LOCH
CPF/CNPJ: 007552253/0001-17
Titulo: DUP VEN MER INDR$400,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 064981
Em razao de que os supracitados devedores naoforam en-
contrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicasacima citadas a virem 
pagar, ou darem por escritoasrazoesquetem,neste1o. 
Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, nesta 
Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, apartirdesta 
data,sobpenadeseremosreferidos titulos PROTESTA-
DOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,14/12/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: AL VASCONCELOS CONST E INCOR 
LTDA
CPF/CNPJ: 010672827/0001-03
Titulo: DUP VEN MER INDR$82,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 065909
Responsavel.: ALCEMAR ARAÚJO DE CARVALHO
CPF/CNPJ: 031093774-46
Titulo: CERT DIVI ATIVAR$664,15
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 062050
Responsavel.: CLAUDIANA CORDEIRO FERREI-
RA - MEI
CPF/CNPJ: 021859803/0001-76
Titulo: DUP VEN MER INDR$250,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066015
Responsavel.: CONDOMINIO MARABESSA
CPF/CNPJ: 000763475/0001-30
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.220,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 066021
Responsavel.: ELAINE CRISTINA PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ: 981095024-15
Titulo: DUP VEN MER INDR$352,31
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2016 - 064760
Responsavel.: FRANCISCO JOSE AMANCIO LEANDRO
CPF/CNPJ: 081115714-88
Titulo: IND CONDOMINIOR$275,00
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL IMPE-
RIAL LUX
Protocolo: 2016 - 064478
Responsavel.: GERAN - CONSTRUCAO, INCORPO-
RACAO E
CPF/CNPJ: 015812262/0001-28
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.211,23
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I OD EP R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Resultado do julgamento Habilitação
Tomada de Preços n. 004/2016

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS 
RAMOS, no uso de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa 
que após análise dos documentos de habilitaçãofoi apurado que a empresa MOISES FERREIRA DE 
LIMA EIRELI ME/CNPJ: 20.925.610/0001-03foi HABILITADA, para a fase de abertura de proposta 
de preços, por cumprimento integral dos itens 5 e 6 do edital, enquanto as empresas MSX CONS-
TRUÇÕES, INCORPORAÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME/CNPJ: 09.305.384/0001-25 e NORDCON 
NORDESTE CONSTRUTORA LTDA EPP/CNPJ: 17.724.971/0001-87 foram INABILITADAS, por 
descumprimento dos itens 5 e 6 do edital. Deste modo, a abertura do envelope de proposta de 
preço ocorrerá no dia 27/12/2016 as 10:00 hs na sala da COPELI. Maiores informações, na sala 
da COPELI localizada na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n, Centro, São Jose dos Ramos ou 
através do telefone/ (083) 3682-1086, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos, 13 de dezembro de 2016
Maria Simone Rodrigues da Silva

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2016
Nos termos do relatório final e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 

Presencial nº 00057/2016, que objetiva: Aquisição de Cestas de Natal, destinadas ao Município 
de Água Branca/PB.; ADJUDICO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SANTA 
MARIA COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA - R$ 224.760,00.

Água Branca - PB, 09 de Dezembro de 2016
DANILA FIRMINO DE LIMA - Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2016
Nos termos do relatório final e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 

Presencial nº 00060/2016, que objetiva: Aquisição de veículos 0km tipo Van, destinados para a 
Secretaria de Educação e Saúde do Município de Água Branca/PB; ADJUDICO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 897.000,00.

Água Branca - PB, 09 de Dezembro de 2016
DANILA FIRMINO DE LIMA - Pregoeira

 
MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA

PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 052/2016
O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, o cancelamento 

da sessão do Pregão Presencial nº 052/2016, tipo Menor Preço,para o Item Ofertado, tendo como 
objeto a seleção de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para execução de serviço especiali-
zado em vigilância armada nas cidades de João Pessoa, Campina Grande e Patos, no Estado da 
Paraíba, conforme quantitativos e especificações constantes do Termo de Referência do Edital, 
anteriormente marcada para o dia 13/12/2016 às 08:30 horas, por determinação da Administração 
Superior. Outrasinformações pelo endereço acima citado, desegunda a quinta-feira no horário das 
12:00às 19:00 horas e na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas oupela internet no sitewww.mppb.
mp.br. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6064/2107 6073. 

João Pessoa, 12/dezembro/2016.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

AVISO DE DECISÃO SOBRE RECURSO DA PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00006/2016.

Torna público para conhecimento dos interessados, que após analise do recurso interposto pela 
empresa CEDRO ENGENHARIA LTDA o mesmo fora considerado tempestivo, e, no mérito negado 
provimento, conforme consta das decisões proferida por esta comissão e pela autoridade superior 
estando os autos à disposição dos interessados na sala da comissão de licitação no município de 
Água Branca /PB, no horário das 08:00 às 12:00 horas de segunda à sexta-feira. 

Publique-se e registre-se.
Água Branca/PB, 13 de dezembro de 2016.

DANILA FIRMINO DE LIMA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO DE PRAZO

CONTRATO Nº 60005/2016 – DISPENSANº 60004/2016
Objeto: Locação mensal de imóvel para o funcionamento da Unidade Básica de Saúde do bairro 

Bela Vista, conforme necessidade da Secretaria Municipal de Saúde.
Fundamento Legal: Inciso II do Art. 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
Data de Assinatura: 13/12/2016
Data da Vigência: 02/10/2016
Assinam: CONTRATANTE: Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras-PB, CONTRATADA: MAURA 

GONÇALVES BARRETO - CPF: 414.320.454-15

CÂMARA MUNICIPAL DE CAAPORÃ
C I T A Ç Ã O

   Caaporã, 05 de dezembro de 2016
Ao Imo Senhor
João Batista Soares
Residente na Rua Nossa Senhora dos Navegantes, numero 586, CEP 58.039-111, Cidade de 

João Pessoa-PB
Na qualidade de Presidente da Comissão de Orçamento e Finanças, considere-se Vossa Exce-

lência citado, a apresentar defesa no prazo de 15 (quinze) dias corridos, relativo às irregularidades 
apresentadas pelo relatório prévio do TCE- Tribunal de Contas do Estado-PB, referente à Prestação 
de Contas do exercício de 2011. (Segue em anexo impresso e digitalizado o Parecer Prévio do 
TCE, eacórdão APL TC 00143/2015)

Local de entrega: Setor de Protocolo desta Casa Legislativa.
Localizada na Rua Salomão Veloso nº 90 – Centro – Caaporã-PB

Paulo Afonso de Sá
Presidente da Comissão de Orçamento e Finanças

ESTADO DA PARAÍBA
PODER JUDICIÁRIO

COMARCA DA CAPITAL
JUÍZO DE DIREITO DA 10ª VARA CÍVEL

Fórum Mário Moacir Porto, s/n – Centro – João Pessoa – PB – Fone 3208-2477
EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO 20 DIAS

O Dr. RICARDO DA SILVA BRITO, Juiz de Direito da 10ª Vara Cível da Comarca da Capital, 
em virtude da lei, etc.

FAZ SABER que fica CITADO pelo presente edital LINDENDER FERREIRA DA SILVA – ME, 
(O REI DO FEIJÃO VERDE), empresa individual, inscrita no CNPJ sob o nº 11.886.362/0001-48, 
na pessoa do seu representante legal, atualmente por encontrar-se em lugar incerto e não sabido, 
para, querendo, contestar a presente ação, no prazo de 15 (quinze) dias, sob pena de presumir-
-se aceitos pelo réu, como verdadeiros, os fatos alegados pelo autor. Tudo conforme despacho 
de fls. 98, nos autos da ação de Obrigação de Fazer c/c Declaratória de Inexistência de Dívida 
e Indenização por Danos Morais de nº 0066965-89.2014.815.2001, que tramita nesta 10ª Vara 
Cível, cujos promoventes são CARDOSO DA COSTA & CIA LTDA., COMERCIAL DE ALIMENTOS 
CARDOSO LTDA., GOMES PAIXÃO E CIA LTDA. e SUPERMERCADO COLIBRIS LTDA. em face 
de LINDEMBERG FERREIRA DA SILVA – ME (O REI DO FEIJÃO VERDE) cujo despacho foi o 
seguinte: Vistos, etc Defiro o requerimento retro. Cite-se mediante edital com o prazo de 20 dias, nos 
termos estabelecidos nos arts. 257, II do NCPC. João Pessoa, 04/08/2016. Dr. José Ferreira Ramos 
Júnior, Juiz de Direito. E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir o 
presente edital, que será afixado na sede deste Juízo, no local de costume e publicado na forma 
da lei. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Aos vinte e quatro dias 
do mês de novembro de 2016. Eu, ___________________, Técnico Judiciário o digitei e assino.

RICARDO DA SILVA BRITO
Juiz de Direito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Ambulâncias de simples remoção, destinadas a Secretaria de Saúde 

do Município de Água Branca/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00056/2016.
DOTAÇÃO: Recursos: 06.000 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - AQUISIÇÃO DE VEÍ-

CULO PARA A REDE DE ATENÇÃO BÁSICA DE SAÚDE - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.52 
- EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Água Branca e: COMERCIAL SANT’ ANA 

VEICULOS E PEÇAS LTDA - R$ 141.000,00. 
Água Branca - PB, 29 de Novembro de 2016.

TARCISIO ALVES FIRMINO
Prefeito

COMERCIAL SANT’ ANA VEICULOS E PEÇAS LTDA
JOSÉ MELRISON OLIVEIRA COSTA

CPF: 029.571.094-25

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Cestas de Natal, destinadas ao Município de Água Branca/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00057/2016.
DOTAÇÃO: Recursos: 07.000 - SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL E TURISMO - DOAÇÕES 

DIVERSAS A PESSOA FISICAS - 3390.32 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Água Branca e: SANTA MARIA COMÉRCIO 

DE ALIMENTOS LTDA - R$ 224.760,00
Água Branca - PB, 09 de Dezembro de 2016.

TARCISIO ALVES FIRMINO
Prefeito

SANTA MARIA COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA
WENDEL GUTEMBERG DOS SANTOS BARBOSA

CPF: 075.579.174-64

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de veículos 0km tipo Van, destinados para a Secretaria de Educação e 

Saúde do Município de Água Branca/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00060/2016.
DOTAÇÃO: Recursos: 05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - PROGRAMA DE TRABALHO - 12 

368 3010 1025 - AQUISIÇÃO DE VEICULO PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - MDE - ELE-
MENTO DE DESPESA - 4490.52 - EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE; 06.000 - SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - PROGRAMA DE TRABALHO - 10 301 3013 1035 - AQUISIÇÃO DE 
VEICULO - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.52 - EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Água Branca e:MAIS TRUCK COMÉRCIO 

DE CAMINHÕES LTDA - R$ 897.000,00.
Água Branca - PB, 12 de Dezembro de 2016.

TARCISIO ALVES FIRMINO
Prefeito

MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA
MARCOS VIEIRA DE LIMA

CPF: 650.982.344-68

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2016, que objetiva: Aquisição de Cestas de 
Natal, destinadas ao Município de Água Branca/PB.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: SANTA MARIA COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA - R$ 224.760,00.

Água Branca - PB, 09 de Dezembro de 2016
TARCISIO ALVES FIRMINO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00060/2016, que objetiva: Aquisição de veículos 
0km tipo Van, destinados para a Secretaria de Educação e Saúde do Município de Água Branca/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMÉRCIO 
DE CAMINHÕES LTDA - R$ 897.000,00.

Água Branca - PB, 09 de Dezembro de 2016
TARCISIO ALVES FIRMINO - Prefeito

PRFEEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 0082/2016
EXTRATO DO 01 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO

OBJETO: Aditivo de valor do contrato original 00082/2016, tem por objetivo acrescentar 25% do 
valor dos itens esgotados do contrato, face as necessidades supervenientes ao contrato original, 
nos termos do art. 65, § 1º, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e CIRUFARMA COMERCIAL 
LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 40.787.152/0001-09 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 29 de novembro de 2016.
Melchior Naelson Batista da Silva

Prefeito

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 0083/2016

EXTRATO DO 01 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de valor do contrato original 00083/2016, tem por objetivo acrescentar 25% do 

valor dos itens esgotados do contrato, face as necessidades supervenientes ao contrato original, 
nos termos do art. 65, § 1º, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e DROGAFONTE LTDA, 
inscrito no CNPJ sob nº 08.778.201/0001-26 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 29 de novembro de 2016.
Melchior Naelson Batista da Silva

Prefeito

EDITAL DE COMUNICAÇÃO DA CONTRIBUIÇÃO SINDICAL PATRONAL
SINDICATO DOS ESTABELECIMENTOS EM SERVIÇOS DE SAÚDE DO ESTADO DA PA-

RAÍBA, entidade classe de 1º grau, constituído na forma de pessoas jurídica de direito privado, 
inscrito no CNPJ 10.732.642/0001-39, com sede àAv. Juarez Távora,nº522,sala 504, João Pessoa-
-PB,CEP-58040-020, vem através do presente edital, comunicar a todos que participam da referida 
categoria econômica, nos termos do art.605 da CLT, para que realizem o pagamento das referidas 
contribuições obrigatórias, inclusive as dos anos anteriores,2012,2013,2014,2015 e 2016. A referida 
contribuição deverá ser recolhida em guia própria nos termos da legislação vigente.

João Pessoa,13 de Dezembro de 2016.
Francisco Santiago de Brito Pereira-Presidente.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 016/2016

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 27 de Dezembro de 2016 as 09:00 horas, 
tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS EM GERAL DESTINADOS À 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS MUNICIPAIS DE 
ENSINO FUNDAMENTAL, PRÈ-ESCOLA, CENTRO DE EDUCAÇÃO INFANTIL. A reunião ocorrerá 
na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, 
S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, 
no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Lagoa de Dentro, 13 de Dezembro de 2016.
MARIA ELIZABETH LIMA DE AGUIAR

Pregoeiro

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.052/2016

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO MATERIAIS 

DIVERSSOS (FURADEIRA, REBITADEIRA, FERRAMENTAS, CONDICIONADOR DE AR, BEBE-
DOURO, TELEFONE,), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEDES DEMAP E PROCON

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2016/101483 – SEAD, 2015/099028, 2015/075807, 
2015/089180, 2016/022309- PROCON, 2015/068753- SEDES

DATA DE ABERTURA: 27/12/2016 - ÀS 09:30 - Horário de Brasília. 
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 

Portaria nº 1. 763/2011 torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrôni-
co SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
656722. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelos Decretos Municipal 
nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. Fonte de Recursos: (00 
– Recursos Ordinários; 20 e 35 – Fundo Municipal). Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de 
apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no Fone: 83. 3218-
9005 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2016
Manoel Taigy de Queiroz Mello Neto

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.051/2016

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE LIVROS, 
PARA COMPOR O ACERVO BIBLIOGRÁFICO DOS CENTROS DE ARTES E ESPORTES UNI-
FICADOS - CEUs.

PROCESSOS Nºs 2015/073579 da SEPLAN.
DATA DE ABERTURA: 29/12/2016 - ÀS 09:15h - Horário de Brasília. 
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 

Portaria nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 655051. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelos 
Decretos Municipal nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. 
Fonte de Recursos: (05 – Convênio Ministério da Cultura - MINC). Consultas com o Pregoeiro e 
sua equipe de apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no 
Fone: 83. 3218-9005 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2016
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Habitação Social

PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO A Secre-
taria Municipal de Habitação Social – SEMHAB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente, a Renovação de Licença de Instalação para o empreendimento da 
Comunidade do Riachinho, localizada no bairro Treze de Maio– João Pessoa/PB.

José Bezerra de Pontes Filho
Secretário Adjunto de Habitação Social – SEMHAB

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Habitação Social

PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO PARA LICENÇA PRÉVIA A Secretaria Municipal de Ha-
bitação Social – SEMHAB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, a Licença Prévia para o empreendimento da Comunidade do Riachinho, localizada no 
bairro Treze de Maio– João Pessoa/PB.

José Bezerra de Pontes Filho
Secretário Adjunto de Habitação Social – SEMHAB

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Habitação Social

PUBLICAÇÃO DE RECEBIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA A Secretaria Municipal de Habitação 
Social – SEMHAB, torna público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal de Meio Ambiente, 
a Licença Prévia para o empreendimento da Comunidade do S, localizada no bairro do Roger – 
João Pessoa/PB.

José Bezerra de Pontes Filho
Secretário Adjunto de Habitação Social – SEMHAB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 016/2016 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2016/14.977
DATA DE ABERTURA: 27 DE DEZEMBRO DE 2016 – HORÁRIO: 10:30 HORAS (HORÁRIO 

DE BRASÍLIA).
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 

DE EMBALAGEM, TIPO QUENTINHA, DESTINADAS AS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA.
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 

através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 657236. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipal nº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro 
dos Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629 ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 13 de Dezembro de 2016
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro CPL/EMLUR

O CONDOMÍNIO RESIDENCIAL GARNIER RESIDENCE – CNPJ Nº 00.885.908/0001-20 , torna 
público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, 
a Licença de Operação – LO para regularização de um Imóvel Residencial Multifamiliar, situado à 
Rua Golfo de Danzig, nº 100 – Lote – 14B, Quadra – 46 , Loteamento Intermares – Cabedelo/PB. 
(Conforme Resolução CONAMA 006 DE 24/01/1986)

ANTONIO GLAUTTER DE AZEVEDO MORAIS – CPF Nº 024.569.464-13 , torna publico que 
requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, a Licença 
Prévia – LP e a Licençade Instalação – LI para construção de uma Residência Unifamiliar, situado 
à BR – 230, Lote – 115, Quadra -09, Condominio Alamoana – Cabedelo/PB. (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986)

EFECTU’S DRINK’S BAR EIRELI – ME – CNPJ Nº 17.311.561/0001-04 – Torna público que requereu 
a SEMAM – Sec. de Meio Ambiente, à Licença de Operação para atividade de Bar, Restaurante e 
Danceteria, situada à Rua: Manoel Rufino da Silva, 2560 – João Paulo II, João Pessoa/PB.

B&M COMÉRCIO VAREJISTA DE GÁS E ÁGUA LTDA – EPP – CNPJ/CPFNº25.245.600/0001-40 
Tornapúblico que aSUDEMA – Superintendência de Administração doMeioAmbiente,emitiu aLicença 
de Operação nº3800/2016 em João Pessoa, 21 de novembro de 2016 – Prazo:730 dias. Para a 
atividade de:Comércio Varejista de Gás Liquefeito de Petróleo (GLP). Na(o) Avenida Maranhão nº 
58, TérreoMunicípio: JOÃOPESSOA – UF: PB. Processo: 2016-007998/TEC/LO-3450

RADIOMED - DIAGNÓSTICOMÉDICO POR IMAGEM LTDA – CNPJ/CPF Nº00.765.965/0001-75 
Tornapúblicoque aSUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a 
Licença de Operação nº3917/2016 em João Pessoa, 29 denovembro de 2016 – Prazo:730 dias. 
Para a atividade de:Serviço deDiagnóstico Por Imagem com Uso de Radiação Ionizante,Exceto 
Tomográfico Na(o) RuaAfonso Campos nº56 Município: JOÃOPESSOA – UF: PB. Processo: 2016-
003219/TEC/LO-2208

TECHNE ARQUITETURA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA- CNPJ/CPF 
Nº07.035.844/0001-17 Tornapúblico que aSUDEMA – Superintendênciade Administração do 
MeioAmbiente, emitiu aLicença de Operaçãonº3569/2016 em JoãoPessoa, 25 de outubro de 2016 
– Prazo:730 dias. Para a atividade de:Edifício com98 Apartamentose 17Lojas comerciaisNa(o) 
Rua Cassimiro de Abreu- Número 60 Município:JOÃOPESSOA – UF: PB.Processo:2016-004939/
TEC/LO-2765

VIA NORTE LOCADORA DE VEÍCULOS LTDA - ME, CNPJ Nº 06.233.240/0001-12 Comunica o 
Extravio dois Talões de Notas Fiscais, sendo um Talão Modelo1, de 1 a100, e outro Modelo 2, série 
D, de 1 a 250. Conforme Certidão de Registro de Ocorrência Nº 00042.01.2016.1.00.440 – João 
Pessoa07 deDezembro de 2016.

PRODUZIR AGRO COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS AGRICOLAS LTDA - ME – CNPJ/
CPF Nº 25.307.227/0001-05 . Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente emitiu a Licença de Operação nº 3973/2016 em João Pessoa, 06 de Dezembro 
de 2016 – Prazo: 730 dias. Para atividade de : Produzir Agro Comercio Varejista de Produtos Agri-
colas Ltda- ME. Na(o) – RUA DR VASCONCELOS 988 LOJA 3/4 BL A ALTO BRANCO Município: 
CAMPINA GRANDE– UF: PB. Processo 2016-007502/TEC/LO-3290.

CONSTRUTORA E INCORPORADORA FUTURE LTDA – EPP – CNPJ/CPF Nº 18.464.902/0001-
44 Torna público que a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 4013/2016 em João Pessoa, 7 de dezembro de 2016 – Prazo 730 dias. Para 
atividade de : Edificação multifamiliar com 08 unidades habitacionais, dotada de sistema de esgota-
mento sanitário, composto de fossa séptica e sumidouro. Na(o) – RUA NOVA JERUSÁLEM, QD.54 
– LT.142 –GRAMAME Município: João Pessoa – UF: PB. Processo: 2016-008085/TEC/LO-3480

João Pessoa > Paraíba > QUARTA-feiRA, 14 de dezembro de 2016Publicidade
26 A UNIÃO 

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09014/2016PROCESSO ADM. Nº. 2016/022224

OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual aquisição de material de limpeza para 
A Rede Municipal de Ensino e Setores Administrativos da SEDEC.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimen-
to aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer emitido 
pela ASSEJUR, HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em favor da empresa: TUTTO LIMP 
DISTRIBUIDORA LTDA, inscrita sob o CNPJ: 05.449.553/0001-40, a qual foi vencedora do ITEM 02: 
com valor unitário de R$ 1,30 (um real e trinta centavos), perfazendo o valor total de R$ 154.570,00 
(cento e cinquenta e quatro mil, quinhentos e setenta reais); ITEM 03: com valor unitário de R$ 4,90 
(quatro reais e noventa centavos), perfazendo o valor total de R$ 49.000,00 (quarenta e nove mil 
reais); ITEM 11: com valor unitário de R$ 244,93 (duzentos e quarenta e quatro reais e noventa e três 
centavos), perfazendo o valor total de R$ 97.972,00 (noventa e sete mil, novecentos e setenta e dois 
reais); ITEM 13: com valor unitário de R$ 16,37 (dezesseis reais e trinta e sete centavos), perfazendo 
o valor total de R$ 13.096,00 (treze mil, noventa e seis reais); ITEM 14: com valor unitário de R$ 
8,70 (oito reais e setenta centavos), perfazendo o valor total de R$ 147.900,00 (cento e quarenta 
e sete mil e novecentos reais); ITEM 15: com valor unitário de R$ 5,39 (cinco reais e trinta e nove 
centavos), perfazendo o valor total de R$ 183.260,00 (cento e oitenta e três mil, duzentos e sessenta 
reais); ITEM 16: com valor unitário de R$ 1,21 (um real e vinte e um centavos), perfazendo o valor 
total de R$ 48.400,00 (quarenta e oito mil e quatrocentos reais); ITEM 17: com valor unitário de R$ 
0,34 (trinta e quatro centavos), perfazendo o valor total de R$ 5.100,00 (cinco mil e cem reais); ITEM 
18: com valor unitário de R$ 1,68 (um real e sessenta e oito centavos), perfazendo o valor total de 
R$ 7.560,00 (sete mil, quinhentos e sessenta reais); ITEM 21: com valor unitário de R$ 0,34 (trinta 
e quatro centavos), perfazendo o valor total de R$ 1.632,00 (um mil, seiscentos e trinta e dois reais); 
ITEM 22: com valor unitário de R$ 1,68 (um real e sessenta e oito centavos), perfazendo o valor 
total de R$ 4.200,00 (quatro mil e duzentos reais); ITEM 25: com valor unitário de R$ 2,33 (dois 
reais e trinta e três centavos), perfazendo o valor total de R$ 23.300,00 (vinte e três mil e trezentos 
reais); ITEM 26: com valor unitário de R$ 3,73 (três reais e setenta e três centavos), perfazendo 
o valor total de R$ 11.190,00 (onze mil, cento e noventa reais); ITEM 30: com valor unitário de R$ 
3,45 (três reais e quarenta e cinco centavos), perfazendo o valor total de R$ 75.900,00 (setenta e 
cinco mil e novecentos reais); ITEM 31: com valor unitário de R$ 3,89 (três reais e oitenta e nove 
centavos), perfazendo o valor total de R$ 50.959,00 (cinquenta mil, novecentos e cinquenta e nove 
reais); ITEM 32: com valor unitário de R$ 4,12 (quatro reais e doze centavos), perfazendo o valor 
total de R$ 13.184,00 (treze mil, cento e oitenta e quatro reais); ITEM 35: com valor unitário de 
R$ 6,00 (seis reais), perfazendo o valor total de R$ 24.000,00 (vinte e quatro mil reais); ITEM 36: 
com valor unitário de R$ 1,71 (um real e setenta e um centavos), perfazendo o valor total de R$ 
136.800,00 (cento e trinta e seis mil e oitocentos reais), perfazendo o valor global de R$ 1.048.023,00 
(um milhão, quarenta e oito mil e vinte e três reais); empresa: JSB DISTRIBUIDORA EIRELI - ME, 
inscrita sob o CNPJ: 16.693.935/0001-30, a qual foi vencedora do ITEM 04: com valor unitário de 
R$ 3,62 (três reais e sessenta e dois centavos), perfazendo o valor total de R$ 43.440,00 (quarenta 
e três mil, quatrocentos e quarenta reais); ITEM 09: com valor unitário de R$ 17,82 (dezessete reais 
e oitenta e dois centavos), perfazendo o valor total de R$ 35.640,00 (trinta e cinco mil, seiscentos 
e quarenta reais); ITEM 10: com valor unitário de R$ 6,85 (seis reais e oitenta e cinco centavos), 
perfazendo o valor total de R$ 23.975,00 (vinte e três mil, novecentos e setenta e cinco reais); 
ITEM 19: com valor unitário de R$ 1,50 (um real e cinquenta centavos), perfazendo o valor total de 
R$ 6.000,00 (seis mil reais); ITEM 23: com valor unitário de R$ 22,37 (vinte e dois reais e trinta e 
sete centavos), perfazendo o valor total de R$ 89.480,00 (oitenta e nove mil, quatrocentos e oitenta 
reais); ITEM 27: com valor unitário de R$ 0,87 (oitenta e sete centavos), perfazendo o valor total 
de R$ 20.271,00 (vinte mil, duzentos e setenta e um reais); ITEM 29: com valor unitário de R$ 1,59 
(um real e cinquenta e nove centavos), perfazendo o valor total de R$ 21.465,00 (vinte e um mil, 
quatrocentos e sessenta e cinco reais); ITEM 33: com valor unitário de R$ 1,56 (um real e cinquenta 
e seis centavos), perfazendo o valor total de R$ 23.400,00 (vinte e três mil e quatrocentos reais); 
ITEM 34: com valor unitário de R$ 0,92 (noventa e dois centavos), perfazendo o valor total de R$ 
5.520,00 (cinco mil, quinhentos e vinte reais); ITEM 37: com valor unitário de R$ 13,56 (treze reais e 
cinquenta e seis centavos), perfazendo o valor total de R$ 33.900,00 (trinta e três mil e novecentos 
reais); ITEM 42: com valor unitário de R$ 4,17 (quatro reais e dezessete centavos), perfazendo o 
valor total de R$ 16.680,00 (dezesseis mil, seiscentos e oitenta reais); perfazendo o valor global 
de R$ 319.771,00 (trezentos e dezenove mil, setecentos e setenta e um reais); empresa: MÁXIMA 
DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS LTDA, inscrita sob o CNPJ: 19.074.142/0001-21, a qual foi 
vencedora do ITEM 05: com valor unitário de R$ 30,94 (trinta reais e noventa e quatro centavos), 
perfazendo o valor total de R$ 30.940,00 (trinta mil, novecentos e quarenta reais); ITEM 07: com 
valor unitário de R$ 5,92 (cinco reais e noventa e dois centavos), perfazendo o valor total de R$ 
10.064,00 (dez mil, sessenta e quatro reais); ITEM 38: com valor unitário de R$ 20,24 (vinte reais 
e vinte e quatro centavos), perfazendo o valor total de R$ 80.960,00 (oitenta reais, novecentos e 
sessenta reais); ITEM 39: com valor unitário de R$ 11,20 (onze reais e vinte centavos), perfazendo 
o valor total de R$ 44.800,00 (quarenta e quatro mil e oitocentos reais); perfazendo o valor global 
de R$ 166.764,00 (cento e sessenta e seis mil, setecentos e sessenta e quatro reais); empresa: 
VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, inscrita sob o CNPJ: 05.765.913/0001-12, a qual foi vencedora 
do ITEM 08: com valor unitário de R$ 15,40 (quinze reais e quarenta centavos), perfazendo o valor 
total de R$ 15.400,00 (quinze mil e quatrocentos reais) e ITEM 28: com valor unitário de R$ 1,70 (um 
real e setenta centavos), perfazendo o valor total de R$ 25.500,00 (vinte e cinco mil e quinhentos 
reais); perfazendo o valor global de R$ 40.900,00 (quarenta mil e novecentos reais); Perfazendo o 
valor global dos itens R$ 1.575.458,00 (um milhão, quinhentos e setenta e cinco mil, quatrocentos 
e cinquenta e oito reais). Em tempo, a pregoeira informa que os itens 01, 06, 12, 20, 24, 40 e 41 
foram declarados FRACASSADOS, tendo em vista que nenhuma das empresas participantes aceitou 
a contraproposta ou tiveram suas amostras reprovadas. Em consequência, fica convocado o pro-
ponente para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, 
sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93. 

João Pessoa, 13 de dezembro de 2016.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura.

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09027/2016PROCESSO ADM. Nº. 2016/063540

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE QUADROS 
BRANCOS DESTINADOS ÀS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto Muni-
cipal nº. 7.884/2013 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer emitido pela 
ASSEJUR, HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em favor da empresa: APFORM INDÚSTRIA 
E COMÉRCIO DE MÓVEIS - LTDA, inscrita sob o CNPJ: CNPJ: 06.198.597/0001-07, a qual foi 
vencedora do ITEM 01: com valor unitário de R$ 451,69 (quatrocentos e cinquenta e um reais e 
sessenta e nove centavos), perfazendo o valor total de R$ 359.996,93 (trezentos e cinquenta e 
nove mil, novecentos e noventa e seis reais e noventa e três centavos). Em consequência, fica 
convocado o proponente para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito 
à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2016.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura.

Secretaria da Educação e Cultura
Comissão Setorial de Licitação
RESULTADO DE JULGAMENTO
DA AMOSTRA E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO Nº. 2015/069428PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09017/2016.
Objeto: Sistema de Registro de Preços para Eventual Aquisição de Livros de Inglês, Espanhol e 

Francês, destinados ao Centro de Línguas Estrangeiras da Rede Municipal de Ensino. 
A Pregoeira oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julgamento 

das amostras dos Itens 01, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 11 e 15, do pregão acima citado. Após a averiguação 
feita pela Comissão de Avaliação de Bens e Serviços, ficou constatado que:

FORAM APROVADAS:
As amostras apresentadas pela empresa M2 COMÉRCIO GERAL LTDA EPP, inscrita sob o 

CNPJ: 21.203.692/0001-45, referente aos itens 01, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 11 e 15 por cumprirem 
com as especificações contidas no Edital;

Diante do exposto, a Pregoeira Adjudica os itens do objeto licitado ao qual as amostras foram 
APROVADAS em favor da empresa vencedora.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2016.
Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho

Pregoeira da CSL/SEDEC
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Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065375
Responsavel.: JOSE CARLOS DE SOUZA DA SILVA
CPF/CNPJ: 011773122/0001-37
Titulo: DUP VEN MER INDR$532,40
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065129
Responsavel.: JOSE CAVALCANTE DA SILVA MAT 
DE CON
CPF/CNPJ: 024496937/0001-68
Titulo: DUP VEN MER INDR$585,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064815
Responsavel.: JOSE GERALDO GONCALVES 5187657
CPF/CNPJ: 018153141/0001-00
Titulo: DUP VEN MER INDR$385,06
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065396
Responsavel.: JOSE LUIZ DE LIMA
CPF/CNPJ: 018604768/0001-30
Titulo: DUP VEN MER INDR$457,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065149
Responsavel.: JOSILDO AGRIPINO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 003057235/0001-08
Titulo: DUP VEN MER INDR$231,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065134
Responsavel.: KAFLEX COM E REPRES DE MOVEIS 
PARA
CPF/CNPJ: 003142410/0001-65
Titulo: DUP VEN MER INDR$275,31
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064521
Responsavel.: LEOCADIA PONTES DA SILVA
CPF/CNPJ: 028727464-04
Titulo: DUP VEN MER INDR$138,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065127
Responsavel.: LIDIO NUNES SERRANO
CPF/CNPJ: 036260474-66
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.034,70
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064568
Responsavel.: LUCIANA HOLANDA CABRAL OLIVEI-
RA - M
CPF/CNPJ: 004332791/0001-08
Titulo: DUP VEN MER INDR$458,75
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064442
Responsavel.: LUIZ ANTONIO COLLACO BEZERRA
CPF/CNPJ: 024966764-92
Titulo: DUP VEN MER INDR$589,47
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 063919
Responsavel.: LUIZ ANTONIO COLLACO BEZERRA
CPF/CNPJ: 024966764-92
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.178,51
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 063043
Responsavel.: M T TINTAS COMERCIO E SERVICOS 
LTDA
CPF/CNPJ: 016776372/0001-44
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.152,48
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 062998
Responsavel.: M T TINTAS COMERCIO E SERVICOS 
LTDA
CPF/CNPJ: 016776372/0001-44
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.908,68
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065068
Responsavel.: M MAYNI COMERCIO VAREJISTA EIRELI M
CPF/CNPJ: 023674875/0001-74
Titulo: DUP VEN MER INDR$211,63
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 063796
Responsavel.: MARIA CERES BELMONT FONSECA 
DE SOUZ
CPF/CNPJ: 001040830/0002-96
Titulo: DUP VEN MER INDR$619,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064900
Responsavel.: MARIA DAS GRACAS CAVALCANTE
CPF/CNPJ: 024029127/0001-00
Titulo: DUP VEN MER INDR$474,66
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064961
Responsavel.: MARIA DE FATIMA GOMES MATIAS
CPF/CNPJ: 132948904-78
Titulo: CERT DIVI ATIVAR$676,40
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE FARMACIA-PB
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064686
Responsavel.: MARIA DE FATIMA QUEIROZ MATIAS
CPF/CNPJ: 132948904-78
Titulo: CERT DIVI ATIVAR$711,28
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE FARMACIA-PB
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064685
Responsavel.: MARIA DE FATIMA QUEIROZ MATIAS
CPF/CNPJ: 132948904-78
Titulo: CERT DIVI ATIVAR$630,94
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE FARMACIA-PB
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064687
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO DE AGUIAR
CPF/CNPJ: 020369454-65
Titulo: CED CRE BAN INDR$2.507,77
Apresentante: BV FINANCEIRA S/A CRED FIN E INVEST
Protocolo: 2016 - 064785
Responsavel.: MATEX IMP. E EXPORTACAO LTDA ME
CPF/CNPJ: 009137076/0001-38
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.211,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065023
Responsavel.: MAURI JOAQUIM DA SILVA
CPF/CNPJ: 416719294-20
Titulo: DUP VEN MER INDR$180,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064594
Responsavel.: OSEAS RAMALHO PEREIRA VASCONCE
CPF/CNPJ: 009366326/0001-01
Titulo: DUP VEN MER INDR$900,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064622
Responsavel.: RSA COMERCIO E SERVICOS EIRELI ME
CPF/CNPJ: 023348814/0001-17
Titulo: DUP VEN MER INDR$870,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064833
Responsavel.: REM TELECOM LTDA
CPF/CNPJ: 015448268/0002-49
Titulo: DUP VEN MER INDR$281,38
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064774
Responsavel.: RAQUEL DOS SANTOS SOUZA PEREIRA
CPF/CNPJ: 015576086/0001-72
Titulo: DUP VEN MER INDR$533,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065151
Responsavel.: ROBERVAL LEAL DA SILVA
CPF/CNPJ: 424639554-49
Titulo: DUP VEN MER INDR$100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064354
Responsavel.: ROMA ENGENHARIA LTDA - EPP
CPF/CNPJ: 023705904/0001-18
Titulo: DUP VEN MER INDR$353,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064042
Responsavel.: SG INCORPORACAO CONSTRUCAO E P
CPF/CNPJ: 001732658/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.392,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064927
Responsavel.: SG INCORPORACAO CONSTRUCAO E P
CPF/CNPJ: 001732658/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.200,80
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064936
Responsavel.: SARA RUFINO DA COSTA
CPF/CNPJ: 022264695/0001-51
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.537,18
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065011
Responsavel.: SENSE BEAUTY COMERCIO DE COS-
METICOS
CPF/CNPJ: 024670115/0001-51
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.961,74
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064854
Responsavel.: TOQUE FINAL COM DE PROD E DE-
COR LTD
CPF/CNPJ: 012596450/0001-78
Titulo: DUP VEN MER INDR$917,24
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064835
Responsavel.: TOQUE FINAL COM DE PROD E DE-
COR LTD
CPF/CNPJ: 012596450/0001-78
Titulo: DUP VEN MER INDR$632,16
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064819
Responsavel.: VERONICA COSTA DOS SANTOS
CPF/CNPJ: 040501094-09
Titulo: CED CRE BAN INDR$3.382,58
Apresentante: BV FINANCEIRA S/A CRED FIN E INVEST
Protocolo: 2016 - 064786

Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas e Ju-
ridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, no prazo 
de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as razoes por que 
nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 2o Tabelionato de
Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - Joao Pessoa-PB, 
sob pena de serem os referidos titulos PROTESTADOS, 
na forma da LEI.

Joao Pessoa,14/12/2016
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: AC SERVICOS DE REPRESENTACOES 
LTDA
CPF/CNPJ: 019447795/0001-09
Titulo: DUP VEN MER INDR$891,03
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065303
Responsavel.: ALBUQUERQUE BIJOUTERIAS & 
ACESSORIO
CPF/CNPJ: 021215035/0001-18
Titulo: DUP VEN MER INDR$894,71
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064407
Responsavel.: ALCIMELIA DE LIMA SILVA ME
CPF/CNPJ: 017742337/0001-77
Titulo: DUP VEN MER INDR$503,90
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065403
Responsavel.: ALCIMELIA DE LIMA SILVA ME
CPF/CNPJ: 017742337/0001-77
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.075,98
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065434
Responsavel.: ALDENIR DIELLE GOMES DE ARAUJO
CPF/CNPJ: 073254454-82
Titulo: DUP PRES SER INR$175,90
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065460
Responsavel.: ALISSON KLEITON ROCHA FERREIRA
CPF/CNPJ: 010974725/0001-34
Titulo: DUP VEN MER INDR$697,59
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065085
Responsavel.: ALISSON RAMALHO LOPES VIEIRA ME
CPF/CNPJ: 017636906/0001-08
Titulo: DUP VEN MER INDR$754,66
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064869
Responsavel.: ANDRE LUIZ LUNA BRONZEADO 
MACHADO
CPF/CNPJ: 752532674-68
Titulo: CERT DIVI ATIVAR$531,36
Apresentante: CONS REG DE MEDICINA VETERINARIA
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 063601
Responsavel.: ANNES E ANDRADE LTDA
CPF/CNPJ: 008411869/0001-30
Titulo: DUP VEN MER INDR$478,34
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065530
Responsavel.: ART LIMP COMERCIO VAR DE SA-
NEANTES
CPF/CNPJ: 017600247/0001-41
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.935,39
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064373
Responsavel.: ART LIMP COMERCIO VAR DE SA-
NEANTES
CPF/CNPJ: 017600247/0001-41
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.935,42
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064374
Responsavel.: ART LIMP COMERCIO VAR DE SA-
NEANTES
CPF/CNPJ: 017600247/0001-41
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.297,86
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065024
Responsavel.: BERTA CONSTRUCOES E IMPERME-
ABILIZAC
CPF/CNPJ: 003186531/0001-09
Titulo: DUP VEN MER INDR$720,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 063453
Responsavel.: CHARLES CARLINI DE MOURA
CPF/CNPJ: 189641468-08
Titulo: DUP VEN MER INDR$4.990,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065032
Responsavel.: CLAUDEAN JUREMA NASCIMENTO 
SOUSA ME
CPF/CNPJ: 021315743/0001-20
Titulo: DUP VEN MER INDR$1.667,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065013
Responsavel.: CLAUDIANA CORDEIRO FERREIRA - MEI
CPF/CNPJ: 021859803/0001-76
Titulo: DUP VEN MER INDR$250,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064759
Responsavel.: CONSORCIOACAUA
CPF/CNPJ: 012849028/0001-87
Titulo: DUP VEN MER INDR$12.784,32
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065700
Responsavel.: CONSORCIOACAUA
CPF/CNPJ: 012849028/0001-87
Titulo: DUP VEN MER INDR$24.456,96
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065702
Responsavel.: CONSORCIOACAUA
CPF/CNPJ: 012849028/0001-87
Titulo: DUP VEN MER INDR$28.764,72
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065705
Responsavel.: CONSORCIOACAUA
CPF/CNPJ: 012849028/0001-87
Titulo: DUP VEN MER INDR$25.568,64
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065703
Responsavel.: CRIATIVA REPRESENTACOES LTDA - ME
CPF/CNPJ: 021237393/0001-21
Titulo: DUP VEN MER INDR$343,47
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065295
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO DE R
CPF/CNPJ: 023436202/0001-86
Titulo: DUP VEN MER INDR$263,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064935
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO DE R
CPF/CNPJ: 023436202/0001-86
Titulo: DUP VEN MER INDR$389,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065397
Responsavel.: DUTRA E DORNELAS COMERCIO DE 
ROUPAS
CPF/CNPJ: 023436202/0001-86
Titulo: DUP VEN MER INDR$837,25
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065264
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO DE 
ROUPAS
CPF/CNPJ: 023436202/0001-86
Titulo: DUP VEN MER INDR$685,03
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065039
Responsavel.: EDIFICIO GENIPABU CCD SPE LTDA
CPF/CNPJ: 018547337/0001-89
Titulo: DUP VEN MER INDR$476,91
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064807
Responsavel.: EDILSON FERNANDES SIQUEIRA 
02694591
CPF/CNPJ: 021135441/0001-70
Titulo: DUP VEN MER INDR$2.272,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065651
Responsavel.: FN COMERCIO DE ALIMENTOS EI-
RELI- ME
CPF/CNPJ: 008275415/0003-41
Titulo: DUP VEN MER INDR$406,35
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064159
Responsavel.: FERNANDO BEZERRA DE CARVALHO
CPF/CNPJ: 021663889/0001-67
Titulo: DUP VEN MER INDR$275,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065104
Responsavel.: FLAVIO DE ALMEIDA SANTOS
CPF/CNPJ: 026217684-07
Titulo: DUP VEN MER INDR$267,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064868
Responsavel.: G J DA SILVA ELETROELETRONICA ME
CPF/CNPJ: 001559544/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$537,18
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 065571
Responsavel.: GEANNE KALINE BEZERRA TAVARES 
DE QU
CPF/CNPJ: 024482253/0001-07
Titulo: DUP VEN MER INDR$250,89
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064867
Responsavel.: IDRES MARCULINO GUIMARAES 
SEGUNDO
CPF/CNPJ: 026052804/0001-28
Titulo: INDIC DUPLICATAR$225,00
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064311
Responsavel.: INTERBLOCK ARTEFATO DE CIMEN-
TO S/A
CPF/CNPJ: 011803338/0001-06
Titulo: DUP VEN MER INDR$323,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2016 - 064976
Responsavel.: JOAO FERREIRA GONCALVES FILHO
CPF/CNPJ: 475288184-53
Titulo: DUP VEN MER INDR$517,35

GOVERNO DO ESTADO DA PARAIBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

DIRETORIA DA CENTRAL DE COMPRAS
GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO PREGÃO 259/2016
PROCESSO Nº 19. 000.011899.2016

Comunicamos a quem interessar, que o Edital do Pregão Presencial nº 259/2016,  Registro de 
Preços para Aquisição de Equipamento Médico e Hospitalar (Tomógrafo), destinado a Secretaria 
de Estado da Saúde – SES, marcado para o dia 15/12/2016 às 13:30 horas, fica adiado para o dia 
27/12/2016 às 09:00 horas. Solicitamos aos licitantes que acessem o site www.centraldecompras.
pb.gov.br.

REG CGE Nº 16-00971-7
João Pessoa, 13 de dezembro de 2016.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DAS  PROPOSTAS DE PREÇO

CARTA CONVITE Nº 002/2016
OBJETO: Contratação de empresa para execução de serviços de engenharia no Prédio Sede 

do Centro de Estudos e Aperfeiçoamento Funcional - CEAF em João Pessoa, Município de João 
Pessoa/PB.

A Comissão Permanente de Licitação do Ministério Público, torna público para conhecimento 
dos interessados, na forma da lei, o resultado do julgamento, à unanimidade, da fase de propostas 
de preços: 1º lugar e vencedora:  MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-EPP, 
com o valor de R$ 30.364,11;  2º lugar:  MULTI CONSTRUÇÕES EIRELI-EPP, com o valor de R$ 
30.776,89; 3º lugar:  BERTA CONSTRUÇÃO E IMPERMEABILIZAÇÃO LTDA-EPP, com o valor 
de R$ 32.174,66. Não houve aplicação da LC 123/06 e sua alteração na fase de julgamento das 
propostas. Ficam os licitantes intimados da decisão do julgamento, abrindo-se o prazo recursal, 
na forma do art. 109, inciso I da Lei Geral de Licitações, prazo de 02 (dois) dias úteis,  ficando os 
autos franqueados aos licitantes interessados, na Sala de Licitações,  Anexo Administrativo do 
Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça,  situado à Av. Rodrigues de Aquino, 
S/N, Centro, João Pessoa – PB.

João Pessoa, 13/dezembro/2016.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

COMUNICADO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS ADMINISTRATIDO 
DA TOMADA DE PREÇOS Nº 007/2016

A Comissão Permanente de Licitação, no uso de suas atribuições, e em consonância com o 
artigo 109, parágrafo 3°, da Lei 8666/93, após os licitantes conhecerem o resultado de habilitação 
publicado no DOE PB – no dia 01/12/2016, torna público que foram interpostos recursos contra o 
julgamento dos documentos de habilitação pelos licitantes:

CONSTRUTORA E LOCADORA SILVEIRA LTDA - CNPJ: 17.294.825/0001-69 – Requerendo 
que seja declarada habilitada;

RAVY CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ: 15.168.739/0001-48– Requerendo que seja declarada 
habilitada;

VIGA ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 14.575.353/0001-24 – Requerendo que seja declarada 
habilitada;

As razoes recursais estão a disposição dos interessados, para consulta das 8:00 às 12:00, na 
sala da Comissão Permanente de Licitação na sede da Prefeitura.

Salientamos a empresa habilitada, que o prazo para as contrarrazões e de 5 (cinco) dias uteis, 
a contar do recebimento deste.

Marizopolis/PB, 09 de Dezembro de 2016
Renato Gomes Batista

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 55/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de medicamentos, destinados 

a manutenção da Farmácia Básica do município de São Domingos. Data e Local, às 08:30 horas do 
dia 26/12/2016, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N - Centro - São Domingos - PB. 
Observação: Os itens constantes no Termo de Referência, anexo I do Edital, são remanescentes 
do Pregão Presencial nº 00051/2016, uma vez que foram considerados fracassados e desertos 
no referido certame.

São Domingos - PB, 13 de Dezembro de 2016.
Joabe de Sá Lourenço.

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 56/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de medicamentos psicotrópi-

cos, destinados a manutenção da Secretaria de Saúde do município de São Domingos. Data e Local, 
às 09:30 horas do dia 26/12/2016, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N - Centro - São 
Domingos - PB. Observação: Os itens constantes no Termo de Referência, anexo I do Edital, são 
remanescentes do Pregão Presencial nº 00052/2016, uma vez que foram considerados fracassados 
e desertos no referido certame.

São Domingos - PB, 13 de Dezembro de 2016.
Joabe de Sá Lourenço.

Pregoeiro Oficial

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

ESCOLA DE SERVIÇO PÚBLICO DO ESTADO DA PARAÌBA
SECRETÁRIA DA ADMINISTRAÇÃO

ESCOLA DE SERVIÇO PÚBLICO DO ESTADO DA PARAIBA – ESPEP
EDITAL N° 003/2016

PROCESSO DE SELEÇÃO SIMPLIFICADO PARA NORMAS DO PROCESSO DE SELEÇÃO DE 
EQUIPE PARA O PROJETO DE FOMENTO A EMPREENDIMENTOS ECONÔMICOS SOLIDÁRIOS 
ATUANTES COM RESÍDUOS SÓLIDOS NO ESTADO DA PARAÍBA. 

O Superintendente da ESCOLA DE SERVIÇO PÚBLICO DO ESTADO DA PARAÍBA - ESPEP, 
CNPJ 08761140/0002-75, com sede à Rua Neusa de Sousa Sales S/N, Mangabeira VII, nesta cidade 
de João Pessoa - PB, faz publicar as presentes normas que integram o EDITAL Nº 003/2016, do 
Processo de Seleção Simplificado para NORMAS DO PROCESSO DE SELEÇÃO DE EQUIPE PARA 
O PROJETO DE FOMENTO A EMPREENDIMENTOS ECONÔMICOS SOLIDÁRIOS ATUANTES 
COM RESÍDUOS SÓLIDOS NO ESTADO DA PARAÍBA na forma estabelecida neste instrumento, 
com fundamento na Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993, e no Regimento Interno da Escola, cujas 
inscrições serão realizadas no período de 13.12.2016 a 27.12.2016 do ano em curso, estando às 
normas gerais do processo à disposição dos interessados no site oficial do Governo do Estado a 
saber: www.paraiba.pb.gov.br\administração\espep e da Escola: www.espep.pb.gov.br

Superintendente
Luciane Alves Coutinho

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 57/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para manutenção preventiva e corretiva, bem como a 

reposição de peças dos veículos de grande porte que compõem a frota da Prefeitura Municipal 
de São Domingos. Data e Local, às 10:30 horas do dia 26/12/2016, na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Projetadas, S/N - Centro - São Domingos - PB. Observação: Os itens constantes no Termo de 
Referência, anexo I do Edital, são remanescentes do Pregão Presencial nº 00041/2016, uma vez 
que foram considerados desertos no referido certame.

São Domingos - PB, 13 de Dezembro de 2016.
Joabe de Sá Lourenço.

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 58/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para prestação de serviço de assessoria técnica na área de 

elaboração projetos e acompanhamento junto aos órgãos governamentais, vinculado a Secretaria 
de Administração do Município de São Domingos. Data e Local, às 11:30 horas do dia 26/12/2016, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N - Centro - São Domingos - PB. 

São Domingos - PB, 13 de Dezembro de 2016.
Joabe de Sá Lourenço.

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2016
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de Pavimentação em Paralelepípedos 

na Rua José Joaquim Duarte e Rua José Vieira Bujary (Lado Direito), no Município de Uiraúna/PB
LICITANTES HABILITADOS:
- CONSTRUTORA CONSTRUTERRA E SERVIÇOS EIRELI - EPP.
- CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME.
- R & R CONSTRUCOES LTDA - ME.
LICITANTE INABILITADO:
- AMPLA - CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVICOS LTDA – EPP - 6.7.2.empresa não 

apresentou a Comprovação de que o Responsável Técnico designado pelo licitante, feita através 
de atestado fornecido por pessoa jurídica de direito público ou privado, devidamente registrado na 
entidade profissional competente, executou serviços de características semelhantes à parcela mais 
relevante da obra ou serviços, abaixo discriminada. O referido atestado só será aceito se acompa-
nhado da correspondente Certidão de Acervo Técnico - CAT emitido pelo CREA e da comprovação 
de que o profissional designado pertence ao quadro técnico da empresa.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
22/12/2016, às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Major José Fernandes, 146 - Centro 
- Uiraúna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 13 de Dezembro de 2016

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA
Presidente da Comissão

JP COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA. - CNPJ/CPF Nº 41.118.415/0001-41, torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 3924/2016 em João Pessoa, 30 de novembro de 2016 - Prazo: 150 dias. Para a atividade 
de: COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS: GASOLINA - ADITIVADA, COMUM, ETANOL, DIESEL - S 
500 E VENDAS DE LUBRIFICANTES. Na(o) RUA ADOLFO CISNE - Nº 511 Município: JOÃO 
PESSOA - UF: PB. Processo: 2016-003642/TEC/LO-2352

JP COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA. - CNPJ/CPF Nº 41.118.415/0001-41, torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração 
nº 3923/2016 em João Pessoa, 30 de novembro de 2016 - Prazo: 150 dias. Para a atividade de: 
Implantação do piso da ilha de abastecimento em concreto com drenagem pluvial direcionada para 
caixa separadora de água e óleo, substituição dos tanques e sistema posterior ao SAO. Na(o) RUA 
ADOLFO CISNE - Nº 511 Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2016-007728/TEC/LA-0672

 
CERÂMICA DRM LTDA, CNPJ Nº 01.585.511/0002-66, torna público que, requereu a SEMAPA 

– SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AGRICULTURA DE CABEDELO a Licença de 
Operação para REPRESENTANTES COMERCIAIS E AGENTES DO COMÉRCIO, situado à Avenida 
Governador Flávio Ribeiro Coutinho, 213, sala 213-A, Parque Verde, Cabedelo-PB.

CONSTRUTORA E INCORPORADORA FUTURE LTDA – EPP – CNPJ/CPF Nº 18.464.902/0001-
44 Torna público que a SUDEMA  - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 3996/2016 em João Pessoa, 6 de dezembro de 2016 – Prazo 730 dias. Para 
atividade de : Edificação multifamiliar com 08 unidades habitacionais, dotada de sistema de esgota-
mento sanitário, composto de fossa séptica e sumidouro. Na(o) – RUA NOVA JERUSÁLEM, QD.54 
– LT.122 –GRAMAME Município: João Pessoa – UF: PB. Processo: 2016-008084/TEC/LO-3479

FABIANA APARECIDA DE SOUSA RAIMUNDO ME – CNPJ/CPF Nº 17.948.  Torna publico que  
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a da Licença de Ope-
ração  Nº 3867/2016, em João Pessoa 25 de novembro de 2016, prazo de 730 dias para atividades 
de:  FABRICA DE EMBALAGENS PLÁSTICAS.Na(o) – RUA SITIO SÃO BENTO KM 04 – PB 366. 
Município: AGUIAR/PB – PROCESSO Nº  2015-007893/TEC/LO-1268

 
LUIZ GUEDES SOBRINHO – CNPJ/CPF Nº 020.735.874-53  Torna publico que  a SUDEMA – 

Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a autorização ambiental  Nº 3898/2016, 
em João Pessoa 29 de novembro de 2016, prazo de 365 dias para atividades de: DESASSORA-
MENTO DE BARRAGEM. Na(o) – FAZENDA AROEIRAS. Município: PATOS – PROCESSO Nº  
2016-007227/TEC/AA-4934

NOGUEIRA TNORTE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI - ME - CNPJ/CPF Nº 
24.996.676/0001-45. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4024/2016 em João Pessoa, 7 de dezembro de 2016 
- Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação multifamiliar. Na(o) -  RUA PREF. SEVERINO 
ALVES DA SILVEIRA, QD 35, LT 401 - GRAMAME Município:  JOÃO PESSOA - UF: PB.  Processo: 
2016-008252/TEC/LO-3528.

POSTO DE COMBUSTÍVEIS TIBIRI LTDA - ME. – CNPJ N°26.346.432/0001-42,TORNA PU-
BLICO QUE A SUDEMA- SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, 
EMITIU A LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº3769/2016 EM JOÃO PESSOA, 17 DE NOVEMBRO DE 
2016 – PRAZO DE 1.095 DIAS. PARA A ATIVIDADE DE: COMERCIO VAREJISTA DE COMBUS-
TÍVEIS (GASOLINA, ALCOOL, DIESEL) E LOJA DE CONVENIENCIA,NA RUA DEMOCRITO DE 
SOUZA, Nº47, LOTEAMENTO PLANALTO TIBIRI II, MUNICIPIO DE SANTA RITA – NO ESTADO 
DA PARAIBA, PROCESSO Nº: 2016-008012/TEC/LI-5133.
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